



Universidad de Puerto Rico
Recinto de Río Piedras
Senado Académico

INFORME DE LOGROS¹ Dra. Ana R. Guadalupe, Rectora

Reunión Ordinaria del Senado Académico

8 de enero al 7 de febrero de 2013

I. Desarrollo académico-profesional y la experiencia universitaria del estudiante (Meta 4)

La experiencia universitaria y el reclutamiento de estudiantes de alta calidad promoverán el adelanto académico continuo, el enriquecimiento intelectual y cultural y el desarrollo integral del estudiante.

DECANATO DE ESTUDIANTES

Departamento de Consejería para el Desarrollo Estudiantil (DCODE)

La Prof. Wilda Jiménez y las doctoras Areliz Quiñones, Elizabeth Morales, Luisa Álvarez, Emilia Morales y Alicia M. Ríos se encuentran ofreciendo el curso EDCO para los estudiantes del Programa de Innovaciones Educativas de la Facultad de Estudios Generales.

Programa de Reclutamiento, Retención y Empleo para el Éxito Estudiantil

Concluyó el curso de Inglés Conversacional del Departamento de Inglés de la Facultad de Humanidades. Se matricularon 20 estudiantes de escuela superior del Proyecto “El Puente hacia la UPRRP y el Mundo” financiado por la *National Endowment for the Humanities (NEH)*. Estos estudiantes recibirán crédito por el curso, una vez admitidos al Recinto de Río Piedras.

Comenzó el diálogo con las siguientes unidades académicas y administrativas con el propósito de diseñar una experiencia educativa de verano para estudiantes de escuela intermedia o superior del país: IDEAS, DAFE, OMDC, Facultad de Ciencias Naturales, Escuela Graduada de Planificación, Escuela de Derecho, Administración de Empresas y Humanidades.

El 30 de enero de 2013, la compañía Medicare y Mucho Más (MMM) realizó entrevistas de empleo a 33 estudiantes del Recinto, siendo éstos considerados para plazas de trabajo.

¹Para completar la guía referirse a más información, refiérase a *Visión Universidad 2016 Plan Estratégico* Universidad de Puerto Rico-Recinto de Río Piedras: http://www.uprrp.edu/rectoria/vision_2016.pdf

Oficina de Movilidad Internacional

Actividad de Orientación y Bienvenida a Estudiantes de Intercambio donde se recibieron alrededor de 35 estudiantes, el 9 de enero de 2013.

Oficina de Calidad de Vida

Se aprobó, nuevamente, la Propuesta FIESTA II adscrita a la Oficina de Calidad de Vida. Además, de lograr un acuerdo colaborativo entre la Comisión para la Seguridad en el Tránsito y Alcohol y la Universidad de Puerto Rico, Recinto de Río Piedras. Esta Propuesta se enfoca en llevar el mensaje de prevención de consumo de alcohol a nuestra comunidad universitaria mediante campañas informativas, actividades interactivas, talleres, entre otros.

Durante la tercera semana del mes de enero de 2013, la Oficina de Calidad de Vida en colaboración y coordinación con el Programa ConVida adscrito al Instituto de Investigación Psicológica, llevó a cabo una convocatoria a los estudiantes del Recinto de Río Piedras para que participaran del Concurso de Logo. Esta iniciativa se llevó a cabo con el fin de divulgar y concienciar a la comunidad universitaria sobre la Prevención de Suicidio. Además, de ofrecer la oportunidad de que nuestros estudiantes aporten sus ideas y talentos.

El 30 de enero de 2013, el Sr. Gustavo M. Santiago, Coordinador, la Srta. Joeidy L. Flores, Auxiliar Investigativo, y Nicole González, estudiante universitaria, del Programa FIESTA II, adscrito a la Oficina de Calidad de Vida fueron recursos en la actividad del Colegio St. Mary's School en Cupey. Tuvieron la oportunidad de ofrecer el taller titulado: "El Alcohol y la Gasolina Mezcla Asesina" para orientar sobre la prevención de consumo de alcohol. Impactaron a 64 estudiantes de cuarto año, futuros universitarios, y se dejó material del taller para un aproximado de 320 estudiantes.

Departamento Atlético

El Equipo de Baloncesto Femenino del Recinto obtuvo subcampeonato en el Torneo de Baloncesto "El Chicharrón" celebrado en la Universidad de Puerto Rico de Bayamón, el domingo, 27 de enero de 2013.

Residencia Universitaria Torre del Norte

Charla sobre la Influenza por el Dr. Víctor Quiroz, del Departamento de Servicios Médicos del Recinto, brindada al Cuerpo de Próctors el 10 de enero de 2013. Se les brindó información escrita para su uso y aplicación.

DECANATO DE ASUNTOS ACADÉMICOS

Escuela de Comunicación

Olivares, Samuel Nemir (Estudiatne) – Reconocimiento Bette Worley Student Achievement Award 2012, Organización National Student Exchange (NSE).

DECANATO DE ESTUDIOS GRADUADOS E INVESTIGACIÓN (DEGI)

Área Estudiantil-Actividades de Promoción y Reclutamiento

23 de octubre de 2012 – Universidad Interamericana de Ponce - Se impactaron alrededor de 60 estudiantes

24 de octubre de 2012 – UPR – Carolina – Feria Educativa de Estudios Graduados - Se impactaron alrededor de 45 a 50 estudiantes

Jueves 25 de octubre de 2012 – Hotel Intercontinental de Isla Verde – VI Conferencia sobre Raza, Etnicidad y Lugares - Asistieron 100 personas

Miércoles 28 de noviembre de 2012 – UPR Mayagüez – Feria de Estudios Graduados – Asistieron 80 estudiantes

Jueves 29 de noviembre y 2 de diciembre de 2012 – Plaza Las Américas - UPR Va a Plaza – Actividad auspiciada por la Administración Central – Asistieron alrededor de 200 personas

Miércoles 5 diciembre de 2012 – Plaza del Caribe - Ponce - UPR Va a Plaza – Asistieron 30 personas

18 de diciembre de 2012 - Taller de Power Campus – DECEP - Asistieron 15 personas, 12 del DEGI y 3 de la Oficina de Finanzas.

Viernes 18 enero 2013 - Se ofreció el Taller de Power Campus (MIUPI) a 15 empleados del DEGI.

Programa de Experiencias Académicas Formativas (PEAF)

Se tramitaron a Recursos Humanos cuarenta y cuatro (44) acuerdos PEAf.

Viajes

Se otorgaron dos becas para viajes de investigación.

FACULTAD DE DERECHO

Biblioteca de Derecho

El día 16 de enero de 2013 la Lcda. María M Otero, Directora de la Biblioteca de Derecho, participó en la orientación para los estudiantes de transferencia admitidos en la Escuela de Derecho para el segundo semestre 2012-2013, celebrada en el Salón de Facultad.

El 31 de enero de 2013 se inauguró la *Exhibición Permanente Galería de Clases Graduadas de la Escuela de Derecho*, en conmemoración del Centenario de la Escuela. La exhibición está ubicada en el segundo piso de la Biblioteca, área de Colección General.

Programa de Grados Conjuntos e Intercambio

Del 2 al 5 de enero de 2013 se llevó a cabo el programa de invierno en la Universidad de Canadá, y del 9 al 18 de enero de 2012 se llevó a cabo en la Escuela de Derecho de la UPR. Esto como parte del convenio entre la Universidad de Ottawa y la Escuela de Derecho de la UPR. Participaron un total de 41 estudiantes, 24 de Canadá y 17 de nuestra Escuela. Además, se ofreció una recepción para darles la bienvenida a los estudiantes extranjeros en conjunto con las profesoras Chloé Georas y Constance Backhouse.

FACULTAD DE ADMINISTRACIÓN DE EMPRESAS

El 29 de noviembre de 2012, la Dra. Juanita Rodríguez junto a los estudiantes de la sección 0U1 del curso ADSO 4126-0U1-Seminario Multidisciplinario de Empresas, coordinaron el Panel Empresarismo: Mis Experiencias..., Mis consejos. Participaron como panelistas el Prof. Alex Rodríguez, Asesor de

Empresarismo de la Universidad Interamericana, Recinto Metropolitano, y los empresarios Prof. Lutergia Pagán, Sra. Rosalee Córdova y el Sr. Manuel de la Cruz. Se llevó a cabo en el Salón O-418 de 5:00 a 6:30 p.m.

FACULTAD DE EDUCACIÓN

El Instituto para el Desarrollo de la Educación y el Aprendizaje IDEA-STEM de la Facultad de Educación que utiliza la robótica para el desarrollo de conceptos en las áreas de ciencia tecnología ingeniería y Matemática, asesoró a la estudiante Layla Saker, estudiante del taller de robótica CompuCampus 2011 y 2012 en el desarrollo de la siguiente investigación donde se aplica la robótica y automatización. Esta estudiante obtuvo los siguientes premios del Colegio La piedad de Carolina: Primer Lugar - Categoría Medicina y Salud; y Primer Gran Premio Feria Científica. En el desarrollo de este proyecto participó el Prof. Juan León Alicea y el Dr. Marcos Martínez Traverso y el Prof. Agustín Corchado de IDEA-STEM.

Departamento de Artes, Tecnología e Innovación (ArTI)

Las siguientes estudiantes se destacaron de manera especial en su práctica docente:

- La estudiante Dora Castellano hizo su práctica docente en Mercadeo a las 8 a.m. en la Escuela Carlos F. Daniels, de Carolina. Debido a que ella es empleada en el CRIM, se le autorizó a llevar a cabo las horas restantes por la noche en John Dewey, también en Carolina. Dora preparó y ofreció una serie de talleres en el área de Mercadeo, de cómo establecer un negocio, los permisos necesarios, etc. a diferentes grupos de estudiantes del área vocacional. Estos estudiantes no tienen esta información en su currículo y ella fue clave para orientarlos al respecto. La institución está muy complacida con su trabajo. La coordinadora nocturna la evaluó como excelente. Eso se hizo porque allí no ofrecen cursos de Mercadeo.
- La estudiante Rebeca Isaac, hizo su práctica docente en Contabilidad, a las 8 a.m. en la escuela República de Colombia, de Río Piedras. Además de haber ofrecido una clase en la que fue evaluada como excelente, Rebeca ofreció talleres acerca de cómo hacer una página web en el Internet a los Maestros de Educación Comercial de la Escuela. Me indicó su maestra cooperadora, que ella fue recurso de todos los Maestros, que la iban a buscar al salón de clases para aclarar dudas acerca del uso de diferentes programas de aplicación.

El martes, 11 de diciembre de 2012- 4:00 pm en el Anf. 2. Se llevó a cabo el *Seminario de Instrumental* para los estudiantes de Ed. Musical y Música, con el Maestro Guillermo Figueroa.

El Prof. Edwin Maurás con su Grupo Estudiantil Tripulación Universitaria 801 realizaron las siguientes actividades:

- “Camping Overnight” en las facilidades del Parque Monagas en Bayamón, con el objetivo de reconocer un Parque Urbano y sus beneficios recreacionales y educativos. Se ofrecieron talleres de “Rappelling”, Climbing” Cocina al aire libre, entre otros.
- Con su Grupo Estudiantil Tripulación Universitaria 801 participaron en el Retorno Familiar del Centro de Desarrollo Preescolar. Se diseñaron actividades para que los niños y sus padres participaran activamente.

Departamento de Estudios Graduados

El Departamento de Educación de Puerto Rico aprobó un total de treinta (30) cursos del DEG a para la programación del segundo semestre 2012-13 como elegibles para las ayudas económicas a maestros que toman cursos universitarios. Bajo Título II el Departamento de Educación paga el costo de créditos de cursos dirigidos a mejorar la enseñanza en el salón de clases de K-12. Aprueban hasta 6 créditos durante los semestres

y hasta 12 créditos en veranos. Se insta a otras facultades en las que maestros toman cursos de especialidad, como Ciencias Naturales, Humanidades y Ciencias Sociales a participar también en este proyecto.

El 6 de diciembre, se ofreció el taller titulado *Adobe Acrobat: Una herramienta para la publicación de tesis y disertaciones* en el Centro para la Investigación Graduada (CIG). El taller estuvo a cargo de Nydia Román, estudiante doctoral del programa de Orientación y Consejería, y asistieron un total de 5 estudiantes.

El 24 de enero de 2013 se ofreció el taller titulado *Análisis de datos cuantitativos con SPSS* en el Centro para la Investigación Graduada (CIG). El taller estuvo a cargo del doctor Víctor Bonilla, profesor del Departamento de Estudios Graduados y asistieron un total de cinco estudiantes.

El 30 de enero de 2013, los profesores María del R. Medina, Víctor Bonilla y Claudia Álvarez presentaron la matriz de valoración desarrollada para calificar las tesis del estudiantado del programa de INEVA, en la reunión del Departamento de Estudios Graduados.

Se comenzaron los Diálogos del DEG, a celebrarse todos los lunes de 12 a 1:00. El primer Diálogo trató el tema de la reacreditación de NCATE, y tuvo una asistencia de once personas. Este se efectuó el 28 de enero de 2013 en el Café Galería.

Departamento de Educación Física y Recreación

Dr. José Vicente Cernuda – Recertificación como Director de Programas de Ejercicio Físico Preventivo y Rehabilitativo con el American College of Sport Medicine, 11 de enero 2013.

Escuela Secundaria

Los días 30 y 31 de enero de 2013, se llevó a cabo la Feria Científica en la Escuela Secundaria con la participación de todos los estudiantes de undécimo grado en la categoría de Conducta, Química, Biología, Microbiología, Ingeniería, Ciencias de Cómputos y Salud. Los trabajos fueron evaluados por profesores de la Escuela Secundaria. De los trabajos presentados, diez (10) de estos se presentarán para la Feria del Distrito, San Juan II del Departamento de Educación durante la semana del 11 al 15 de febrero de 2013.

El 11 de enero de 2013, el equipo de Intermedia de Matemáticas obtuvo el Tercer Lugar **en las XVIII Math Bowl Middle School Team**. Las estudiantes Natalia Pacheco (9no), Siyuan Feng (8vo) y Andrea Claudio (9no) formaron dicho equipo. El Prof. Elliot Albelo estuvo a cargo de la preparar a las estudiantes para esta competencia y el Prof. Edwin Rivera acompañó a las estudiantes en dicho evento.

Escuela de Ecología Familiar

La Escuela Maternal afianza el desarrollo académico profesional del estudiante al ofrecer experiencias de campo y observaciones en una gran variedad de cursos de la Facultad de Educación.

- Estudiantes del curso **NUTR 4175** Práctica de Enseñanza en la Nutrición (Rosemarie Acevedo y Carla Escribano), realizaron experiencias de campo en la escuela Maternal como parte de sus experiencias realizaron el 7 de diciembre de 2012 hicieron una receta de tembleque con los niños.
- ECDO 4216- Práctica Docente en el nivel Preescolar - Las estudiantes, Edianne Quiñones y Zayelit Budet se encuentran realizando su práctica docente en la Escuela Maternal. Las maestras fungen como maestras cooperadoras en el desarrollo de competencias a nivel preescolar entre sus funciones trabajan en colaboración relacionados con planificación, actividades, avalúo, trabajo con padres, uso de prácticas apropiadas en este nivel, entre otros aspectos.
- Cuatro estudiantes de la Escuela Secundaria de la UPR se encuentran realizando horas de labor comunitaria en la Escuela Maternal. Además, dos estudiantes realizan experiencias laborales según su

área de interés como requisito al curso **EXPT 1001-Experiencia de Trabajo** a cargo de la Dra. Mari Rosa Bruno.

La Escuela Maternal incorpora como innovación curricular el currículo **S'cool Moves for Learning Enhance Learning Through Self-regulation Activities**, de Debra Em Wilson y Margot C. Heiniger-White como parte de la rutina diaria. Este currículo va dirigido a realizar unos ejercicios de movimiento para estimular el área propioceptual y vestibular en niños preescolares. Además, las maestras se reunieron con la Sra. Emma Hagarty Jiménez, terapeuta ocupacional el sábado 19 de enero de 2013 en su residencia para discutir la evaluación de terapia ocupacional que le hiciera a un estudiante de la escuela y se les orientó en torno al equipo de gimnasio apropiado para los preescolares. Esta iniciativa es parte del proyecto de integración curricular- dieta sensorial y de movimiento que se está implementando en la escuela. Se finalizó la implementación del área de relajación con materiales sensoriales, que apelan para que los niños se tranquilicen.

El 5 de diciembre de 2012, todos los profesores del Programa de Ecología Familiar tuvieron una participación amplia dentro del Festival de Educación que se hizo extensivo a organizaciones profesionales del área y a compañeras del área de Extensión Agrícola adscritas a la Universidad de Puerto Rico recinto de Mayagüez. Entre nuestra participación se detalla lo siguiente:

- La Dra. Ivonne Pasarell preparó, junto a la profesora López y estudiantes del Capítulo Colegial de la Asociación de Ciencias de la Familia y del Consumidor, una mesa de promoción de los Programas de la Escuela durante el Festival de Educación.
- La Escuela Maternal asistió a la actividad de lectura de cuentos, El primer regalo del niño, ofrecido por la Prof. Wanda de Jesús como parte de las actividades del Festival de Educación el 5 de diciembre de 2012 en el anfiteatro #1. Además los niños fueron partícipes del encendido del árbol de Navidad.
- La Prof. Yanitza Lebrón presentó un video de los proyectos, innovaciones e investigaciones recientes o en proceso llevada a cabo en la Escuela Maternal en el Festival de Educación.
- Participación de estudiantes en el Festival de Educación:
 - ✓ Estudiantes de los cursos ECDO 4011, 4012 y 4126 presentaron carteles con documentación fotográfica de sus experiencias de pre prácticas y práctica docente en ambientes de infantes, maternas y niños preescolares a cargo de las Dras. Lirio Martínez y Lucy Torrech San Inocencio.
 - ✓ Los estudiantes de ECDO 4011 fueron: Angélica Cruz López, Ruth Hernández Rodríguez, Yahely O'Neill López, Eneidy Rivera Hernández, Lynnette Mercado Díaz y Xiomara Cortés.
 - ✓ Los estudiantes de ECDO 4012 fueron: Idalia Andino Rodríguez, Lynell Betancourt Piovanetti, Julio De Jesús Castro, Ashley López Reyes, Annette Martínez Bermúdez, María C. Marrero González, Edianne Quiñones Cortés y Nicole Rosario Tineo.
 - ✓ Los estudiantes de ECDO 4216 fueron: Leslie Casillas Jiménez, Irene Parra Figueroa, Melissa Ramírez Lugo, Mariangely Rosario Rodríguez, Zorimar Siaca Burgos y Wilmarie Suárez Ramírez.
 - ✓ Estudiantes del curso ECDO 4125 Crecimiento y desarrollo de la niñez temprana: Infantes, Maternas y Preescolares participaron junto a la profesora Wanda Figueroa presentaron un programa tecnológico, "flash cards." Los estudiantes aplicaron los conceptos del desarrollo de la niñez preescolar aprendidos en clase, al programa de Microsoft.
 - ✓ Las estudiantes del curso graduado ECDO 6505 presentaron parte de sus investigaciones en torno al tema "La influencia de la cultura y la religión en la vestimenta" durante el Festival de Educación celebrado en la Facultad.

La Prof. Janet López Javier, el 30 de enero de 2013, para su curso **ECDO 3015 Relaciones de Familia** llevo a cabo una orientación con el apoyo del personal de la Biblioteca Selles Solá para unas secciones de crear afiches académicos como parte de una investigación relacionado al tema de familia.

Conversatorio sobre las experiencias más significativas de la práctica docente del Bachillerato en Educación Preescolar y Familia y Comunidad.

La estudiante Melanie Túa González realizó un boletín para el programa de Ciencias del a Familia y del Consumidor con el auspicio del Programa de Servicios de Extensión Agrícola (SEA) como parte de su experiencia de practica en Familia y Comunidad con la supervisión y asesoría de su profesora que actuó como editora del mismo, la profesora Janet López Javier. Este boletín del SEA llamado Interacciones: creando Familias saludables y sustentables se distribuyó en diciembre.

Las profesoras Janet López y Germie Corujo son miembros activos de la Junta coordinadora de Ciencias de la Familia y del Consumidor, entidad que acoge a los profesionales de esta disciplina que laboran en las Agencias Gubernamentales. La participación en esta Junta fortalece nuestra oferta académica al unirnos en la encomienda de realizar actividades de este campo profesional. Se llevaron a cabo reuniones el 19 de diciembre, de 2012 y los días 18 y 25 de enero de 2013.

FACULTAD DE ESTUDIOS GENERALES

Departamento de Ciencias Biológicas

La profesora Claribel Cabán llevó a veintinueve (29) estudiantes del curso CIBI 3007 – Curso Interdisciplinario de Ciencias Biológicas con Énfasis en Conservación Ambiental II, Sección 7U1 y 8U1, al Jardín Botánico de Río Piedras-UPR, en un viaje de estudios el sábado 26 de enero de 2013. Este viaje es requisito como trabajo para aprobar el curso.

Departamento de Humanidades

La Dra. Ivette Fred, fue Miembro del Comité de Tesis de Maestría, Departamento de Filosofía, Facultad de Humanidades, primer semestre 2012-2013, estudiante Félix Plaza, título de la tesis: Intuición y Pensamiento: La concepción fregeana de la geometría. Evaluación: aprobada sobresaliente y recomendada para publicación.

Programa de Servicios Académicos Educativos (PSAE)

En la Reunión del Personal PSAE el pasado 25 de enero, se acordó que los estudiantes del PSAE participaran en las siguientes actividades desde el Componente Académico: posible asistencia a una producción de teatro; participación y divulgación en La Semana TRIO; el 5to. Encuentro de Tutores TRIO; estimular la participación en el proyecto Iniciativas de Investigación y Actividad Creativa Subgraduada (iINAS) y su Primer Encuentro Subgraduado de Investigación y Creación; posible actividad en celebración Planeta Tierra (inicia el lunes 22 de abril) con el tema del cafetal puertorriqueño en colaboración con la Prof. Libia González, se tratará de programar actividad interfacultativa para el miércoles 24 de abril.

La Prof. Cynthia Corujo continuó con la búsqueda de datos de los “400” para el “FY 10-11 Student Support Service Annual Performance Report” (APR) perteneciente al año académico 2011. Se solicitó nuevamente al DTAA el apoyo institucional de incorporar los nuevos cambios al informe con formato ASCII para trabajar en la actualización del “Section 3, Record Structure for Participant List” de APR (martes 24 de enero). El pasado APR fue revisado y se sometieron cambios radicales en su formato por lo que una nueva estructura y organización es necesaria.

FACULTAD DE HUMANIDADES

Decanato

La estudiante Isamar Estrada Díaz, de la Escuela de Comunicación, dedicó 240 horas como parte de su Práctica en Relaciones Públicas, dirigida por el Dr. Iván de la Cruz Cuebas. Entre los múltiples proyectos que esta estudiante desarrolló figuraron el calendario semanal *Vive la semana en Humanidades* y la agenda cultural y académica del semestre *Yo vivo las Humanidades*, ambas iniciativas para divulgar las actividades de la Facultad de Humanidades. Igualmente trabajó en el proyecto *Expertos e Investigadores*, completando un 30 por ciento del profesorado.

La estudiante Itamar Rodríguez culminó el desarrollo de un Estudio Independiente en Inglés, o una experiencia 8A, bajo el curso INGL 3190 *Organizational Communication*. En su proyecto la estudiante, concentró esfuerzos en estudiar y analizar las estrategias de comunicación que utilizan otras universidades para promover sus estudios graduados, a través de las páginas de internet, hizo recomendaciones para construir contenidos y desarrollar segmentos en la nueva página de la Facultad de Humanidades. El producto de esta iniciativa está disponible para todos los departamentos con programas graduados que desean consultar la guía. La coordinación de este estudio se desarrolló gracias a la Dra. Mirerza González, Directora del Departamento de Inglés, y la profesora consejera Dra. Janet Maclennan.

Departamento de Historia del Arte

La Dra. Laura Bravo, con la invitación de la Asociación de Estudiantes de Historia del Arte, ofreció una presentación de la película *Artemisia*, el miércoles, 5 de diciembre de 2012, en el Salón LPM-127, Edificio Luis Palés Matos, como parte de su **Ciclo de Cine** mensual. Estas actividades tienen como propósito establecer lazos entre los profesores y los estudiantes del Programa e incentivar la agenda cultural de la Asociación de Estudiantes de Historia del Arte.

Maestría en Gestión y Administración Cultural (Magac) y Programa de Estudios Interdisciplinarios (Prei)

Nivel graduado (Magac)

Como parte del curso GECU 6207 *Políticas Culturales*, a cargo de la Dra. Mareia Quintero Rivera, se llevó a cabo el foro ***Diversos actores, retos compartidos: mirada a las políticas culturales contemporáneas***, el cual tuvo lugar en la Red Graduada, Biblioteca José M. Lázaro, el viernes, 14 de diciembre de 2012, de 1:00 p. m. a 4:00 p. m. Doce estudiantes participaron como expositores, y la actividad contó con la presencia de alrededor de 20 personas. Las presentaciones incluidas fueron:

- Movilizaciones por la cultura urbana
 - ✓ Lara Medina - *Las políticas municipales en torno a la cultura urbana*
 - ✓ Gabriela Suau - *Las posibilidades de los espacios en desuso vistas desde el campo de las políticas culturales*
 - ✓ Katherine Márquez Torres - *El graffiti: ¿voz de la calle o estética de la ciudad? Análisis del proyecto artístico-educativo-cultural El taller.de*
 - ✓ Gabriela González Izquierdo - *Arte y lucha: prácticas artísticas en el Caño Martín Peña*
- Cultura y poder: tensiones históricas
 - ✓ Marian Alexandra Pérez Martínez - *Censura y devaluación de patrimonio cultural por parte del Estado*
 - ✓ Laura Quiñones Navarro - *Rito y exclusión: políticas culturales y la colección del ICP*
- Políticas culturales para el bienestar social: múltiples actores
 - Hazel Colón - *Contrastes y recomendaciones para un turismo cultural en Puerto Rico*
 - Angines Matos - *Casa Cortés: gestión cultural desde la empresa privada*
 - Yanira del Toro - *Políticas culturales del Orfeón San Juan Bautista y Camerata Coral*
 - Thaniana Fuentes - *Arte en los hospitales: un derecho cultural*

■ Universidad y vida cultural

- ✓ Bernarie Rodríguez - *Las agrupaciones musicales como agentes que establecen vínculos con la comunidad universitaria y la comunidad inmediata de Río Piedras*
- ✓ Brian Rivera - *Espacios de exposición para estudiantes artistas en el Recinto de Río Piedras*
- ✓ Eduardo Rodríguez - *Modelos internacionales para el establecimiento de un eco-museo en el Recinto de Río Piedras*

Como parte del curso GECU 6005 *Fundamentos de la gestión cultural*, a cargo de la Dra. María Margarita Flores Collazo, se llevó a cabo un foro en el cual los estudiantes del curso presentaron sus investigaciones. El mismo tuvo lugar en la Red Graduada, Biblioteca José M. Lázaro, el 15 de diciembre de 2012, de 9:00 a. m. a 12:00 m.

Departamento de Drama

El curso de *Producción Teatral Bilingüe*, dirigido por Sylvia Bofill y Christopher Olsen, presentó la obra expresionista ***Machinal: expresionismo bilingüe*** de Sophie Treadwell. La producción es el resultado de la colaboración de los departamentos de Drama e Inglés, así como del Programa Graduado de Traducción. Las presentaciones se ofrecieron en el Teatrillo, contiguo al Teatro UPR, en funciones del 27 de noviembre al 2 de diciembre de 2012.

Departamentode Estudios Hispánicos

Seminario de Estudios Hispánicos Federico de Onís

El Director del Seminario Federico de Onís, Dr. Elidio La Torre Lagares, coordinó la participación de El Director del Seminario Federico de Onís, Dr. Elidio La Torre Lagares, coordinó la participación de varios estudiantes de la Facultad, particularmente del Departamento de Estudios Hispánicos para que produjeran los mensajes de las postales navideñas de la Oficina de la Rectora, la Facultad de Humanidades y también de la Oficina de Mercadeo, Desarrollo y Comunicaciones.

De esta manera se produjeron tres postales navideñas. La tarjeta de la Facultad de Humanidades el Dr. La Torre la realizó de manera colectiva con los estudiantes de su curso de Teoría y Práctica de Poesía ESIN 3236. Ellos fueron: Omar Ayala, Juan Botta, Jonathan Correa, Arnaldo Cotto, Christopher Fernández, Irmari Fraticelli, Shanti Gallard, Eugenio Gil de la Madrid, Paloma González, Alejandra Hernández, Johans Martínez, Sujel Matías, Dorayma Mercado, Carlos Ortiz, Stephanie Pérez, Joselyn Quiñones, Gladys Rivera, Mell Rivera, Erica Rivera, Luis Sánchez.

Departamento de Inglés

La Dra. Mirerza González, directora del Departamento de Inglés, indicó que dos estudiantes candidatos a grado completaron exitosamente los requisitos para otorgación de grado. Ellas fueron Brenda Domínguez y Nelly Vázquez. Además, hasta el 18 de diciembre de 2012, 14 estudiantes (aproximadamente el 12% del total de estudiantes activos) recibieron PEAFF.

En el renglón de las experiencias y actividades de divulgación de investigaciones de estudiantes graduados, alrededor de 15 estudiantes graduados presentaron trabajos de investigación en el 15th Annual Caribbean Literatures and Languages Conference, St. Thomas, USVI, durante noviembre de 2012.

Otra iniciativa para destacarse en la experiencia de desarrollo docente para los estudiantes graduados, mediante el proyecto de avanzada *Programa Piloto de Práctica en Docencia Universitaria*, un programa de Instructores Universitarios (*Teaching Assistants, TAs*). Así, seis estudiantes doctorales han participado exitosamente en el Primer Semestre del Año Académico 2012-13. Los participantes han completado la enseñanza de sus cursos satisfactoriamente.

Mientras, se han aquilatado otras experiencias de divulgación de proyectos creativos de estudiantes, tales como, el “Slam” literario bilingüe, realizado el 27 de noviembre de 2012; y “Creative Writing and Publishing”, una conferencia sobre escritura creativa celebrada el pasado 5 de diciembre de 2012, ambas actividades bajo la dirección de la Dra. Loretta Collins y en el Seminario Richardson. En resumen, esto refleja un aumento en la efectividad y productividad del Programa Graduado de Inglés.

Centro de Investigaciones Arqueológicas

En el Centro de Investigaciones Arqueológicas la estudiante graduada Mirta Nieves Mejías, continúa trabajando mediante jornal en el *Proyecto Colección Precolombina Virtual del Caribe* para la página cibernética del Centro. Y asiste en la preparación del material documental para la página de Internet del CIA.

Programa Graduado de Traducción

El Programa Graduado en Traducción (PGT) acordó con la estudiante Zinnia M. Cintrón Marrero su participación en un Proyecto de Experiencias Académicas Formativas (PEAF), en el Centro de Traducciones e Investigación del programa. Este PEAF contribuye a la formación académica y profesional de la estudiante al proporcionarle la oportunidad de participar en la traducción de una obra que será publicada. El PEAF de la señorita Cintrón lo financia el Centro de Traducciones a través de su cuenta rotatoria.

II. Producción intelectual y desarrollo de la facultad (Metas 1 y 3)

La investigación, creación y erudición, fundamentos del quehacer académico en el Recinto, resultarán en la producción y divulgación de conocimiento, aportarán al crecimiento de las disciplinas, al trabajo interdisciplinario, y contribuirán al desarrollo sostenible de la sociedad puertorriqueña e internacional.

El reclutamiento, los servicios de apoyo y los incentivos institucionales dotarán al Recinto de un personal docente competente y productivo que esté a la vanguardia del conocimiento.

DECANATO DE ESTUDIANTES

Desarrollo Profesional

Departamento de Consejería para el Desarrollo Estudiantil (DCODE)

Conferencia: Violencia de Pareja en Estudiantes Universitarios: un estudio interuniversitario, resultados y retos. 23 de enero de 2013. Anfiteatro #4 – Facultad de Educación. Esta conferencia fue facilitada por un equipo de investigadores del DCODE (Dr. Ángel A. Villafañe, Dr. José A. Serra y Dra. María I. Jiménez) y de la Universidad de Costa Rica (Dra. Silvia Alvarado y Profa. Viria Ureña).

Conversatorio: Los servicios para estudiantes en la Universidad de Puerto Rico, Recinto de Río Piedras y la Universidad de Costa Rica. Participaron los docentes de la consejería del DCODE, estudiantes en práctica e investigadoras de la Universidad de Costa Rica. Salón 121, Departamento de Consejería para el Desarrollo Estudiantil. 24 de enero de 2013.

El Dr. Manuel A. Rivera tomó el curso *Cognitive Behavioral Therapy and the Treatment of Posttraumatic Stress Disorder: Where Counseling and Neuroscience meet*. American Counseling Association – On-line. 5 de enero de 2013.

El Dr. Manuel A. Rivera asistió a la conferencia - *Potencial de las personas con necesidades especiales: Propuesta para una universidad accesible e inclusiva*. Facultad de Educación, UPR – RP. 23 de enero de 2013.

La Dra. Mercedes Matos asistió al *Conversatorio con la Teóloga Elsa Tames: Teología en Voces de Mujer*. Seminario Evangélico de Puerto Rico. 30 de enero de 2013.

Oficina de Calidad de Vida

- La Profa. Willmar Contreras Rivera, Coordinadora, de la Oficina Calidad de Vida participó de la conferencia titulada: “Violencia de pareja en estudiantes universitarios/as un estudio interuniversitario, resultados y retos”. La misma se llevó a cabo el miércoles 23 de enero en el Anfiteatro #4 de la Facultad de Educación.

Investigaciones

Departamento de Consejería para el Desarrollo Estudiantil (DCODE)

Proyecto Universidad, Salud y Bienestar (USB) (FIPI 2012-14). El objetivo de esta investigación es desarrollar unos módulos para realizar sesiones grupales con estudiantes de nuevo ingreso basadas en el Modelo de Bienestar Psicológico de Carol Ryff (1989). Se encuentran haciendo revisión de literatura y en la compra del equipo y materiales para el Proyecto. (Dra. Areliz Quiñones y Dra. Yarimar Rosa).

Investigación para la validación de la versión en Español del *Counseling Center Assessment of Psychological Symptoms* en conjunto con los centros de consejería de los Recintos de Cayey, Humacao y Carolina. Se llevó a cabo una reunión con la Dra. Gloria Oliver (Carolina), Profa. Carliu Pérez (Cayey) y Dra. María I. Jiménez (DCODE UPRRP) para comenzar a hacer un plan de trabajo para la investigación. Se planifica completar la solicitud del CIPSHI para el 28 de febrero de 2013.

Factores Psicosociales de Riesgo en Estudiantes Universitarios de Puerto Rico y Costa Rica (Dr. Ángel A. Villafañe Santiago, Dra. María I. Jiménez Chafey y Prof. Wilda Jiménez Pastrana). Las investigadoras de la Universidad de Costa Rica (Dra. Silvia Alvarado y Profa. Viria Ureña) visitaron Puerto Rico durante los días 21-25 de enero de 2013. Durante esa semana se llevaron a cabo varias reuniones del plan de trabajo de la investigación, así como una conferencia y un conversatorio en conjunto con las investigadoras.

Actitudes y preferencias hacia la ayuda profesional en estudiantes universitarios subgraduados (Dr. Manuel A. Rivera Acevedo).

Uso del Manual Diagnóstico y Estadístico de los Trastornos Mentales (DSM) por los consejeros y consejeras profesionales (Dr. Manuel A. Rivera Acevedo).

Construcción y Transformación de la Política Social y el Trabajo Social en el Caribe Hispano Antillano – (EGTSBL). (Dr. José A. Serra)

DECANATO DE ASUNTOS ACADÉMICOS

Escuela de Comunicación

Ponencias, conferencias, charlas, talleres y otras actividades académicas

Álvarez Curbelo, Silvia (Conferenciante) el 4 de diciembre de 2012, *Memorias Públicas, Memorias Privadas*. Lo catalán en Ponce, Puerto Rico, Red Graduada, Biblioteca Lázaro.

Colón Zayas, Eliseo (Mesa Redonda) el 4 de diciembre de 2012. *Periodismo y nuevas tecnologías*. Red Graduada, Biblioteca Lázaro.

Publicaciones

Escuela Graduada de Planificación

Prof. Luis Santiago (co-autor) en revista arbitrada internacional: Coastal Management:

- *Economic Valuation of Beach Quality*
- *Improvements: Comparing Incremental*
- *Attribute Values Estimated from Two*
- *Stated Preference Valuation Methods*

John Loomis (Department of Agricultural and Resource Economics, Colorado State University, Fort Collins, Colorado, USA) & Luis Santiago (Graduate School of Planning, University of Puerto Rico, Rio Piedras, Puerto Rico).

Prof. Elías R. Gutiérrez: Publicación de cinco artículos en revistas digitales en las redes sobre las políticas y estrategias del gobierno para la creación de empleos y en El Nuevo Día titulada Carta al Gobernador. En sus trabajos se señalan las dificultades confrontadas para la creación de empleos, y las estrategias alternas más efectivas para esos tiempos de la globalización.

Prof. Rafael L. Irizarry: monografía escrita del estudio sobre El estado actual de las escuelas aceleradas en Puerto Rico que ha sido sometida a las asociaciones magisteriales.

DECANATO DE ESTUDIOS GRADUADOS E INVESTIGACIÓN (DEGI)

Investigaciones

Aprobación del Programa de Adiestramiento en la conducta responsable en la investigación (ACREI). Este programa ofrece un currículo formal (normas y procedimientos) a los investigadores del Recinto.

Programa radial

Se grabaron cuatro (6) programas de Investigando y [Re]buscando por Radio Universidad:

- 7 de diciembre – Nuevos Paradigmas en la Investigación en la Educación (Dra. Annette López de Méndez)
- 7 de diciembre – Masculinidades y Desórdenes Alimentarios en Hombres (Dr. José Toro Alfonso)
- 14 de diciembre – Un Encuentro con la Música Navideña del Mundo (Prof. Carlos Camuñas)
- 14 de diciembre – Hipnosis Clínica y Cáncer de mama (Dr. Julio Santana)
- 18 de enero – Psicosis: La complejidad de un trastorno (Nabila P. Irizarry – Estudiante Doctoral)
- 25 de enero – La bioarqueología forense: Cuando los muertos hablan (Dr. Edwin Crespo – Antropólogo Forense)

Ponencias, conferencias, charlas, talleres y otras actividades académicas

Se grabó uno de los Seminarios de Ética en la Investigación con el apoyo de la Sra. Wanda Aponte de la Unidad de Radio y Televisión de Radio Universidad, titulado ¿Cómo evito el Plagio? con la Profa. Marisol Gutiérrez de la Biblioteca Sellés Solá de la Facultad de Educación. La grabación de este seminario se realizó en la semana del 10 al 14 de diciembre de 2012.

Se coordinó la inclusión de la videograbación del Seminario ¿Cómo evito el Plagio? a la Sección de Ética en la Investigación de la página principal del DEGI.

Se coordinó la inclusión de la videograbación de la Conferencia/Taller titulada: Ética en la Investigación: De las ciencias a las humanidades por el Dr. Joshua Crites, a la Sección de Ética en la Investigación de la página principal del DEGI.

Se confirmó la aceptación para dictar conferencias sobre Ética y Responsabilidad Social para el próximo semestre 2013 de los siguientes recursos: Dr. Bernardo KILLSBERG, Dr. François VALLAeYS y Dr. John SADLER.

FACULTAD DE DERECHO

Ponencias, conferencias, charlas, talleres y otras actividades académicas

Como parte de los programas de seminarios que ofrece el Programa de Educación Jurídica Continua adscrito al Fideicomiso de la Escuela de Derecho, se ofrecieron los siguientes seminarios durante el mes de enero de 2013, en los cuales la facultad de la Escuela de Derecho ofreció alguno de los seminarios y/o asistió a seminario:

- *Chapter 11 Corporate Reorganization: Practical Consideration for Non-Debtor.* Este seminario se ofreció el 11 de enero de 2013; participaron 18 personas. Fue dictado por el Prof. Lcdo. Rafael Pérez Bachs, abogado en la práctica privada.
- *La Litigación en los Medios ante los Cánones de Ética Profesional.* Este seminario se ofreció el 12 de enero de 2013; participaron 43 personas. Fue dictado por el Lcdo. José E. Valenzuela Alvarado, abogado en la práctica privada.
- *Derecho de Imagen de Puerto Rico.* Este seminario se ofreció el 18 de enero de 2013; participaron 16 personas. Fue dictado por el Prof. Rafael Silva Almeysa, Profesor Adjunto de la Escuela de Derecho de la UPR y abogado en la práctica privada.
- *Una Mirada a la Silenciosa Reforma de las Leyes de Propiedad Intelectual en Puerto Rico.* Este seminario se ofreció el 19 de enero de 2013; participaron 23 personas. Fue dictado por la Lcda. María T. Szendrey Ramos, Profesora Adjunta de la Escuela de Derecho de la UPR y abogada en la práctica privada.
- *Reglas de Exclusión de Evidencia: Pertinencia y Admisibilidad de la Prueba.* Este seminario se ofreció el 25 de enero de 2013; participaron 39 personas. Fue dictado por la Prof. Vivian I. Neptune Rivera, Catedrática Asociada y Decana de la Escuela de Derecho de la UPR.

FACULTAD DE ADMINISTRACIÓN DE EMPRESAS

Desarrollo profesional

El 7 de diciembre de 2012, la Dra. Juanita Rodríguez asistió al taller *Uso de Teléfonos Inteligentes en la Sala de Clase*, Hotel Caribe Hilton.

El 30 de enero de 2013, las profesoras Juanita Rodríguez, Belén Sotomayor y Jeannette Cabán asistieron al taller *Aprendizaje basado en problemas*, a cargo de la Dra. María Rivera Hernández, Anfiteatro 3 de la Facultad de Educación, 8:30 am a 12:00 m.

Investigaciones

Puerto Rico se integra al estudio Global Entrepreneurship Monitor (GEM 2013) a través del equipo de investigadoras de la Facultad de Administración de Empresas. El equipo está compuesto por la Dra. Marinés Aponte, Investigadora Principal y líder del grupo, la Dr. Marta Álvarez, co-Investigadora Principal y la Profesora Aida Lozada, Gerente del Proyecto. El Banco Popular de Puerto Rico auspicia el estudio. Las profesoras Aponte y Álvarez asistieron a la reunión anual GEM 2013 celebrada en Kuala Lumpur, Malasia del 16 al 19 de 2013. Al formar parte de este estudio, la Facultad de Administración de Empresas (FAE) se coloca en el escenario internacional en el área de empresarismo, disciplina de vital importancia para el futuro económico de nuestro país y de la región del Caribe.

El Dr. Manuel Lobato inició la investigación "Análisis de la relación entre las actividades de Investigación y Desarrollo en las universidades de Puerto Rico y el desarrollo empresarial", un proyecto de fondos externos auspiciado por el Consejo de Educación de Puerto Rico.

Ponencias, conferencias, charlas, talleres y otras actividades académicas

El 6 de diciembre de 2012, la Dra. Juanita Rodríguez ofreció el taller Componentes de un Programa de Coaching altamente Eficaz, dirigido a Directores y Superintendentes del Departamento de Educación, Hotel Caribe Hilton.

La Dra. Juanita Rodríguez ofreció: taller Redacción Efectiva y Eficiente en la Oficina Contemporánea, DirecTV, Carolina, el 18 de enero de 2013.

La Dra. Belén Sotomayor ofreció la Charla Motivacional: El mejor año de mi vida, dirigida al personal administrativo del Decanato de Estudiantes, en el Salón Patagonia, Teatro de la UPR, el 9 de diciembre de 2012)

Publicaciones

El artículo del Dr. Paul R. Latortue: "Decisions et conséquences: Haïti et la République Dominicaine a la Globalisation" (2013) fue aceptado para publicación en Convergencias, divergencias y posibilidades del desarrollo insular: Haítí y República Dominicana. García Muñiz, H. & Lozano, W. Vidanta, República Dominicana.

Latortue, P. "Espaces opportuns d'actions pour les ONG haïtiennes. Entre le bien et le mal" (Ebook). Peer Reviewed Proceeding Incas Production, Inc., Montreal, Canadá, 2012

El Prof. Edwin Rivera publicó el artículo "La Investigación como Estrategia de Enseñanza en las Estadísticas", en la Revista Magisterio de Puerto Rico

En diciembre 2012, la Dra. Sonia Balet, sometió el artículo "Interdisciplinariedad de la estadística: revisión curricular de un programa sub graduado", el cual fue aceptado para publicación en la revista DataCrítica: International Journal of Critical Statistics. La revista aparece en el Catálogo de Latindex y es publicada por la Escuela de Salud Pública del Recinto de Ciencias Médicas de la UPR.

FACULTAD DE CIENCIAS SOCIALES

Desarrollo profesional

Escuela Graduada de Consejería en Rehabilitación

La Dra. Lesley Irizarry de CORE participó de la Conferencia titulada Potencial de las Personas con necesidades especiales: Una universidad Accesible, ofrecida en la Facultad de Educación, UPR Río Piedras, el 23 de enero de 2013. El propósito de la actividad fue orientar sobre el proyecto desarrollado por la Facultad de

Educación sobre accesibilidad y asistencia tecnológica en la Universidad.

Publicaciones

Centro de Investigaciones Sociales (CIS)

El Centro de Investigaciones Sociales (CIS) apoyó los siguientes trabajos de los facultativos de la Facultad:

Cartel: Jornada didáctica cultural Arturo Alfonso Schomburg: Profeta en otras tierras. 24 al 25 de enero 2013.
Arte del Cartel: Sra. Ana Rosa Rivera, Artista Gráfico

Libro: *Diálogos aumentados: Error y errancia en la investigación y la creación* de las doctoras Heidi J. Figueroa Sarriera y Otomíe Vale Nieves. Diseño de portada y diagramación por la Sra. Ana Rosa Rivera, Artista Gráfico.

Revista: *Análisis*, de la Escuela Graduada de Trabajo Social. Diseño y Diagramación por la Sra. Ana Rosa Rivera, Artista Gráfico.

Revista de Psicología. Dra. Francheska Cintrón. Editada por la Sra. Cristie Capetta, editora del CIS.

Edición del libro *La espiritualidad en el trabajo social: Influencias, métodos y estrategias para su avalúo*, de la Dra. Lourdes I. Morales Alejandro, Departamento de Trabajo Social. Editado por la Sra. Cristie Capetta, editora del CIS.

Malavé-Rivera, S., Ortiz Torres, B. & Varas-Díaz, N. (2012). Exploring legal rights knowledge among persons with HIV/AIDS in Puerto Rico: Implications for stigma management. *Puerto Rico Health Sciences Journal*, 31, 130-137.

Betancourt-Díaz, E., Guzzi, A. & Varas-Díaz, N. (2012). Puerto Rican Men's speriences with HIV/AIDS stigma [in spanish]. Qualitative report.

Rivera-Díaz, M., Varas-Díaz, N., Padilla, M., Reyes, M., Suro, B. & Coriano, D. (2012). Socio-structural factors and HIV/AIDS stigma: Experiences from Puerto Ricans living with HIV/AIDS accessing health services [in spanish]. *Salud & Sociedad*, 3, 180-192.

Martínez-Taboas, A., Varas-Díaz, N., López-Garay, D. & Hernández, L. (2012). What every psychologists should know about atheists and atheism. *Interamerican Journal of Psychology*, 45, 2.

Departamento de Geografía

El Prof. José Longo de Geografía publicó el trabajo histórico investigativo sobre la Pfizer titulado *Carolina Operations: 54 Years of History*, 32 páginas, 26 de diciembre de 2012, LaSalle Group, Inc.

Instituto de Estudios del Caribe

El Dr. Félix Ojeda Reyes, Investigador del Instituto de Estudios del Caribe, sometió un artículo sobre el Dr. Ramón Emeterio Betances al *Dictionary of Caribbean and Afro-Latin American Biography*, el cual será publicado por Oxford University Press en el 2014. Los editores de esta obra son los doctores Henry Louis Gates Jr., de Harvard University, y Franklin W. Knight, The Johns Hopkins University.

El Instituto de Estudios del Caribe (IEC) publicó el Vol. 40, No. 1 (enero-junio 2012) de su revista arbitrada *Caribbean Studies*, que incluye, entre otros seis, el artículo del Dr. Sidney Mintz "Tasos' Life: Person and

Community", basado en la conferencia que ofreció el 22 de febrero de 2012 en la Semana de la Historia Oral co-auspiciada por el IEC.

Instituto de Cooperativismo

24 de enero 2013 - Publicación del artículo Cooperativas de vivienda: una alternativa a la crisis económica actual de la Dra. Grisell Reyes en la Revista Entorno 21 Revista del Colegio de Arquitectos y Arquitectos Paisajista de Puerto Rico.

Instituto de Investigación Psicológica

Publicaciones más recientes del Dr. Guillermo Bernal, Director del Instituto de Investigación Psicológica, en revistas arbitradas:

- Reyes-Rodríguez, M. L., Rivera-Medina, C. L., Cámara-Fuentes, L., Suárez-Torres, A., & Bernal, G. (2012). Depression Symptoms and Stressful Life Events Among College Students in Puerto Rico. *Journal of Affective Disorders*. Advance online publication. doi:[10.1016/j.jad.2012.08.010](https://doi.org/10.1016/j.jad.2012.08.010)
- Parra-Cardona, J. R., Domenech Rodríguez, M., Forgatch, M.S., Sullivan, C., Bybee, D., Tams, L., Holtrop, K., Escobar-Chew, A.R., Dates, B., & Bernal, G. (2012). Culturally Adapting an Evidence-Based Parenting Intervention for Latino Immigrants: The Need to Integrate Fidelity and Cultural Relevance. *Family Process*, 51, 56-72. DOI:[10.1111/j.1545-5300.2012.01386.x](https://doi.org/10.1111/j.1545-5300.2012.01386.x)
- Rosselló, J., Bernal, G., & Rivera Medina, C., (2012). Individual and group CBT and IPT for Puerto Rican Adolescents with depressive symptoms. *Journal of Latina Psychology*, 1(S), 36-51. Doi: [10.103/2168-1678.1.S.36](https://doi.org/10.103/2168-1678.1.S.36)
- Artículo re-publicado con motivo de lanzar el primer número de la Revista: *Journal of Latino Psychology*

Capítulos de libro (CIS)

Centro de Investigaciones Sociales (CIS)

¿Varas-Díaz, N., Rodríguez-Madera, S. & Santiago-Negrón, S. (2012). Criando para la prevención de la violencia: Experiencia de una intervención para padres y madres. En S. Rodríguez-Madera & S. Santiago-Negrón (Eds.) *Violencia: Opciones para su mitigación*. San Juan, Puerto Rico: Terranova.

Rodríguez-Madera, S. & Varas-Díaz, N. (2012). Puerto Rican heterosexual serodiscordant couples: Cultural challenges for healthy dyads. In K. Organista (Ed) *HIV Prevention with Latinos: Theory, Research, and Practice*. London: Oxford University Press.

Varas-Díaz, N. (2012). The sonic criminal subject: Heavy Metal music and the challenge of dominant social norms [In Spanish]. S. Serrano (Ed.) *Registros criminológicos contemporáneos*. Ediciones Callejón.

El Dr. Emilio Pantojas García, Investigador del Centro de Investigaciones Sociales (CIS), publicó:

Artículos en revistas revisadas por pares (CIS)

Centro de Investigaciones Sociales (CIS)

Pantojas García, Emilio (2012 julio-diciembre) Turismo y Desarrollo Económico en el Caribe: el auge de las "Industrias del Pecado". "Investigaciones Turísticas", 4: 35-48.
<http://www.investigacionesturisticas.es/iuit/article/view/63>

Artículos en prensa (CIS)

Pantojas García, Emilio (6 de diciembre de 2012) Puerto Rico in stalemate unless Congress acts. "The Miami Herald".
<http://www.miamiherald.com/2012/12/06/3130302/puerto-rico-in-stalemate-unless.html#storylink=cpy>

Pantojas García, Emilio (8 de noviembre de 2012) Por qué el status de Puerto Rico no es el tema. "El Nuevo Herald".
<http://www.elnuevoherald.com/2012/11/08/1339971/emilio-pantojas-garcia-por-que.html#storylink=cpy>

Pantojas García, Emilio (15 de noviembre de 2012) El Plebiscito Post Moterm. "El Nuevo Día", Voces, p. 75.

Escuela Graduada de Trabajo Social Beatriz Lassalle

Libro: Pizarro, Doris, Raquel Seda Rodríguez, Luz Vega, Magda Orfila & Alejandro Cotté (estudiante), 2012. Trabajo Comunitario y descolonización, Editorial Callejón, noviembre 2012 (publicado). Este libro se presentó en una actividad en el Barrio Mariana de Humacao y en el Recinto de Mayagüez; ambas presentaciones se celebraron en el mes de noviembre 2012.

Escuela Graduada de Administración Pública Roberto Sánchez Vilella

Palmira N. Ríos González - 9 de diciembre de 2012 – Artículo: "Se puede soñar en grande, si hay dinero". Sección Actualidad, El Nuevo Día.

22 de noviembre de 2012 – Dr. Mario Negrón Portillo. Artículo: "Se le desmoronó el mundo a Santini". El Nuevo Día.

9 de diciembre de 2012 – Dr. Mario Negrón Portillo. Artículo: "Se puede soñar en grande, si hay dinero". Sección Actualidad, El Nuevo Día.

18 de enero de 2013 – Dr. Mario Negrón Portillo. Artículo: "Las figuras públicas son las primeras que dan ejemplo". El Nuevo Día.

Departamento de Psicología

"Atrévete a ser científico". Cruz Bermúdez, Nelson. Publicación en el Nuevo Día Educador, 22 de enero de 2013.

Entrevistas para prensa y/o participación en programas radiales:

Departamento de Geografía

El Dr. Carlos E. Severino Valdez de Geografía participa semanalmente en el programa Análisis Internacional, en el canal 51.2 y, el tema del programa de la semana del 28 de enero al 1 de febrero tratará sobre la Crisis en Malí.

El Prof. José Longo de Geografía fue entrevistado por el periodista Gerardo Alvarado, de El Nuevo Día en un artículo titulado "En duda la tradición del pesebre". XLII Vol. 15445. Pág. 32-33. 24 de diciembre de 2012.

Escuela Graduada de Trabajo Social Beatriz Lassalle

La Dra. Doris Pizarro, profesora de la Escuela Graduada de Trabajo Social Beatriz Lassalle, participó en dos

programas radiales en Radio Universidad los días 17 y 24 de enero de 2013. EL tema que se discutió fue el Trabajo Social Comunitario y la Descolonización en la Situación Nacional Actual. Los participantes fueron el estudiante doctoral Alejandro Cotté, la Prof. Magda Orfila y la profesora jubilada, Dra. Luz A. Vega Rodríguez.

Escuela Graduada de Administración Pública Roberto Sánchez Vilella

18 de enero de 2013 – Entrevista en programa Voz Primera. Radio Isla por Lcdo. Benny Frankie Cerezo

22 de enero de 2013 – Entrevista “Todavía falta por hacer”, El Nuevo Día.

El Dr. Carlos A. Santiago Rivera tuvo una participación semanal en el programa radial “APPUNTALO” por WRTU Cadena de Radio Universidad de Puerto Rico.

El Dr. Carlos A. Santiago Rivera tuvo una participación semanal en el programa radial “Diversos temas relacionados con asuntos públicos, relaciones laborales e internacionales. Se discuten tres y cuatro temas por programa. – 2, 9, 16 y 23 de octubre de 2012 - WPAB 550 en Ponce, Puerto Rico. Conductor: Prof. José Elías Torres, Director de Noticias.

Ponencias, conferencias, charlas, talleres y otras actividades académicas

Escuela Graduada de Administración Pública Roberto Sánchez Vilella

9 de enero de 2013 – Dra. Palmira N. Ríos González. Conferencia: “The Protection of Human and Civil Rights in a Colonial Context” Winter Seminar in Puerto Rico of New York University, Course The Cultural Arts: Intersections of Culture of Equity, Cultural Arts and Public Policy.

17 de enero de 2013 – Dra. Palmira N. Ríos González. Foro Colegio de Abogados, Comisión para propiciar la igualdad racial. La mujer en la lucha por la igualdad.

21 de enero de 2013 – Dra. Palmira N. Ríos González. Reflexión sobre Dr. Martin Luther King en el Día Nacional de Servicio, Auspiciado por Corporation for National and Community Service y la Fundación para Puerto Rico.

24 de enero de 2013 – Dra. Palmira N. Ríos González Conversatorio – Jornada Schomburg, Colegio de Abogados, San Juan

25 de enero de 2013 – Dra. Palmira N. Ríos González. Moderadora de Panel: Los significados contemporáneos de Schomburg – Facultad de Ciencias Sociales, UPR- Río Piedras.

El Dr. César Rey es analista permanente semanal sobre temas relacionado a la educación y al comportamiento social de Puerto Rico. Todos los viernes en el Programa “Análisis Noticioso” por WPAB 550 en Ponce, Puerto Rico. Mantenedor: Prof. José Elías.

Departamento de Psicología

23-24 de noviembre de 2012 - Dr. Nelson Cruz Bermúdez. Ofrecimiento de talleres, “Neurociencia en los Procesos de Lectura y Escritura”. ISADEP, Facultad de Educación,

1 de diciembre de 2012. Dr. Nelson Cruz Bermúdez. Cartel “Perception and awareness of neuroscience among students at the University of Puerto Rico, Río Piedras Campus: Implications for outreach strategies”.

PR *Neuroscience Conference*, UPRRP, Centro para Puerto Rico.

5 de diciembre de 2012. Dr. Nelson Cruz Bermúdez. Orientación sobre uso del sistema GEMS para someter propuestas al DEGI, UPRRP.

23 de enero de 2013. Dr. Nelson Cruz Bermúdez. Participación en Grupo Focal sobre Educación a Distancia. Oficina de la Rectora. UPRRP.

Dra. Tania García-Ramos Precariedad del trabajo en Puerto Rico: Crisis del Sistema Mundo, Paradojas estatales y Luchas de Insurgencias. García-Ramos, T.; Colón Warren, A.; Ortiz-Negrón, L. *La Crisis del Trabajo en el Siglo XXI: Perspectivas desde Las Ciencias Sociales* (p. 93-104). Noviembre, 2012. Centro de Investigaciones Sociales

Dra. Tania García-Ramos. 16 y 17 de noviembre de 2012. . 59va. Convención de la Asociación de Psicología de Puerto Rico. Más allá de la Crisis: Políticas, subjetividad y nuevas formas de trabajo. *Paper presented*. Río Grande, Puerto Rico.

Dra. Tania García-Ramos. Prólogo a la Co-edición. Ortiz-Colón, L., García-Ramos, T. y Colón-Warren, A. *La Crisis del Trabajo en el Siglo XXI: Perspectivas desde Las Ciencias Sociales* (2012, p. V-XII) Centro de Investigaciones Sociales.

Dra. Tania García-Ramos. Historicidad crítica de la Psicología Industrial-Organizacional: Hacia una Psicología del Trabajo y las Organizaciones. García-Ramos, T., Díaz-Juarbe, R. y Santiago-Estrada, S. *Revista Psicología desde el Caribe*, 24 de enero de 2013.

Dra. Tania García-Ramos. Análisis Conceptual y Crítico de la Teoría de Percepción del Liderazgo (TPL). Hernández-Avilés, O. y García-Ramos, T. *Revista Avances de Psicología Latinoamericana*. 21 de enero de 2013.

Dra. Tania García-Ramos. Políticas de Vida Digna: Propuesta para atender la Crisis del Trabajo. *Revista Trabajo y Sociedad* (Sometido a publicación el 19 de noviembre de 2012).

Dra. Tania García-Ramos. La Violencia simbólica en la película *Incendios: ¿Incestos o Incendios?* García-Ramos, T. *Revista El Artista* (Sometido a publicación el 23 de noviembre de 2012).

Dra. Tania García-Ramos. Entrevista en programa radial *Hilando Fino*. Facultad de Ciencias Sociales. Presentación del libro: *La Crisis del Trabajo en el Siglo XXI: Perspectivas desde las Ciencias Sociales*. Universidad de Puerto rico, Recinto de Río Piedras. 15 de enero de 2013.

Dr. José Toro-Alfonso. Diciembre, 2012. Violencia doméstica en parejas del mismo sexo: Prevalencia, implicaciones y recomendaciones de política pública. Asociación Puertorriqueña de Educación, Consejería y Terapia Sexual.

Dr. José Toro-Alfonso (2012). El cuerpo en forma: Masculinidad, imagen corporal y trastornos en la conducta alimentaria de atletas universitarios, Walters-Pacheco, K., & Sánchez Cardona, I. *Acta de Investigación Psicológica*, 2(3), 842-857.

Dr. José Toro-Alfonso. (2012). ¿Violencia de género o terrorismo? Violencia doméstica en parejas del mismo sexo. *Revista Jurídica, Universidad Interamericana de Puerto rico*, XXVI(1), 231-238.

Dr. José Toro-Alfonso. (2012). Sexualidades migrantes: La emigración de hombres gay dominicanos,

López-Ortiz, M. & Nieves-Lugo, K. *Jornal of Caribbean Studies*, 40(1), 59-80.

Dr. José Toro-Alfonso. (2012). El significado de la experiencia de aceptación de la orientación sexual homosexual desde la perspectiva de un grupo de hombres adultos puertorriqueños. *EUREKA*, 9(2), 158-170.

Instituto de Estudios del Caribe

La Profa. Ana Fabián Maldonado, Investigadora del Instituto de Estudios del Caribe, sirvió como miembro del comité de la tesis "Repercusiones de la mastectomía por cáncer de seno en la imagen corporal, funcionamiento, deseo y satisfacción sexual" de la Sa. Erika Maldonado, defendida en la Escuela Graduada de Consejería en Rehabilitación, de la Facultad de Ciencias Sociales. La defensa se llevó a cabo del 12 de diciembre de 2012 y se aprobó como sobresaliente. La Sa. Maldonado trabajó previamente en el IEC con una ayudantía de investigación.

El Dr. Humberto García Muñiz, Director del Instituto de Estudios del Caribe, sirvió el 10 de diciembre de 2012 en el comité de defensa de tesis de la Ing. Circe Niezen para el grado de Doctor en Filosofía de la Facultad de Administración de Empresas, del Recinto de Río Piedras de la Universidad de Puerto Rico. La tesis se tituló "Los planes municipales de desarrollo: la Pueblo Viejo Dominicana Corporation y su Responsabilidad Social Empresarial" y mereció la nota de sobresaliente.

La Auxiliar de Investigación del Instituto de Estudios del Caribe, Sra. Nadya Menéndez, colaboró en la investigación de la Profa. Annie Fabian sobre la Migración viequense a la Isla de Santa Cruz. En noviembre y diciembre de 2012 y enero de 2013 localizó, digitalizó y analizó la migración viequense del censo de 1917, a raíz de la compra por los EEUU de esta isla. También en enero de 2013 comenzó a transcribir una entrevista del Dr. Humberto García Muñiz a un veterano de la Segunda Guerra Mundial.

Instituto de Cooperativismo

6 de noviembre de 2012- La directora interina del Instituto de Cooperativismo, Dra. Grisell Reyes, entrevistó al Prof. Luis Razeto Migliario, uno de los expositores importantes de Economía Solidaria en América Latina. La entrevista es parte de una investigación que la profesora Reyes está llevando a cabo titulada Acercamientos teóricos de la economía social y solidaria en América Latina. Además de la entrevista, la profesora Reyes inició conversaciones con el profesor Razeto para ser recurso del Programa de Maestría que actualmente se encuentra ante la consideración del Senado Académico para su aprobación.

8 de enero 2013 - Se contrató a la Dra. Marlene Duprey para continuar con la investigación titulada La redefinición de las Políticas Públicas en torno al cooperativismo y organizaciones autogestionarias en Puerto Rico: implicaciones para la educación cooperativa. Esta investigación tiene como objetivo presentar propuestas de políticas públicas atinadas a este sector en la Junta Rectora de la Comisión de Desarrollo de Cooperativo de Puerto Rico. Esta Junta Rectora tiene la encomienda de delinear, evaluar y fomentar las políticas públicas para el sector cooperativista. La directora interina del Instituto de Cooperativismo, Dra. Grisell Reyes, es miembro en propiedad de dicha Junta y esta tarea es encomendada por la Ley 247 de 10 de agosto de 2008.

13 y 14 de noviembre de 2012 – La Prof. Estela Pérez Riestra del Instituto de Cooperativismo participó del VII Encuentro de Investigadores de la Alianza Cooperativa Internacional, presentando una ponencia titulada Cooperativas Juveniles en Puerto Rico: modelo para desarrollar jóvenes emprendedores que enfrentan nuevos desafíos y realidades complejas de la sociedad del Siglo XXI.

Proyecto EMAS

En noviembre 2012, la Dra. Emily Sáez coordinó un simposio sobre el impacto del Programa EMAS (programa de prevención de la depresión), el cual incluyó una presentación a su cargo y tres a cargo de sus estudiantes. Así también, la Dra. Sáez sometió un artículo titulado "Association between Obesity and Symptoms of Depression in Puerto Rican Adults" para publicación en el Puerto Rican Health Sciences Journal. Actualmente, la Dra. Sáez espera someter próximamente a publicación los manuscritos en los cuales ha trabajado, titulados: 1) Aceptación de Estudiantes en Puerto Rico al Programa Estrategias para Mantener un ánimo Saludable: Un Programa de Prevención de la Depresión para Adolescentes y 2) Challenges of Implementing a Prevention Program for Depression at Public Schools in Puerto Rico. Por otra parte, la Dra. Sáez realizó evaluaciones de seguimiento de los/as participantes del estudio de prevención de la depresión en 4 escuelas, participó en diversas reuniones de la Junta Directiva de la APPR (a la que fue elegida en noviembre 2012) y coordinó la preparación de un resumen para realizar un simposio en la Convención de la Sociedad Interamericana de Psicología (SIP) a celebrarse en julio 2013 en Brasilia, Brasil.

Proyecto DIABETES y DEPRESIÓN / Proyecto INEESD

Como parte del establecimiento de vínculos con la comunidad y la promoción del Proyecto Diabetes y Depresión II, durante el mes de diciembre y bajo la dirección del Dr. Eduardo Cumba, los miembros del equipo de investigación asistieron a dos actividades recreativas y educativas para padres y adolescentes realizadas por la Fundación Pediátrica de Diabetes. También se realizaron gestiones en diciembre y enero para coordinar entrevistas radiales con el fin de dar a conocer el proyecto a la comunidad en general (p. ej., programa radial de la Asociación Puertorriqueña de Diabetes).

Al culminar el reclutamiento del Proyecto INEESD, el equipo de investigación no sólo logró evaluar la sintomatología depresiva en 624 adolescentes de escuelas públicas y privadas del área metropolitana, sino identificar poco más de 60 jóvenes en necesidad de tratamiento (ya fuese por la presencia de ideación suicida o depresión severa) y proveerle orientación a sus padres sobre posibles lugares de ayuda para sus hijo/as, así como los referidos pertinentes. Durante los 2 años del periodo de reclutamiento se logró impactar un total aproximado de 5900 jóvenes que fueron invitados a participar del estudio, y que recibieron (para ellos y para sus padres) hojas informativas sobre la depresión (incluyendo posibles recursos de ayuda) y sobre las medidas de seguridad a seguir ante la presencia de comportamiento suicida.

Proyecto IN-VITA

Por su parte, la Dra. Yovanska Duarte Velez ha continuado con la labor de su propuesta Young Investigator Grant, American Foundation for Suicide Prevention (AFSP) Research Grants, que lleva por título: "Development of a treatment protocol for suicidal Latino/a adolescents." 1YIG-xxxx-00047 Duarte-Velez (PI) 10/1/10-02/28/12. "The aim of the proposed study is to develop and pilot test a culturally sensitive, manualized treatment for suicidal Latino/a adolescents" – Dra. Duarte.

La Dra. Duarte continúa con la fase activa de ofrecer tratamiento psicológico a los y las participantes y realizar las evaluaciones pertinentes. De igual forma, mantiene la entrada de datos de manera continua.

Proyecto NEURO-IMAGEN y DEPRESIÓN

Del periodo 17 de noviembre al 28 de enero, el profesor Tirado estuvo trabajando en su investigación. La investigación del profesor, financiada con fondos de NIMH y FIPI, busca examinar los correlatos neurológicos del procesamiento emocional de adolescentes de 13-17 en tratamiento psico o farmacológico para la depresión mayor. Durante este tiempo se estuvo reclutando y evaluando participantes y haciendo sesiones de resonancia magnética en el Hospital Pediátrico San Jorge. Ha estado trabajando en la traducción,

adaptación y validación de 8 instrumentos para medir estrés, estado anímico y pensamientos disfuncionales en adolescentes, haciendo este trabajo en varias escuelas del Área Metropolitana de San Juan.

Del 10 al 14 de diciembre el Prof. Tirado se adiestró en el centro Athinoula Martinos para Imagenología Biomédica de MIT-Harvard Health Science and Technology Division en análisis de conectividad estructural y funcional en datos obtenidos mediante resonancia magnética. Durante este período sometió junto a sus estudiantes cinco (5) resúmenes para presentaciones en tres congresos de investigación. Los mismos se detallan a continuación:

- Congreso Anual de la “Cognitive Neuroscience Society”, a celebrarse en abril de 2013 en San Francisco, California, se sometió y ya fue aceptado el siguiente resumen: Neural correlates of cognitive inhibition for emotional content in adolescents. Quiñones-Camacho, L.; Rosado-Santiago, C.; López-Valentín, C.M.; Rodríguez-Corcelles, L.C.; Núñez-Méndez, A.C.; Ryan-Nolla, N.M.; Algaze-Beato, A.; Tirado-Santiago, G.
- Congreso Anual de la “Anxiety and Depression Association of America”, a celebrarse en abril de 2013 en La Jolla, California, se sometieron y ya fueron aceptados los siguientes dos resúmenes:
- Ruminación in Puerto Rican Adolescents: Adaptation and Validation of three Measures. Cybelle M. López-Valentín, Nicole M. Ryan-Nolla, Ángel A. Núñez-Méndez, Giovanni Tirado-Santiago.
- Fear of negative evaluation and other daily stressors in Puerto Rican adolescents. Nicole M. Ryan-Nolla, O. Hechmarie Meléndez-Fernández, Cybelle M. López-Valentín, Ángel A. Núñez-Méndez, Ioannisely Berríos-Torres, Giovanni Tirado-Santiago.

Unidad de Servicios Profesionales de IPsi

El 19 de diciembre de 2012, el Dr. David Pérez, Director Asociado del IPsi y quien se encuentra a cargo de la Unidad de Servicios Profesionales de dicho instituto, sometió al National Institute of Mental Health una propuesta de investigación como investigador principal, que lleva por título: “Preventing HIV/STDs in Young heterosexual Hispanic Couples”. 1R01MH099963-01A1 - 9/1/2012-8/31/2018. “The major goal of this project is to test the efficacy of an intervention to prevent HIV/STDs in young heterosexual Hispanics couples.” – Dr. David Pérez Jiménez.

Premios

Instituto de Investigación Psicológica

Por su ardua labor como catedrático, investigador, mentor, fomentador de oportunidades de crecimiento y desarrollo académico y profesional de estudiantes desde nivel sub-graduado y su compromiso con la Psicología Latinoamericana desde dentro de Latinoamérica, el Dr. Guillermo Bernal, Director del Instituto de Investigación Psicológica, fue condecorado como "Distinguished Elder" de la *National Multicultural Conference and Summit* el 17 de enero del 2013.

FACULTAD DE EDUCACIÓN

Desarrollo Profesional

Escuela de Ecología Familiar

Las maestras de la escuela, Profas. Mari Lourdes Mendoza y Yanitza Lebrón y Anabel Santiago asistieron al taller “Manejo de conductas retantes en niños con o sin deficiencias en el desarrollo” ofrecido por el Instituto de Deficiencias en el Desarrollo del Recinto de Ciencias Médicas el 25 de enero de 2013 en las facilidades de esa institución.

La Dra. Germie Corujo Martínez asistió a la conferencia *Potencial de las personas con necesidades especiales: Propuesta*

para una universidad accesible e inclusiva. Esta actividad se llevó a cabo el **23 de enero de 2013**, en horario de 10:00 a 12:00 en el Anf. #3 de la Facultad de Educación.

Departamento de Programas y Enseñanza

La Prof. Ana Miró asistió a la 59na Convención de la *National Association for Gifted Children*, que se celebró en Colorado del 15-18 de noviembre de 2012. En la misma participó de 17 conferencias relacionadas con temas de su especialidad.

Ponencias, conferencias, charlas, talleres y otras actividades académicas

Decanato

Tercer Festival de la Facultad de Educación – El mismo se llevó a cabo el miércoles, 5 de diciembre de 2012, en el área de recibimiento del Edificio Eugenio María de Hostos (Facultad de Educación). Bajo el lema: “Investigación, Innovación y Creatividad en un mundo verde”. En este evento se resaltaron y se divulgaron las recientes aportaciones de la comunidad académica en torno a la investigación y las prácticas educativas. El Festival enfatizó las contribuciones de nuestros profesores y estudiantes a través de sus investigaciones y proyectos creativos. Hubo charlas, presentaciones, exhibiciones, conferencias y otras actividades educativas. Esta celebración culminó con la presentación del Libro: La Consejería: Artes, Ciencia y Profesión de Ayuda, de la Dra. Carmen Rosado Pacheco del Departamento de Estudios Graduados.

El día 7 de diciembre de 2012 la Facultad de Educación tuvo la oportunidad de compartir con los maestros y maestras de nuestras escuelas aledañas al Recinto (Elemental Luis Muñoz Rivera, Intermedia José Celso Barbosa y Superior Ramón Vila Mayo), con el propósito de ofrecerles dos charlas motivacionales e iniciar un diálogo dirigido a establecer lazos más estrechos de colaboración entre las escuelas y esta Facultad. Como resultado del diálogo que se sostuvo en grupos pequeños, por áreas de interés, se ofrecieron recomendaciones para asegurar una colaboración sostenida y de impacto entre las instituciones. Estas recomendaciones servirán como documento de trabajo de esta Facultad para ofrecer seguimiento a las iniciativas en semestres subsiguientes.

Centro de desarrollo preescolar

Colaboración interdisciplinaria – el Centro de Desarrollo Preescolar ha sido escenario de experiencias de observación y formación de futuros maestros (práctica docente), tanto para estudiantes del recinto de Río Piedras como para otras instituciones académicas (Recinto de Ciencias Médicas, Programa de *Child Care* del Departamento de Educación Central, Caribbean University, Departamento de Salud, entre otros.

Se creó un acuerdo colaborativo con el Dr. Fernando Aybar del Departamento de Educación Física para que los estudiantes del curso EDFI 3090 realicen sus experiencias de práctica con los niños de nuestro Centro, finalizando con la actividad “Festival de Movimiento” que se celebrará en marzo 2013. (Ver tabla).

La Prof. Walesca Rivera (maestra del Centro, ofreció a las familias del Centro un taller titulado: “Buscando un Kinder para tu hijo”. El mismo se llevó a cabo en el área administrativa del Centro el 25 de enero de 2013 de 12:00 – 1:00 p.m.

Escuela de Ecología Familiar

La Dra. Germie Corujo ofreció talleres de los Módulos que integran el ABC de la Educación Diferencias e Inclusiva en el Proyecto Haciendo la Diferencia para Personas con Capacidades Diversas en el Desarrollo. Este es uno colaborativo entre el Centro de Investigaciones Educativas de la Facultad de Educación en la

colaboración con el Consejo Estatal sobre Diferencias en el Desarrollo (CEDD) cuya meta principal consiste en proveer experiencias de capacitación a maestros, supervisores, coordinadores y profesionales que atienden estudiantes con deficiencias intelectuales y del desarrollo. Los talleres se ofrecieron en la UPR del recinto de Carolina los sábados 19 y 26 de enero con el tema del currículo y las adaptaciones curriculares para niños con necesidades especiales.

La Prof. Janet López Javier representa al capítulo colegial de la Asociación de Ciencias de la familia y del consumidor en un Comité de organizaciones estudiantiles que agrupa varias (club cuatro H, organizaciones estudiantiles de FCLA del Dept. de Educación). Esta iniciativa es un logro y aportación a la disciplina en términos del impacto a futuros profesionales de esta disciplina.

La Prof. Mari Lourdes Mendoza y la Dra. Germie Corujo Martínez asistieron a la primera reunión del comité Seminario de Integración: Competencias de Investigación en el área de Lenguaje y Cultura realizada el 17 de enero de 2013 a la 3:30 pm en el salón 368 de Educación. Y la doctora Corujo asiste a una segunda reunión el 30 de enero. Ambas participaran en este proyecto involucrando estudiantes del nivel subgraduado en unas iniciativas de investigaciones que se llevaran a cabo en la escuela Maternal.

La Dra. Wanda Figueroa participó como miembro del Comité Acciones Transformadoras – Diversidad en el desarrollo de un plan de actividades enfocadas al tema de la diversidad del programa Graduado de la Facultad de Educación. Las mismas serán presentadas el próximo semestre.

La Dra. Ivonne Pasarell, presidió el equipo de consultoras en gerontología que diseñó dos Programa de Servicios de Apoyo para ser implantado en Proyectos de Vivienda Asistida para personas de edad avanzada, uno en San Lorenzo y otro en Puerta de Tierra (a nivel privado). Este tipo de vivienda responden a la necesidad de alternativas de vivienda innovadoras para este creciente grupo poblacional. En el proyecto de San Lorenzo la doctora Pasarell utilizó el modelo eco sistémico humano, base de la profesión de CFC, como plataforma para el diseño de los servicios y el reclutamiento de personal. Para el proyecto de Puerta de Tierra se tomó como base teórica la jerarquía de necesidades de Maslow. Estos proyectos comenzarán su construcción en el 2013. El diseño de ambos programas culminó en diciembre.

Las doctoras Lirio Martínez, Lucy Torrech, Germie Corujo, Lisandra Pedraza y la Prof. María Agrinsonni han sostenido reuniones los días 22 y 31 de enero para el esbozo de una Propuesta de desarrollo profesional dirigida a los maestros y asistentes del Programa Head Start del Municipio de Guaynabo

Departamento de Estudios Graduados

El Dr. César Vázquez Pietri participó en el Comité que elabora el *National Counselor Examination (NCE)* del *National Board of Certified Counselors (NBCC)*, examen de reválida para consejeros en los Estados Unidos y sus territorios.

El Dr. Víctor Bonilla-Rodríguez ofreció un taller el 18 de enero titulado *Investigación, análisis de datos y desarrollo de bases de datos*. El taller fue auspiciado por el Centro de Adiestramiento y Asistencia Técnica de Head Start - PR en el Centro Head Start Ciudad del Niño, Bayamón, PR. Asistieron 100 personas.

La Dra. Alicia Castillo ofreció un taller a los directores de escuela de la organización Nacional de Directores de Escuela de Puerto Rico (ONDEPR) el sábado 15 de diciembre de 2012. El tema del taller fue: *Liderazgo comunitario: Reto para el director de escuelas en el siglo XXI*.

El 22 de enero de 2013 las Doctoras María de los Ángeles Ortiz y Nydia Lucca presentaron al Senado Académico una propuesta para investigar la inflación de notas en el Recinto, a tenor con la Certificación 53, 2011-2012 del Senado Académico. La responsabilidad de crear la propuesta fue delegada al Centro de

Estudios de Educación Superior del DEG. La propuesta fue muy bien recibida y el cuerpo aprobó una resolución para obtener el financiamiento para comenzar el estudio en agosto 2013. En la propuesta trabajaron los candidatos Digna Margarita Williams, Asistente de Investigación e Ibis Y. Montalvo Félix, Asistente de Investigación.

La Dra. Nydia Lucca ofreció una serie de plenarios a tres grupos de maestros (n=400) que participan en los proyectos de adiestramiento del ISADEP, sufragados con fondos federales del Departamento de Educación de Puerto Rico, sobre el tema de investigación acción en la sala de clases.

La Dra. María Medina Díaz participó como recurso en dos actividades tituladas *Prácticas para el assessment del aprendizaje estudiantil*, el 9 y 25 de enero de 2013, dirigidas a la facultad de la Universidad del Sagrado Corazón.

La Dra. María de los Ángeles Ortiz ofreció el taller: *Estrategias innovadoras de enseñanza en el salón de clases del siglo 21*. El mismo se llevó a cabo el 10 de enero de 2013 desde las 9:00 a.m. en la Universidad Interamericana de Puerto Rico-Recinto de Barranquitas

Departamento de Artes, Tecnología e Innovaciones (ArTI)

El Dr. Juan Meléndez facilita un taller, organizado por el CEA, sobre el uso de WikiSpaces en la educación (27 de noviembre)

El Dr. Juan Meléndez asiste a una orientación en el Consejo de Educación Superior, sobre el nuevo reglamento para licenciar instituciones de educación superior (28 de noviembre)

El Dr. Juan Meléndez coordina los trabajos en la evaluación del programa a distancia de Nutrición (12 de diciembre)

Prof. Edwin Maurás ofrece taller a Maestros de la Escuela Elemental Nuestra Sra. de Covadonga en Trujillo Alto, con el tema del Desarrollo de la Creatividad en la Creación de Materiales Didácticos. (Dic.)

El Prof. Edwin Maurás expone una de sus pinturas de la serie titulada “Amanecer en Quebrada Grande” de 10’ X 5’ en la Galería Biaggi & Faure en su Exposición de Navidad. (Dic.)

La Dra. Ivonne Figueroa ofreció:

- el jueves, 6 de diciembre 7:00pm el Concierto en la Universidad Interamericana de San Germán.
- el domingo, 9 de diciembre de 2012- 4:00pm el Concierto en el Museo de Ponce.

La Dra. Carmen Pacheco ofreció los siguientes talleres:

- Conferencia de apertura en el Congreso *Transforming Education for the Next Generation in the Modern School*, para maestros del Departamento de Educación, auspiciado por la Universidad del Turabo los días 5, 6 y 7 de diciembre de 2012 en el Hotel Caribe Hilton.
- Planificando un Currículo Integral: Aprendizaje Basado en Proyectos ofrecido para maestros del Departamento de Educación en el Hotel Sheraton Convention Center – 6 de diciembre de 2012
- Planificando un Currículo Integral: Aprendizaje Basado en Proyectos ofrecido en la Escuela Rodulfo del Valle, Ponce PR
- Varios talleres de integración de tecnologías en el Proyecto Residenciales Escuelas Siglo 21 ofrecidos en Río Grande (7 al 9 diciembre) y en Fajardo (1 y 2 de diciembre).
- Para las Jornadas Sabatinas en Biotecnología III mediante los Talleres para el desarrollo profesional para maestros, se ofreció el Taller: *Herramientas que transforman la educación*, el sábado, 15 de diciembre de 2012 en la Universidad del Turabo, Barceloneta, P.R.

El Prof. Roy Kavetsky dirige los esfuerzos de los maestros participantes del taller del Comité Conjunto de Escuelas Laboratorios y Adyacentes preparando y asesorando con los en la redacción y entrega de un informe para el Decano de Asuntos Académicos. En él se resumen los asuntos discutidos y acordados entre los maestros de las áreas de arte y educación física que participaron en la tarde del viernes 14 de diciembre.

Premios

Decanato

A la Dra. Juanita Rodríguez Colón, Decana, le fue otorgado el Premio Nacional Maestro Rafael Cordero, de la Asociación de Maestros de Puerto Rico, durante la Centésima Segunda Asamblea Anual de dicha organización, en reconocimiento por su contribución personal y profesional al mejoramiento y desarrollo del país a través de su trabajo en la educación pública, privada y superior, el pasado 22 de diciembre de 2012.

Publicaciones

Departamento de Estudios Graduados

La Dra. Carmen Pacheco Rosado presentó su libro *La consejería: Arte, ciencia y profesión de ayuda* en el Anfiteatro 3 como actividad de cierre del Festival de la Educación en la Facultad. Asistió un total de 50 personas a la presentación.

Investigaciones

Reunión de la Dra. Wanda Figueroa con el Dr. Ángel David Cruz del Programa de Geografía en La Prof. Mari Lourdes Mendoza de la Escuela Maternal, junto a la doctora Pedraza, del Programa Graduado y otros co-investigadores realizan la investigación: *Ghana en la conciencia de educadoras y consejeros: recreación, análisis y representación multimediática de una experiencia internacional*. La profesora Mendoza continúa recopilando datos en el mes de diciembre y enero.

Departamento de Estudios Graduados

La Dra. Lucía del R. Martínez Colón llevó a cabo Investigación multidisciplinaria auspiciada con fondos FIPI (2012-2014): "Actividad Física, Aptitud Física, Auto-Eficacia y Nutrición (AFAN) en niños y niñas": Este proyecto le está proveyendo experiencia en investigación a 2 estudiantes graduados (1 recibiendo ayudantía de investigación) y a 7 estudiantes subgraduados (1 recibiendo estipendios de jornal, 1 de estudio y trabajo y varios voluntarios buscando experiencia para solicitar el Programa de Maestría en Ciencias del Ejercicio.)

Departamento de Artes, Tecnología e Innovaciones (ArTI)

La Dra. Ivonne Figueroa entrega 2da parte de Investigación, "Una Familia de Músicos Puertorriqueños: "La Familia Figueroa-Sanabia".

FACULTAD DE ESTUDIOS GENERALES

Entrevistas

Departamento de Ciencias Sociales

Entrevista sobre: *Se les hace difícil decir que "no" a muchos en Puerto Rico*. Periódico **Metro**, 28 de enero de 2013, reportera Miladys Soto.

Entrevista sobre: *Histórica la incapacidad para negarse*. Periódico **Metro**, 28 de enero de 2013, reportera Miladys Soto.

Publicaciones

Departamento de Ciencias Sociales

Publicación del libro: *Entre Islas: homenaje puertorriqueño a Juan Bosch* (Callejón: San Juan, 2013) Editores: Dr. Jorge Rodríguez Beruff, (DCSO) y el Dr. Juan B. Giusti de Jesús. Se destacan artículos del Dr. Jorge Rodríguez Beruff (DCISO), Dra. Vivian Auffant (ESPA) y Mary Frances Gallart (HUMA), entre otros.

Reseña crítica del libro: *Religión en España y Puerto Rico durante el siglo XIX* de Samuel Silva Gotay. Periódico Claridad, jueves 31 de enero de 2013 por Dr. Aarón Gamaliel Ramos.

Departamento de Español

Acevedo, Rafael [Español] (2013, enero 27). Publicación de la novela “*Guaya Guaya*” (*novela reggaetón*). Editorial La Secta de los Perros.

(2012, diciembre 15). Primer Premio por su novela “*Flor de Ciruelo*”, otorgado por el PEN CLUB de Puerto Rico.

Auffant, Vivian [Español] (2012, diciembre). Artículos del libro “*Entre Islas: homenaje a Juan Bosch*”. (Callejón: San Juan, 2013).

[Español] (2012, diciembre). Autora del libro: “*La liga de Patriotas Puertorriqueños de Eugenio María de Hostos*”. (Publicación Gaviotas: San Juan).

(2013, enero). Discurso sobre: *El legado de Eugenio María de Hostos*. Museo Eugenio María de Hostos, Mayagüez, Puerto Rico.

Canino, Pablo J. [Español] (2012, noviembre 28). Actividad: *Mi hija... a voces*. Lectura de cuentos de la obra de Pablo J. Canino, *Mi hija es García Márquez* (Payo Fest). Los cuentos fueron leídos por los primeros actores puertorriqueños René Monclova y José Félix Gómez. También, participaron en la lectura de éstos los profesores Maribel Ortiz, Carlos Alberty, Europa Piñero, Carmelo Santana y un grupo de estudiantes del Departamento de Drama. Además, hubo intervenciones musicales a cargo de los profesores Carlos Sánchez Zambrana, Rafael Álvarez, Zoraida Santiago y el percusionista Amílcar Santiago. Esto se celebró el 28 de noviembre, de 10:00 a.m. a 12:00 m. en el vestíbulo del Edificio Jaime Benítez Rexach, FEG.

Vilches, Vanessa [Español] Publicación del libro “*Espacios de color cerrado*”. (Ediciones Callejón).

Departamento de Humanidades

Dr. Marc Jean-Bernard Passerieu, publicación del libro *Tractatus músico-philosophicus (Filosofía y estética musical)*, San Juan, Editorial Postdata, noviembre 2012.

Dra. Irma Rivera Nieves, “En el principio era la música”, ponencia para la presentación del libro *Tractatus músico-philosophicus*, 28 de noviembre de 2012, Facultad de Derecho L1, 10:00 a.m., y 29 de noviembre, Ateneo Puertorriqueño, 7:00 p.m., San Juan.

Dr. Carlos Gil, Aspectos políticos de la obra *Tractatus músico-philosophicus*, 28 de noviembre de 2012, Facultad de Derecho L1, 10:00 am. y 29 de noviembre, Ateneo Puertorriqueño, 7:00 p.m., San Juan.

Dr. Rafael Álvarez, publicación en Youtube de la composición “En el fondo” (canción) con la agrupación musical Tapiz que dirige, enero de 2013.

Dr. Bruno Ferrer, “Amazones catalanes”, *Revista Ley y foro* del Colegio de Abogados, diciembre 2012.

Dr. Carlos Gil, Editor *Revista Ley y foro* diciembre 2012 y *Revista del Colegio de Abogados* volumen 73, No. 2, diciembre 2012.

Prof. Eduardo Rodríguez, “*Escribo para defender nuestro derecho a la tragedia*”. *Entrevista a Eduardo Lao, Gabriela Tineo y Víctor Conema*, CELEHIS – Revista Centro Letras Hispanoamericanas Año 21 – No. 24, Mar del Plata Argentina, 2012; p. 215-241.

Dra. Ivette Fred, Publicación Reseña de Película Lincoln: “Fitted for Eternity”. Se publicará este año en la Revista Ley y foro del Colegio de Abogados, San Juan, Puerto Rico.

Publicación Reseña de Película **The Life of Pi**: “Pi” by Ivette Fred Rivera, enero 2013; <http://www.timeout.com/london/film/life-of-pi>.

Edición en progreso del libro de fotografía (en dos ediciones separadas, una en español y otra en inglés): La vida en torno al templo, Life around the temple, en progreso.

Ponencias, conferencias, charlas, talleres y otras actividades académicas

Departamento de Español

Torres, Juan A. [Español] (2013, enero 19 y 26). Talleres de creación artística. Casa Museo Jesús T. Piñero.

Departamento de Humanidades

Dra. Eda Burgos, “Baldorioty y Martí” Ponente en la Tercera Conferencia Internacional por el equilibrio en el mundo, 26 de enero a 1 de febrero, La Habana, Cuba.

Premios

Departamento de Español

Ramos, Marie [Español] Tercer premio en la categoría de Investigación y Crítica al libro de ensayos: “*Destellos de la Negritud: investigaciones caribeñas*”, del Instituto de Literatura Puertorriqueña. Premio será entregado el 18 de febrero de 2013.

(2012, diciembre 13.) Mención por el PEN CLUB de Puerto Rico por su libro “*Destellos de la Negritud: investigaciones caribeñas*”.

Proyectos e Investigaciones

Proyecto de Estudios Internacionales

El doctor Marc Jean-Bernard Passerieu, Coordinador del Proyecto, viajó a la Ciudad de México del 1ro. al 13 de diciembre de 2012 para realizar un Investigación del Acervo Histórico de la Secretaría de Relaciones Exteriores (SER). Se agradece la valiosa orientación de la Directora del Acervo Histórico de la SER y la constante ayuda del licenciado Jorge Fuentes, encargado de los manuscritos, he tenido el privilegio de realizar una investigación muy extensa de los documentos diplomáticos pertinentes entre 1940 y 1985, con un énfasis

en los documentos que evidencian la actividad diplomática entre México y Francia entre 1958 y 1969, período de la Presidencia del Général de Gaulle.

Así mismo, También, dedicó dos días a la investigación del Archivo General de la Nación (AGN), donde analizó la percepción y opinión de la prensa mexicana y Latino Americana en general. Consultó documentos visuales y seleccionó fotos inéditas en la propia Fototeca del AGN.

Umbral

Como parte de la producción intelectual y desarrollo de nuestra facultad, se ha implementado el proyecto de investigación *Próceres del Caribe*, orientado a la creación de material biográfico. Para este propósito se ha entregado al Dr. Luis Agrait, Director del Departamento de Historia, un documento con material de trece (13) próceres del Caribe. El doctor Agrait y del doctor Carlos Osorio, del mismo Departamento, revisarán y corroborarán las fechas biográficas. Todo esto con la atenta colaboración de la estudiante Frances Marie Muñoz de Umbral.

Se creó y subió parcialmente a la plataforma el Número 6 de la Revista Umbral, titulada Transdisciplinariedad y Universidad: por un saber complejo y democrático.

FACULTAD DE HUMANIDADES

Desarrollo Profesional

Departamento de Inglés

Los esfuerzos dirigidos por la Profesora Loretta Collins para el Primer Semestre del Año Académico 2012-2013 se completaron según establecido en su propuesta "Humanities and the Healing Arts: Puerto Rico and the Caribbean", subvencionada por el National Endowment of Humanities. Este proyecto también cuenta con la colaboración del Centro de las Humanidades del Recinto de Ciencias Médicas de la UPR.

Publicaciones

Departamento de Historia

Se presentó de la Revista *Op. Cit.* Número 20, el jueves, 29 de noviembre de 2012, un ejemplar especial dedicado a *Diáspora, migración y transnacionalismo*. La presentación estuvo a cargo del Dr. Félix Matos, Presidente del Hostos Community College, del City University of New York, y el Dr. Jorge Duany, Director del Centro de Estudios Cubanos de la Universidad Internacional de La Florida, y editor invitado del número especial. Se proyectó, además, un fragmento *Válvula de escape*, documental de diez capítulos sobre la diáspora, producido por Zaranda Films.

Departamento de Inglés

La Dra. Nalini Natarajan también publicó un libro, en diciembre de 2012. ATLANTIC GANDHI: The Mahatma Overseas, por SAGE Publishers. ISBN 9788132109686. Y entre los artículos en revistas arbitradas se encuentran: C. H Rivera, "El poder de la palabra y la experiencia transnacional: una entrevista con Giannina Braschi." *Op-Cit: Revista del Centro de Investigaciones Históricas*. Y se publicación dos nuevos números en diciembre de 2012 de la revista Sargasso, a saber, *Entre dos orillas: relaciones históricas, lingüísticas y culturales Vieques-Santa Cruz*, editada por M. González y N. Ríos Villarini, como editoras invitadas; y el segundo *Placing the Archipelago: Interconnections and Extensions*, editada por Katherine Miranda y María Cristina Rodríguez, también como editoras invitadas.

Programa Graduado de Traducción (Pgt)

El Dr. David Auerbach, profesor en el Programa Graduado de Traducción, publicó las siguientes traducciones de artículos académicos: (1) "Introduction" by Luis G. Lumbrera, in *Wari: Lords of the Ancient Andes* (Susan Bergh, ed., Cleveland Museum of Art/Thames & Hudson, November 2012) ISBN 978-0-500-51656-0; y (2)

"The Indo-Portuguese and Hispano-Philippine Schools of Ivory Sculpture", by Margarita Mercedes Estella Marcos, in *Journeys to New Worlds: Spanish and Portuguese Colonial Art from the Roberta and Richard Huber Collection* (Suzanne L. Stratton-Pruitt and Mark A. Castro, ed., Philadelphia Museum of Art, January 2013) ISBN 978-0-87633-243-6.

Ponencias, conferencias, charlas, talleres y otras actividades académicas

Departamento de Historia

Del 3 al 5 de diciembre de 2012, en la Red Graduada, Edificio José M. Lázaro, Conjuntamente con la Universidad de Girona, la Fundación Ramón Lull y la Escuela de Comunicación del Recinto de Río Piedras de la UPR, se celebró la Jornada Comunicación y Sociedad: Catalunya y Puerto Rico.

Centro de Investigaciones Históricas (CIH), adscrito al Departamento de Historia

La Dra. María Dolores Luque Durante, directora del Centro de Investigaciones Históricas, informó que concluyó el **Ciclo de Tertulias** de este semestre académico con la interesante charla "Micro- espacios y macro-historias: Puerto Rico y el Caribe", ofrecida por el Dr. Juan Giusti, el 5 de diciembre de 2012.

La Dra. Miriam Lugo y el profesor Josué Caamaño ofrecieron el taller "Investigación académica por Internet, técnicas efectivas y mejores resultados", dirigido a maestros de Estudios Sociales, durante el Seminario "Transforming Education for Next Generation in Modern School," organizado por el Departamento de Estudios Sociales. Este Seminario se llevó a cabo durante los días 6 y 7 de diciembre de 2012, en el Hotel Caribe Hilton. La Dra. Lugo lo repitió el 21 de diciembre de 2012, en la Universidad del Turabo.

El CIH organizó una venta especial de sus publicaciones, que fue catalogada como exitosa, tanto por la cantidad que se logró vender, como por el entusiasmo que mostraron los estudiantes en conocer el resultado de las investigaciones que conduce en esta unidad. La primera venta se llevó a cabo el 8 de diciembre de 2012, en el Centro de Estudios Avanzados de Puerto Rico y el Caribe, y la segunda el 12 de diciembre de 2012, en el pasillo frente al CIH.

Departamento de Inglés

La Dra. Loretta Collins Klobah coordinó y dirigió 12 talleres de desarrollo profesional para docentes del Recinto de Río Piedras y del Recinto de Ciencias Médicas, de la UPR. Entre agosto y diciembre de 2012, el proyecto contó con la visita de tres reconocidos humanistas: Dr. Jim Ferris (University of Toledo), Dr. John Coulehan, MD, MPH, FACP y Profesor Emérito de NYU-Stony Brook, y Aditi Brennan Kapil, actriz y dramaturga de descendencia búlgara e india. Los profesores de Inglés que participan de la experiencia son Janet Maclenan y Dannabang Kuawbong, ésto en unión a ocho profesores de la Facultad de Humanidades.

Proyectos de investigación y trabajos de campo

En publicaciones académicas se citan dos: Tony Slagle: Invitado a participar como miembro de la Junta Editorial de las revistas académicas *Women's Studies in Communication*, publicada por ORWAC, The Organization

for Research on Women and Communication y de la revista Western Journal of Communication; y Rick Swope: su ensayo "Allen Ginsberg and the Beats in Literary Paris, or Apollinaire through the Doors of Ginsberg's Mind" será publicado en la colección "American Writers in Europe: 1850 to the Present," por Palgrave Macmillan en 2013.

Centro de Investigaciones Arqueológicas

El Centro de Investigaciones Arqueológicas continúa con las siguientes propuestas y proyectos: 1- Propuesta de Catalogación de los materiales arqueológicos del CIA, con el fin de facilitar la accesibilidad de los materiales a los estudiantes e investigadores; 2- Propuesta Proyecto ADN de Coprolitos Antiguos Aborígenes. Con los materiales arqueológicos del CIA y su personal en conjunto el Dr. Raúl Cano, Polytechnic State University, San Luis Obispo, California, el Dr. Gary Toranzos y Dr. Steven E. Massey, ambos del Departamento de Biología Graduada, UPRRP; 3- Proyecto Sampling Dental Enamel for Isotope Analysis, en conjunto con el Dr. Reniel Rodríguez Ramos, UPR-Utuado y la Universidad de Leiden, en Holanda; 4- Proyecto Tesis MA Parásitos en coprolitos antiguos, estudiante UPR-RUM y la Dra. Lucy Williams, Departamento de Biología Mayagüez; y 5- Proyecto Tesis MA Análisis Pigmentos en la Cerámica Indígena en conjunto con el Dr. Antonio Martínez, Departamento de Física, UPR-RP.

Premios y Reconocimientos

Departamento de Inglés

La Dra. Alicia Pousada, directora del Seminario Richardson recibió el *Lifetime Achievement Award* durante la Convención PRTESOL en noviembre de 2012. Y la candidata doctoral Ilsa López Valles recibió el *2012 PRTESOL Outstanding Educator Award*.

III. Fortalecimiento de los asuntos académicos (Metas 2 y 7)

Los programas académicos y de servicio se caracterizarán por su excelencia, liderazgo, pertinencia y dinamismo, y responderán a los más altos estándares y desarrollos del conocimiento.

La integración de las tecnologías y los sistemas de información y comunicación caracterizará el desarrollo académico y administrativo del Recinto.

DECANATO DE ESTUDIANTES

Programa de Estudiantes Orientadores

Como parte del compromiso con el desarrollo y fortalecimiento de la experiencia académica, desde el mes de enero 2013 el Programa de Estudiantes Orientadores funge como escenario de práctica supervisada al recibir un estudiante de la Escuela Graduada de Trabajo Social Beatriz Lassalle, quien realizará su práctica profesional durante el segundo semestre 2012 – 2013 en nuestras oficinas.

DECANATO DE ASUNTOS ACADÉMICOS

Escuela Graduada de Planificación

Creación y oferta de nuevo curso sobre Nueva Ley de Permisos a ser ofrecido en este semestre de febrero a mayo de 2013.

DECANATO DE ESTUDIOS GRADUADOS E INVESTIGACIÓN (DEGI)

Área de Asuntos Académicos

Se presentó ante el CEGI (30 de noviembre) y el Senado (13 de diciembre) el plan de implantación de la Nueva Política de Estudios Graduados (NPEG).

El 90% de los programas graduados entregaron el Plan de Assesment del Aprendizaje 2013; éstos fueron evaluados.

Se implantó el 90% del Plan de Trabajo Anual 2012-2013 del Área Académica.

Se presentó ante el CEGI el Plan de Trabajo del Grupo Pequeño de Asuntos Académicos el 25 de enero de 2012.

FACULTAD DE ADMINISTRACIÓN DE EMPRESAS

La Facultad de Administración de Empresas celebró reuniones departamentales para discutir el Autoestudio que se sometió a la Association to Advance Collegiate School of Business (AACSB) y los resultados de avalúo de los cursos por cada departamento. Asimismo, se discutieron las aportaciones de las diversas comunidades de prácticas creadas como acciones transformadoras al analizar los resultados del avalúo. En dichas reuniones, se aclararon dudas con respecto al proceso de la visita de constatación los días 10 al 13 de marzo de 2013.

Se comenzó una serie de promociones en papel y vídeo clips preparado por los estudiantes del curso MERC 4027 que imparte la Dra. Elena Martínez. La promoción es relacionada con los beneficios de la acreditación para la FAE y su comunidad de aprendizaje. También el Decanato de Asuntos Estudiantiles de la Facultad de Administración de Empresas (FAE) colaboró con la promoción de la visita de la Association to Advance Collegiate Schools of Business (AACSB).

El 7 de diciembre de 2012 se llevó a cabo el Conversatorio sobre acreditación con el Decano dela Facultad, Dr. Paul R. Latortue y el personal administrativo de la Facultad.

El Dr. Aníbal Báez Díaz preparó y ofreció la presentación Documentación de los Estándares 2 y 10 de la AACSB a la Facultad el 26 de noviembre de 2012 por petición de Oficina de Acreditación de la Facultad (OFAC).

La FAE recibió su carta pre-visita de la AACSB. La carta especifica que la visita se llevará a cabo como anticipado del 10 al 13 de marzo de 2013, que no se requiere ninguna información adicional antes de la visita. La carta indica algunos puntos que el equipo visitante desea dialogar con nosotros durante la visita.

FACULTAD DE CIENCIAS SOCIALES

Escuela Graduada de Trabajo Social Beatriz Lassalle

La Unidad de Investigaciones de la Escuela Graduada de Trabajo Social recibió la aprobación de la licencia para la instalación del programado Nvivo en las computadoras de la Unidad. Este programa facilitará el análisis de datos utilizando metodología cuantitativa.

La Dra. Esterla Barreto Cortez de la Escuela Graduada de Trabajo Social Beatriz Lassalle coordinó con la Escuela de Trabajo Social de la Universidad de Connecticut la revalidación del Memorando de Acuerdo de Entendimiento Académico entre ambas instituciones. Además, se planificó el programa de intercambio UCONN-UPR para el verano 2013.

Centro de Investigaciones Sociales

El Centro de Investigaciones Sociales (CIS) ofreció el Taller Introductorio al Programa Nvivo9 el sábado 26 de enero de 2013 de 1:00 a 5:00pm en la Torre Central de Plaza Universitaria, 5to. Piso.

El Centro de Investigaciones Sociales (CIS) hizo la presentación del libro La crisis del trabajo en el siglo XXI: Perspectivas desde las ciencias sociales, coeditado por la Dra. Laura L. Ortíz Negrón, Alice E. Colón Warren y la Dra. Tania García Ramos del departamento de Psicología. La presentación estuvo a cargo de Ida de Jesús Collazo y Anayra Santory Jorge. La presentación fue el 13 de noviembre de 2012.

Departamento de Geografía

La Oficina de Tecnología del Recinto instaló el programa de Arc Pad en las computadoras del Laboratorio de Cartografía y Análisis Espacial, lo cual permitirá que se puedan utilizar los sistemas de posicionamiento global, los cuales son recursos en el curso subgraduado que estudia dichos sistemas.

Instituto de Estudios del Caribe

El Sr. Ovidio Torres, Oficial de Reproducción del Instituto de Estudios del Caribe, sirvió de enlace y contacto con la compañía Camara Mundi en la instalación del equipo para la transmisión en línea de las Conferencias Caribeñas y otras actividades de la Facultad de Ciencias Sociales.

Instituto de Cooperativismo

El 21 de diciembre de 2012, La directora interina de Cooperativismo, Prof. Grisell Reyes y el Prof. Efraín Rosado se reunieron con el Sub-Comité de Asuntos Académicos del Senado Académico para dialogar sobre las recomendaciones que proponen para la aprobación de la Propuesta para el establecimiento de una Maestría en Gestión y Desarrollo de Cooperativas y Organizaciones Solidarias. Esta discusión giró en torno a atemperar la propuesta con la recién Certificación 38 del Año Académico 2012-2013 del Senado Académico. El 15 de enero de 2013 estas recomendaciones fueron discutidas con el Comité de Currículo del Instituto, con la Decana de Asuntos Académicos de la Facultad de Ciencias Sociales y con la Decana de Asuntos Académicos del DEGI. El 22 de enero se entregó al Sub comité la propuesta revisada. El jueves 24 de enero recibimos la aceptación por parte del sub-comité de la propuesta y una notificación de que posiblemente se discuta el 12 de febrero en el Senado Académico.

Se ofreció Taller de Power Campus para el personal Administrativo de la Facultad. (19 de diciembre de 2012) (1 de febrero 2013, 16 personas)

Primer simposio de investigación en asistencia tecnológica: legislación vigente ante el reto de la inclusión (2 personas, 5 dic 2012)

Instituto de Investigación Psicológica (IPsi):

Proyecto IN-VITA

Durante los meses de noviembre del 2012 a enero del 2013 se ofrecieron dos talleres de capacitación sobre la

prevención del suicidio a personal clave de la Universidad de Puerto Rico, Recinto de Río Piedras.

El taller: “El 1, 2, 3 con Personas en Riesgo Suicida” (4 horas de duración), fue desarrollado por la Dra. Yovanska Duarté-Vélez, coordinadora del componente de capacitación del Programa ConVida (Programa de Prevención de Suicidio del Recinto de Río Piedras).

Durante el mes de noviembre se ofreció dicho taller a los oficiales de seguridad del recinto de Río Piedras de la Universidad de Puerto Rico, contando con la participación de diez oficiales de seguridad, para un total acumulado de 62 oficiales de seguridad preparados en destrezas básicas de intervención con personas en riesgo suicida.

El referido taller también fue ofrecido en el mes de diciembre, esta vez dando oportunidad a toda la comunidad universitaria. En esta ocasión, participaron 30 personas (26 estudiantes y 4 del personal administrativo). Para un total acumulado de 184 personas de la comunidad universitaria.

Así también, en noviembre 2012 se capacitó a 15 personas en el Taller ASIST (primeros auxilios para personas en riesgo suicida; taller de dos días). Para un total acumulado de 84 personas con destrezas de intervención para lidiar con una crisis suicida.

¿Además se han realizado varias reuniones con el personal del Departamento de Consejería para el Desarrollo Estudiantil (DCODE) para coordinar el ofrecimiento de futuros talleres a la comunidad universitaria.

¿En lo que concierne al Programa ConVida, se presentaron varios trabajos en la Convención Anual de la Asociación Puertorriqueña de Psicología. En uno de estos trabajos se presentó nuestro Programa, nuestra misión, visión, objetivos y logros alcanzados, y en el otro trabajo se presentaron los resultados preliminares sobre el desarrollo del taller: “El 1, 2, 3 con Personas en Riesgo Suicida”.

La Dra. Yovanska Duarté y la asistente de investigación Natasha Morales, B.A., sometieron para evaluación el trabajo titulado: “Desarrollo de un taller para la prevención del suicidio en estudiantes universitarios”, a la Sociedad Interamericana de Psicología (SIP).

¿Finalmente, Lyanne Díaz, estudiante sub-graduada, estará presentando para evaluación un trabajo sobre el Programa ConVida para el Primer Encuentro de Investigación y Creación Subgraduada (PESIC) que se celebrará del 4 y 5 de abril de 2013. Este encuentro es auspiciado por Iniciativas de Investigación y Actividad Creativa Subgraduada (iINAS).

Unidad de Servicios Profesionales de IPsi

Durante el periodo que abarca el presente informe, El Dr. David Pérez ha continuado supervisando la Unidad de Servicios Profesionales del Instituto de Investigación Psicológica (IPsi). En términos de las actividades de educación continua, el 8 de diciembre de 2012 el Dr. Julio E. Santana Mariño ofreció el taller: “Terapia Cognitivo Conductual + Hipnosis (TCCH) para el tratamiento de de pacientes con cáncer de mama”. El mismo contó con la asistencia de 18 personas; 4 estudiantes graduados de psicología y 14 profesionales.

FACULTAD DE EDUCACIÓN

Departamento de Estudios Graduados

El Comité de Currículo aprobó un curso en Autismo, y revisó otro curso para la especialidad de Teoría, Diseño y Evaluación de Currículo.

La Dra. María Antonia Irizarry publicó el “Blog” auspiciado por el TESOL International titulado TESOL Symposium “Facilitating Learning through Student Empowerment” <http://blog.tesol.org>.

Se recibió el *Offsite BOE Report* de NCATE como respuesta al *Institutional Report* sometido para reacreditación de la Facultad. El informe de BOE requiere presentar una respuesta a los señalamientos, previo a la visita. El DEG, y en particular el CEPDEG y el Comité de NCATE analizaron el informe y elaboraron un plan para preparar el Addendum al *Offsite BOE Report*.

La Dra. Rosy Fernández diseñó y ofreció una actividad grupal con créditos para educación continua de Consejeros del Departamento de Educación y Escuelas Privadas auspiciado por la Universidad Politécnica de PR. La actividad se tituló “Consejer@ Conéctate... De la Efectividad a la Grandeza: Oportunidad, Apoyo y Futuro”.

Se adquirió una máquina fotocopidora nueva, con capacidad para reproducir un alto volumen, capacidad de impresora central, etc.

La Dra. Lucía del R. Martínez Colón - Actualización y mantenimiento del Blog para divulgación del Programa de Maestría y comunicación entre los miembros del Área de Ciencias del Ejercicio: <http://www.ciejupr.wordpress.com>

Departamento de Educación Física y Recreación

Se estableció comité de avalúo de NCATE – NASPE para Educación Física con la participación de 9 profesores - 30 de enero 2013.

Escuela de Ecología Familiar

Las estudiantes de la Dra. Wanda Figueroa curso ECDO 4125 Crecimiento y desarrollo de la niñez temprana: Infantes, Maternales y Preescolares desarrollaron y presentaron un programa tecnológico, “flash cards.” Los estudiantes aplicaron los conceptos del desarrollo de la niñez preescolar aprendidos en clase, al programa de Microsoft.

Departamento de Educación Física y Recreación

La Prof. Maniliz Segarra dictó curso de Preparación de Entrenadores de Gimnasia para la rama femenina en apoyo a la Federación Puertorriqueña de Gimnasia. El curso se llevó a cabo en Hormigueros – 2 al 4 de enero 2013.

FACULTAD DE ESTUDIOS GENERALES

Oficina del Decano

Seminario de Investigación Interdisciplinaria. Coordinador Dr. Aarón Gamaliel Ramos. Ciclo de Seminarios - Primer Semestre. Título del Ciclo -“La labor de investigación en la Facultad de Estudios Generales”. Presentaciones:

- Dra. Edna Benítez Loberde - “Escritura desde adentro: el apalabramiento en el contexto carcelario.”
- Dra. Mayra E. Lebrón - “Estudio del universo detrás de la Vía Láctea.”
- Dra. Nadjah Ríos Villarini – “Proyecto Diáspora: una nueva cartografía para los estudios puertorriqueños.”
- Viernes, 30 de noviembre de 2012, a la 1:30 p.m., en la Sala 306 del edificio Jaime Benítez Rexach, FEG

Seminario de Educación General. Coordinador Dr. Waldemiro Vélez Cardona- ¿Educación General o Estudios Interdisciplinarios?. Conferenciantes: Dra. Josefina Iglesias (Profesora Jubilada Departamento de Humanidades, FEG), y Dra. Europa Piñero (Departamento de Español, FEG). Miércoles, 30 de enero 2013, de 11:30 a.m. a 1:00 p.m., en la Sala 306 del edificio Jaime Benítez Rexach.

Departamento de Humanidades

El Dr. Marc Passerieu, y el Dr. José Corrales, Presentación del borrador para el Programa de Estudios Internacionales, DEGI.

Proyecto de Estudios Urbanos

El 15 de enero de 2013, se llevó a cabo la primera reunión entre la Dra. Carmen A. Pérez Herranz, Coordinadora del Proyecto, y la Dra. Eva Edwards para continuar los trabajos de preparación de la propuesta para el Programa de Maestría y Doctorado en Estudios Urbanos. En la misma, se revisó el calendario de trabajo y se determinaron las fechas para próximas reuniones del equipo de trabajo. A raíz de lo acordado, la doctora Edwards se comunicó con los integrantes del equipo de trabajo para repartir tareas.

El 1ro. de febrero de 2013, se llevó a cabo reunión con el Dr. Luis A. Ferrao, Decano, y la Sra. Gisella Rodríguez, Decana Auxiliar de Asuntos Administrativos. En la misma se presentó la propuesta para el montaje de la exposición **Con o Sin Techo: Mecanismos para la mejora del hábitat en América Latina** a celebrarse la primera semana del mes de abril. En esta reunión se aprobó el diseño de montaje desarrollado por el Sr. Ricardo Curet.

FACULTAD DE HUMANIDADES

Departamento de Inglés

La Dra. Mirerza González, directora del Departamento de Inglés, informó que el Proyecto Consolidación de Programas Sub-graduados LITE y LICO ostenta un 100% de logro, y que se encuentra en espera de autorización del Decanato de Asuntos Académicos (DAA) para iniciar trámites administrativos para completar consolidación, e iniciar ofrecimiento del nuevo programa consolidado para admisión subgraduada en agosto de 2013.

El Proyecto Certificado de Posgrado en Inglés para Maestros ha completado un 80 por ciento, se logró la segunda revisión solicitada por Comité de Asuntos Académicos del Senado Académico y está en espera por la aprobación final. Este proyecto recae en las manos de las doctoras Mirerza González, Directora del Departamento de Inglés, y Carmen H. Rivera, Coordinadora del Programa Graduado de Inglés.

En el Avalúo aprendizaje: se reporta el 100% del proyecto de avalúo completado (LITE/LICO) con resultados entregados para mayo de 2012; 100% de progreso en el proyecto de competencias de información (4/4 prontuarios revisados); 50% de progreso en el Proyecto de Avalúo de Literatura, componente Educación General (prontuarios cursos a revisarse identificados, completó revisión de 2 de los cursos, 2 más en progreso), bajo la dirección de las doctoras Mirerza González, directora, y Alicia Pousada, coordinadora del Comité de Currículo. Finalmente, el **100% ESL**: con los resultados de mayo de 2012, se comenzó a re-estructurar la experiencia de laboratorio de Inglés, ahora se espera comparar con los resultados a diciembre de 2012. Se trabaja en una propuesta que integra mayor tecnología a práctica docente (según presentación de Microsoft) en la enseñanza del Inglés como segundo idioma. Profesores responsables: Dr. Robert Dupey, coordinador ESL, Dra. Alicia Pousada, coordinadora del Comité de Tecnología, y Reinhard Sanders, coordinador de laboratorio.

IV. Efectividad institucional de la gestión gerencial-administrativa y el desarrollo del recurso humano (Metas 6, 7 y 8)

El Recinto aumentará la efectividad institucional mediante la transformación de sus estructuras, prácticas gerenciales y procesos en los cuales las prioridades académicas guiarán la gestión administrativa del Recinto.

La integración de las tecnologías y los sistemas de información y comunicación caracterizará el desarrollo académico y administrativo del Recinto.

El Recinto desarrollará y mantendrá instalaciones y espacios naturales que promuevan la labor intelectual y creativa, y que enriquezcan la calidad de vida de la comunidad universitaria.

DECANATO DE ESTUDIANTES

Departamento de Consejería para el Desarrollo Estudiantil

Se completó el auto-estudio y la solicitud para el proceso de re-acreditación del Departamento por la agencia acreditadora IACS. La solicitud se envió el 31 de enero del 2013.

Programa de Reclutamiento, Retención y Empleo para el Éxito Estudiantil

La Sra. Melba M. Martinez participó del Webinar: Driving Global Recruitment with Advancement CRM auspiciado por el University Business el 17 de enero de 2013.

Oficina de Calidad de Vida

La Profa. Willmar Contreras Rivera, Coordinadora de la Oficina de Calidad de Vida, obtuvo una segunda especialidad en Administración de Programas de la Escuela Graduada de Administración Pública.

Residencia Universitaria Dentro del Campus

Se completaron los siguientes proyectos, trabajos e inspecciones: canalización y drenaje de agua de lluvia y remodelación de las aceras de entrada de la Residencia para controlar la inundación del vestíbulo y oficinas; culminación del proyecto sustitución de pared de madera y cristal en la entrada de estacionamiento de carga y descarga; reparación alumbrado alrededor del edificio, área del redondel y camino hacia Arquitectura; culminación del proyecto de la instalación de lozas en todos los baños; culminación de la construcción de cocinas en pisos 2 y 4; inspección y sustitución de extintores a cargo de Bomberos y personal de OPASO; Pintura de: paredes área de elevadores, techos habitaciones pares en pisos 1 y 5, oficina de archivos en el Centro de Cómputos y de cocinas piso 2 y 4.

Residencia Universitaria Torre Norte

Se hicieron las siguientes mejoras: sustitución de 210 escritorios de los pisos 1 al 9 y parte del 10; instalación de canastos de baloncesto en la cancha.

DECANATO DE ESTUDIOS GRADUADOS E INVESTIGACIÓN (DEGI)

Área Gerencia y Administrativa

Se ofrecieron dos talleres para el desarrollo profesional del personal, según contemplado en el Plan de Trabajo Anual del DEGI:

Trabajo en Equipo; Comunicación y Conexión - Conferenciante: Lic. Víctor Montes - 11 de diciembre de 2012 - 8:00 a.m. a 12:00 p.m. - Torre Central de Plaza Universitaria, Salón 3123 –Asistieron 35 empleados.

Manejo de Transición – Conferenciante: Lic. Víctor Montes - 13 de diciembre de 2012 – 8:00 a.m. a 4:30 p.m., en la Torre Central de Plaza Universitaria, Salón 3123 – Asistieron los empleados del Decanato Auxiliar de Fondos Externos (Pre y Post Award)

FACULTAD DE DERECHO

El 30 de enero de 2013, José Centeno Cuevas, Bibliotecario Auxiliar III de la Escuela de Derecho, asistió al Taller de Ética Gubernamental “El valor de la bondad”. El mismo se realizó de 8:00 a.m. a 12:00 m. en el Auditorio de la Oficina de Ética Gubernamental.

El 18 de enero de 2013, se ofreció un taller de Power Campus al personal no docente de la Oficina de Asuntos Estudiantiles de la Escuela de Derecho, el cual ayudará en el proceso de uso y función dentro de los procesos de matrícula, logrando que se llevara a cabo con éxito el proceso de matrícula. Este taller estuvo a cargo de la Sra. María Rivera, Registradora Auxiliar de la Escuela de Derecho.

FACULTAD DE ADMINISTRACIÓN DE EMPRESAS

Se actualizó la página electrónica del Centro de Investigaciones Comerciales e Iniciativas Académicas (CICIA) <http://cicia.uprrp.edu/> en un *template* uniforme del Recinto de Río Piedras.

El primer volumen de la revista virtual *Praxis@fae* fue publicada el 27 de diciembre de 2012 - <http://praxis.uprrp.edu/>. El objetivo de la revista es estrechar vínculos entre la academia y el mundo empresarial al promover la discusión de temas relevantes para los profesionales de los negocios mediante la publicación de trabajos de actualidad enfocados en la práctica profesional de las disciplinas del campo empresarial.

La Facultad cuenta con dos nuevos directores departamentales, en el Departamento de Finanzas tenemos al Dr. Javier Baella y en el Departamento de Gerencia tenemos a la Dra. Zaida Berdecía.

El 13 de diciembre, la Sra. Edna Iris Sánchez asistió al Taller Introductorio nuevo MIUPI (PowerCampus), Salón Multitiusos de la Biblioteca de la FAE, 9:00 a 11:00 am.

El 26 de noviembre, la Dra. Zaida Berdecía participó del Taller Cómo evidenciar contribuciones intelectuales (Documentación de los estándares 2 y 10 de la AACSB) coordinado por la Oficina de Acreditación de la FAE.

El 26 de noviembre, la Dra. Carmen England y la Sra. Sonia Ruiz asistieron a la conferencia Aspectos Legales sobre Violencia Doméstica dictada por la Lcda. Olga López Báez y coordinada por la Oficina de Recursos Humanos.

El 26 de noviembre, la Dra. Carmen England participó del Taller Documentación y Confidencialidad coordinado por la Oficina de Recursos Humanos.

El 26 de noviembre, la Dra. Zaida Berdecía participó del Taller de PoweeCampus coordinado por la Facultad de Educación.

El 30 de noviembre, las doctoras Myrna López de Pinto y Belén Sotomayor asistieron al taller de desarrollo profesional y personal del docente, Demostración MIUPI, 3.0 horas contacto, auspiciado por el Centro de Excelencia Académica del Decanato de Asuntos Académicos de la UPR, Anfiteatro 3 de la Facultad de Educación, 1:00 a 4:00 pm.

FACULTAD DE CIENCIAS SOCIALES

Departamento de Geografía

La Dra. Maritza Barreto Orta del Departamento de Geografía contactó al Sr. César Romero de la Oficina de Manejo de Emergencias del Municipio de San Juan durante las primeras semanas del mes de enero del 2013 para organizar un adiestramiento como parte del curso GEOG 5100 Geografía de los Riesgos sobre Equipo Comunitario de Respuesta a Emergencias y Desastres. Se planifica dar este adiestramiento en la segunda semana de abril. El adiestramiento conocido como Community Emergency Response Team, CERT con sus siglas en inglés será ofrecido para estudiantes subgraduados y graduados que están matriculados en el curso. El acuerdo establece que los participantes tomarán 24 horas de adiestramiento y se le concederán 2 certificaciones, a saber una de FEMA y otra de la Oficina de Manejo de Emergencias. Este adiestramiento permite el inicio de una relación académica y de servicios a la comunidad entre estudiantes y profesorado del Departamento de Geografía y la Oficina de Manejo de Emergencias del Municipio de San Juan. Al mismo tiempo esta actividad fortalecerá el currículo dentro de la Geografía Física relacionado al manejo de riesgos.

Escuela Graduada de Consejería en Rehabilitación

La Escuela Graduada de Consejería en Rehabilitación (CORE) continuó los trámites y actividades relacionadas a su proceso de re-acreditación por el *Council on Rehabilitation Education, Inc. (CORE)*. A tales efectos, concluyó y sometió su documento de Autoestudio el 1 de diciembre de 2012. Para este nuevo ciclo de re-acreditación, el documento tuvo que ser sometido en formato digital e impreso. El proceso fue uno riguroso liderado por la Dra. Beatriz Rivera, Coordinadora del Comité de Autoestudio, quien contó con un contundente apoyo de la Facultad, personal administrativo y estudiantes. Como parte del proceso de re-acreditación, el *Council on Rehabilitation Education, Inc. (CORE)*, encuesta estudiantes activos, egresados y patronos. Esta fase se concluyó logrando una participación del 90% del estudiantado activo, sobre el 50% de la muestra de egresados y sobre un 40% de los patronos. La fecha del *Site Visit* será los días 12, 13, 14 y 15 de marzo de 2013. El calendario de actividades para dicho proceso está en diseño con los evaluadores.

La Escuela Graduada de Consejería en Rehabilitación formalizó un acuerdo de colaboración con tres centros de internado nuevos: la Oficina de Asuntos de las Personas con Impedimentos del Municipio Autónomo de Guaynabo, el Hospital del Niño en Guaynabo y la Escuela Secundaria de la U.P.R. (UHS). Gracias a las gestiones de la Dra. Maribel Báez, Coordinadora de Internado, los acuerdos se concretizaron y ya tenemos estudiantes realizando sus internados profesionales en los mismos.

El Dr. Robinson Vázquez Ramos de la Escuela Graduada de Consejería en Rehabilitación presentó ante la facultad el anteproyecto del programa doctoral en Consejería en Rehabilitación. Este proyecto es el cumplimiento del doctor Vázquez Ramos con el TARE que le fue asignado durante el primer semestre

para ese propósito. El doctor Vázquez presentó el proyecto en la reunión extraordinaria del programa el viernes, 25 de enero de 2013. La facultad endosó unánimemente el mismo y aprobó el Plan de Trabajo. En relación con esta propuesta, el Dr. Robinson Vázquez Ramos y la Dra. María Díaz-Porto sometió el 20 de diciembre del 2012 una propuesta a Fondos FIPI 2013. La propuesta solicita fondos para realizar los estudios de viabilidad requeridos como parte de una propuesta doctoral.

Como parte de sus funciones como Coordinadora del Comité de Bibliotecas, durante los meses de noviembre y diciembre 2012, y enero 2013, la Dra. María Díaz-Porto Robles estuvo identificando los recursos bibliográficos electrónicos (*ebooks*) e impresos que serán requeridos al Sistema de Bibliotecas como parte del proceso de re-acreditación de la Escuela Graduada de Consejería en Rehabilitación. La lista de recursos fue entregada a la Dra. Penkova, Directora del Sistema de Bibliotecas y fue aprobada por ésta. Se acordó mover los libros de texto de los cursos medulares de CORE, actualmente ubicados en la Biblioteca de Trabajo Social, a la sección de Referencia de la Biblioteca Lázaro. Estos acuerdos están sujetos a las determinaciones finales de Rectoría sobre el uso de la sala de lecturas ubicada en CORE (sala que no está en uso por falta de recursos profesionales para operar la misma).

Escuela Graduada de Administración Pública Roberto Sánchez Vilella

La Dra. Palmira N. Ríos González:

- 4 de diciembre de 2012 – Presentación de ponencia sobre Propuesta de Reglamento de Seguridad y Monitoreo Electrónico ante vistas públicas del Senado Académico, UPR-Río Piedras.
- Continúa en la tarea de Gerente de Proyecto de Acreditación de la División de Seguridad y Manejo de Riesgos del Recinto de Río Piedras.

FACULTAD DE EDUCACIÓN

Decanato

El Prof. Agustín Corchado Vargas, Director de IDEA-STEM, el Dr. Marcos Martínez y el Prof. Juan León se reunieron con la Asociación de Contratistas Generales de América en las facilidades del instituto. En esta reunión se logró que la Asociación considerara adoptar la Escuela Secundaria de la Universidad de Puerto Rico para trabajar un proyecto llamado *On Site*. Este proyecto consiste de un programa de actividades que se relacionan con el mundo real de los estudiantes para ayudarles a entender la industria de la construcción. Por otro lado trabajan proyectos con el apoyo y asesoramiento de ingenieros y personas que están vinculadas a esta industria. Como proyecto final los estudiantes aportan al mejoramiento de la estructura física de la escuela.

Escuela de Ecología Familiar

El 18 y 22 de enero de 2013 la Dra. Germie Corujo Martínez se reunió con personal del equipo de ebanistería y el Sr. Samuel Ruiz para la remodelación de la cocina como un esfuerzo para renovar las facilidades para el ofrecimiento de cursos tales como ECDO 4115- Vida independiente, 4185 - Administración del Hogar y Economía Familiar, 4135- Introducción a la gerontología, 4035- Plan, Preparación y Servicio de Comidas Familiares para poblaciones diversas y 3035-Vivienda problemas del consumidor. Esta remodelación ha sido presentada con el insumo y recomendaciones del doctor Mauricio Lizama del Programa de Asistencia Tecnológica del Recinto de Ciencias Médicas y las profesoras Janet López Javier, Anabel Cruz, Ivonne Pasarell y Wanda Figueroa.

EL 19 de enero de 2013 se sometió la convocatoria para la admisión al próximo semestre académico 2013-2014. El anuncio salió en el periódico el Nuevo Día y se ofreció en la página web de la Universidad de Puerto Rico, Recinto de Río Piedras.

Departamento de Estudios Graduados

La Dra. Sandra Macksoud participó en las reuniones y talleres del equipo de trabajo de profesores que colaborarán con el Centro de Excelencia Académica en los adiestramientos de AutoService en Power Campus- Mi UPI, ofreciendo talleres para lograr la participación efectiva de todos los docentes, asesores y directivos en el nuevo sistema de manejo de información estudiantil.

Departamento de Educación Física y Recreación

Reemplazo de pisos de tres (3) canchas bajo techo en el Complejo Deportivo, según fondos asignados para mejoras permanentes.

Centro de Desarrollo Preescolar

Proyecto: “Huerto casero” – proyecto iniciado por las maestras y niños del salón verde. El mismo fue ubicado en los predios del Centro involucrando a familias y al personal del Centro en general. Además como parte de la iniciativa, el Centro le brindó la oportunidad a ocho (8) estudiantes del curso CIBI 3008, para trabajar en labor comunitaria en la colaboración de la creación del huerto casero. Este trabajo fue realizado en diciembre bajo la supervisión de la Sra. Miriam Feliciano (maestra y directora del proyecto).

Celebración del 26to Aniversario del Centro de Desarrollo Preescolar. La actividad se llevó a cabo el viernes 25 de enero de 2013 en nuestras instalaciones. Como parte de las actividades del día, se preparó un salón de *memorabilia*, donde se exhibieron equipos que se utilizaban en el Centro en el pasado; además se exhibieron fotografías de años anteriores que mostraban parte de las actividades más significativas del Centro. Esta información y documentos forman parte de la caja de historia del Centro que se comenzó a preparar en enero 2013. Por otro lado, los niños participaron en estaciones y circuitos de educación del movimiento preparado por la Prof. Isabel Landruá, y en colaboración con un exalumno del primer grupo del Centro – Omar De Jesús (1987), que les permitieron sentirse parte de la gran celebración la cual finalizó con una tradicional fiesta de cumpleaños. El bizcocho fue confeccionado por los mismos niños bajo supervisión de sus maestras como actividades de salón – preparación de recetas.

FACULTAD DE ESTUDIOS GENERALES

Departamento de Humanidades

La Lcda. Eneida Vázquez, Redactó la Propuesta de Reglamento del Departamento de Humanidades, 16 de enero 2013.

Programa de Servicios Académicos Educativos (PSAE)

El Dr. Ángel F. Olivares Chicón Director dle PSAE y la Prof. Cynthia Corujo participaron en el “Webinar to Review Policies and Procedures for Calculating Prior Experience (PE) Points for the FY 2015 SSS Program Competition” el 6 de diciembre 2012. En este seminario cibernético se ofreció información crucial sobre los “puntos de experiencia previa” a ser otorgados en la próxima FY 2015 competencia federal para la propuesta de Student Support Services.

El doctor Olivares participó en el taller: “Time and Effort” el 6 de diciembre de 2012. Dicho taller fue organizado por el Centro para la Excelencia Académica del Decanato de Asuntos Académicos del Recinto de Río Piedras de la UPR.

FACULTAD DE HUMANIDADES

Decanato De Humanidades

El componente de Proyecto de Comunicación *CREA-Más*, adscrito a la Oficina del Decano, lo posicionan en diversos medios del país los comunicados de prensa que produjo este mes.

A continuación solo algunos ejemplos de la cobertura mediática que estamos teniendo:

<http://dialogodigital.com/index.php/Lolita-Villanua-entre-idiomas-arte-y-cultura.html> (reportaje de portada realizado por la estudiante de Práctica de Relaciones Públicas Isamar Estrada, de manera exclusiva para el periódico *Diálogo UPR*)

<http://dialogodigital.com/index.php/Detras-de-las-tablas-del-Teatro-Julia-De-Burgos.html>

<http://www.dialogodigital.com/index.php/Intercambio-de-ideas-con-estudiantes-de-Ramon-Vila-Mayo.html#.UMHJ0-GjcZl.email>

<http://entreparesis.com/2012/12/macbeth-reinvento-lo-clasico/>

<http://www.primerahora.com/lamigracionboricuaenletras-739031.html> (esta presentación obtuvo cobertura por los periódicos *El Vocero* y *Primera Hora*)

Estas noticias también se compartieron en las páginas hogar de la Facultad de Humanidades y del Recinto de Río Piedras, así como en *Facebook* de la Facultad y del Recinto. Asimismo, el componente de Comunicaciones produjo en diciembre 4 ediciones del calendario cultural *Vive la semana en Humanidades*, y también se configuró la *Agenda Cultural-Académica de Aniversario Yo vivo las Humanidades*, del Primer Semestre Año Académico 2012-2013, ambas piezas a cargo de la estudiante practicante de Relaciones Públicas Isamar Estrada, como parte del proyecto de comunicación *CREA-Más*.

El miércoles, 19 de diciembre de 2012, se celebró la *Ceremonia de Reconocimiento de Jubilados 2012*, a las 10:00 a. m., en la Sala A Jorge Enjuto. Allí se enaltecó el valor y amplio legado de los profesores María E. “Cuca” Mercado y José A. “Checo” Cuevas, del Departamento de Drama; de la Dra. Mary Axtmann, del Departamento de Lenguas Extranjeras; del Dr. Luis López Álvarez, del Departamento de Estudios Hispánicos, y la Sra. María Esther Correa, del Seminario Federico de Onís; y el Dr. Javier Figueroa de Cárdenas, Departamento de Historia.

Departamento de Inglés

Se ha maximizado el uso de las nuevas tecnologías y las redes sociales para divulgar información sobre el Departamento en nuestra página electrónica (<http://humanidades.uprrp.edu/ingles/index.htm>). Además se creó una página de *Facebook* para el Departamento y el Seminario Richardson. Alrededor de 500 personas han visitado estas páginas desde el 17 de noviembre al 18 de diciembre de 2012. Las doctoras Mírerza González, directora, y Alicia Pousada, coordinadora del Comité de Tecnología, se han hecho cargo de la iniciativa.

Centro de Investigaciones Arqueológicas

El CIA informó que se asperjó el sótano de Margarida, en donde el Centro alberga parte de los materiales arqueológicos, y se arregló el acondicionador de aire de unidad.

V. Proyección internacional, relaciones externas y posicionamiento institucional (Metas 5 y 9)

El Recinto se caracterizará por el intercambio y la colaboración con instituciones académicas y profesionales en el escenario mundial, con miras al desarrollo de una perspectiva académica internacional.

DECANATO DE ASUNTOS ACADÉMICOS

Escuela Graduada de Planificación

La Prof. Criseida Navarro fue co-gestora de un seminario sobre Desarrollo de Capacidad Empresarial en Puerto Rico ofrecido por profesores y ocho estudiantes del Sloane School of Management de MIT. Participaron 50 directivos y gerentes de empresas y de organizaciones sin fines de lucro y fundaciones. En el taller se ofreció el 25 de enero de 2013. Organizado por la Foundation of Puerto Rico.

DECANATO DE ESTUDIOS GRADUADOS E INVESTIGACIÓN (DEGI)

Se otorgaron dos Becas de Viaje para Investigaciones a los siguientes estudiantes graduados:

Medardo Rosario Rivera (Facultad de Humanidades) – Universidad de Paris, Francia – 3 de enero de 2013 al 1ro de julio de 2013

Karen Holguin García (Facultad de Educación) – Escuela Nimayá, Guatemala – 16 al 2 de marzo de 2013

FACULTAD DE DERECHO

Del 2 al 25 de enero de 2013 los profesores Luis Aníbal Avilés, Decano Asociado y el Prof. Roberto P. Aponte Toro, Catedrático y Ex Decano, ambos de la Escuela de Derecho, dictaron cursos en la Escuela de Derecho de Ottawa. El profesor Avilés dictó un curso sobre Derecho Corporativo y el profesor Aponte dictó un curso sobre Introducción a los Desastres Naturales Internacionales. Este intercambio es como parte del convenio entre la Escuela de Derecho de la Universidad de Puerto Rico y la Universidad de Ottawa en Canadá.

Como parte del Centenario de la Escuela de Derecho, el 17 de enero de 2013 se llevó a cabo el *Panel: Celebrando nuestro Programa de Intercambio con Ottawa: Pasado, Presente y Futuro*. Este programa de intercambio de estudiantes y facultad celebra su Décimo Aniversario. En el Panel participaron la Decana de la Escuela de Derecho, Prof. Vivian I. Neptune Rivera; el Decano Emérito Prof. Antonio García Padilla; y las profesoras de la Universidad de Ottawa Jane Bailey y Constance Backhouse, junto a la Prof. Chloé Georas, Catedrática Auxiliar de la Escuela de Derecho. Éstas últimas presentaron sus proyectos de investigación enmarcados en acercamientos interdisciplinarios entre el Derecho, Teoría Feminista y, Tecnología y Derecho.

Del 8 al 12 de enero de 2013 la Escuela de Derecho ofreció un interesante programa de mini cursos. Participaron un total de 181 estudiantes. Los cursos ofrecidos, a cargo de un distinguido grupo de profesores visitantes, fueron los siguientes:

- Temas Especiales en Derecho Privado: Derecho Internacional Privado y Multiculturalidad: la regulación de las relaciones privadas de los extranjeros en Europa: El curso se dedicó a analizar el derecho en su contexto social, centrándose en la forma como el derecho "en los libros" es efectivamente practicado, o ignorado, por los ciudadanos, jueces, funcionarios públicos y demás actores sociales. En otras palabras, se ocupó de estudiar el derecho "en acción," haciendo referencia tanto a la tradición norteamericana de los estudios de derecho y sociedad, como la literatura latinoamericana en sociología del derecho. El curso giró en torno a tres preguntas: ¿Qué es el derecho? ¿A quién beneficia el derecho? ¿Qué efectos tiene el derecho en la sociedad? Se prestó especial atención al problema de la relación entre pobreza, derecho y movilización social. La metodología combinó la cátedra con talleres y ejercicios de observación y reflexión fuera de clase. Estuvo a cargo de la Prof. Julieta Lemaitre Ripoll.
- Temas Especiales en Derecho Privado: "Feminist Legal Issues": El curso se dedicó a explorar las secciones cruzadas de los asuntos legales con enfoque en el discrimen por razones de género, clase y raza. Las lecturas asignadas estuvieron compuestas por libros y artículos de autores de Canada, América y Puerto Rico. El curso estuvo a cargo de la Prof. Constance Backhouse.
- Temas Especiales en Derecho Privado: "The Effective Lawyer, Beyond Legal Expertise": El curso estuvo dedicado a ofrecer al estudiante un breve acercamiento a los tres atributos esenciales que debe tener un abogado: Experiencia Legal, Responsabilidad y persuasividad. También abarcó sobre las causas principales por las cuales los bufetes de abogados cambian a sus miembros, la razón principal es la falta de responsabilidad y la falta de calidad en su trabajo legal. El curso estuvo a cargo del licenciado José R. González.
- Temas Especiales en Derecho Privado: "Building Better Humans?": El curso se dedicó a la investigación de los aspectos legales y éticos propios de la interacción sobre "humanos-computadoras", así como los desarrollos recientes en el campo de la inteligencia artificial. El curso estuvo a cargo de la Prof. Chloé S. Georas, Catedrática Auxiliar de la Escuela de Derecho de la UPR.
- Temas Especiales en Derecho Público: Mociones Dispositivas antes del Juicio: El Dilema de la Suficiencia de las Aseveraciones: El curso se dedicó a analizar las mociones dispositivas antes del juicio contenidas en las Reglas 10.2 y 36 del Procedimiento Civil de 2009, 32 L.P.R.A. Ap. V. Durante la travesía del curso, se utilizaron como materiales: las nuevas Reglas de Procedimiento Civil de 2009, la jurisprudencia del Tribunal Supremo de Puerto Rico que interpreta las reglas, el informe del Comité Revisor de las Nuevas Reglas, la jurisprudencia de los tribunales federales de los Estados Unidos sobre las reglas procesales equivalentes y comentarios académicos publicados sobre el tema. Con el beneficio de esos materiales, se auscultó cuándo procede desestimar un caso o cuándo procede dictar sentencia sumaria, sin necesidad de la celebración de un juicio. De igual forma, se discutió las diferencias entre una moción de desestimación al amparo de la Regla 10.2 de Procedimiento Civil, supra, y una moción para que se dicte sentencia sumaria bajo el palio de la Regla 36 de Procedimiento Civil, supra. Además, se analizó de forma crítica el escrutinio que realizan los tribunales al analizar una moción al amparo de la Regla 36.
- Temas Especiales en Derecho Público: Transferencia de Tecnología: En este curso se discutieron los problemas legales más comunes que enfrentan los negocios que desarrollan o utilizan propiedad intelectual para su fundación, financiamiento y operación. Incluyó temas sobre: organización empresarial, acuerdos entre miembros o accionistas, protección de propiedad intelectual, licencias y comercialización, contratos de no-competencia, de confidencialidad y cesiones de derechos de propiedad intelectual. El curso fue dirigido a estudiantes con interés en el área de propiedad intelectual y de desarrollo de negocios. En el curso se examinó tanto aspectos teóricos de política pública como aspectos prácticos de redacción y revisión de contratos de propiedad intelectual. El

curso estuvo a cargo del Prof. Walter O. Alomar Jiménez, Catedrático Auxiliar de la Escuela de Derecho de la UPR.

- *Temas Especiales en Derecho Privado: Derecho Civil en América Latina.* Este curso se dedicó a examinar los esfuerzos de codificación de los códigos civiles en América Latina desde una perspectiva histórica, con énfasis particular en los esfuerzos de codificación en Chile y la más reciente codificación en Brasil. Se analizaron los temas de interpretación del código civil, utilizando la experiencia de Puerto Rico como modelo. Repasaron los esfuerzos de actualización de los códigos civiles en particular con la erradicación del sexismo en los mismos y haremos un estudio comparativo de concepto de los daños morales en el derecho civil de América Latina. El curso estuvo a cargo del Prof. Ángel R. Oquendo.

FACULTAD DE ADMINISTRACIÓN DE EMPRESAS

El 7 de diciembre de 2012 la Dra. Zaida Berdecía ofreció el Taller Liderazgo Estratégico para alcanzar el éxito académico. Coordinado por EDUPRO para directores y maestros de escuela del Distrito de San Juan II.

El Instituto de Capacitación profesional coordinó con la farmacéutica Eli Lilly el ofrecimiento de adiestramientos para el personal del área de finanzas y contabilidad. Se ofrecieron los siguientes adiestramientos:

- Prof. Leticia M. Fernández, Análisis de Estados Financieros, 12 de noviembre de 2012.
- Dr. José A. González Taboada, Temas de Actualidad de Contabilidad Financiera I y II, 7 y 10 de diciembre de 2012.
- Dr. Rogelio Cardona, Introducción a las Opciones y los Derivados Financieros, 26 de diciembre de 2012.

FACULTAD DE CIENCIAS SOCIALES

Departamento de Geografía

La Dra Maritza Barreto Orta del Departamento de Geografía realizó trabajo de mentoría con estudiantes subgraduados durante el mes de enero. Específicamente, la doctora Barreto ha estado a cargo de dirigir el desarrollo de los proyectos de los estudiantes que estarán presentando sus hallazgos en la conferencia de la Geological Society of America (GSA) a celebrarse en el mes de marzo en el Caribe Hilton en San Juan, Puerto Rico. Los estudiantes son: Steven Figueroa: *An historical evaluation of drainage basin morphology at Río Grande de Manatí, Manatí, Puerto Rico (2000-2010)*; Blanca Stephanie Santos- *A geographical evaluation of volcanic ash and Sabaran dust events at Fajardo and Guaynabo stations (2005-2007) and its relation with the occurrence of storm and front systems*; Zulimar Alvira- *Historical shoreline changes in beaches located at the municipalities of San Juan and Carolina, Puerto Rico (1936-2010)*. Además, la doctora Barreto realiza trabajo como mentora de varios estudiantes graduados del Departamento de Ciencias Ambientales de la Facultad de Ciencias Naturales y de la Escuela Graduada de Planificación. A través de esta mentoría la doctora Barreto está promoviendo enlaces interdisciplinarios entre el Departamento de Geografía y otras unidades fuera de la Facultad de Ciencias Sociales. Los estudiantes que trabajan con la doctora Barreto son: Irma Caraballo, Estudiante doctoral del Departamento de Ciencias Ambientales. Proyecto: Beachrock distribution and composition in Tomboolo Beach, Manatí, Puerto Rico; Norberto Quiñonez, estudiante de maestría del Departamento de Ciencias Ambientales, Proyecto: Potential areas to locate macroalgae mariculture platforms in Puerto Rico's water: A Geographic Information Systems (GIS) Approach.

La Dra. Haydeé Seijo, Decana del Decanato de Estudios Graduados e Investigación (DEGI) invitó a la Dra. Maritza Barreto Orta de Geografía a participar como mentora en el Proyecto *Modelling Effective Research Ethics Education in Graduate International Collaborations*. La invitación se realizó a través de carta oficial con fecha del 24 de enero del 2013.

El Dr. Angel David Cruz, Director del Departamento de Geografía, y el Prof. José Longo grabaron el programa radial Hilando Fino con cinco estudiantes de la clase Geografía del Caribe. Los estudiantes participaron en el viaje al Caribe que se realizó del 21 al 28 de octubre sobre sus experiencias e investigaciones relacionados con el mismo. El programa saldrá al aire próximamente.

El Prof. José Longo y el Dr. Ángel David Cruz de Geografía realizaron un viaje en el tren urbano el 25 de enero para cubrir el ciclo completo de Bayamón-Sagrado Corazón y de regreso como parte del concepto del “salón sin paredes” que permite sacar a los estudiantes a viajes de campo cortos para demostrar en la práctica los aspectos prácticos y reales de los conceptos teóricos tratados en el salón de clase.

El Dr. Carlos Guilbe de Geografía realizó un viaje a pie desde el Recinto de la UPR hasta El Morro el sábado 26 de enero para enseñarle sobre el terreno los conceptos teóricos que enseña en sus cursos de Geografía Económica y otros.

El Dr. Carlos Guilbe, al igual que el Dr. Angel David Cruz, ambos del Departamento de Geografía, están trabajando como mentores de los estudiantes de Geografía que están trabajando en sus proyectos de Investigación para la Conferencia Anual de la Asociación Americana de Geógrafos, a celebrarse en Los Ángeles en abril 2013. Son unos doce estudiantes aproximadamente que están siendo atendido entre ambos profesores. Entre ellos están Jorge Zambrana, Daniel Ortega, Dalia Castro y Gladys Valentin. Los doctores Angel David Cruz y Carlos Guilbe están supervisando un internado de práctica de Sistemas de Información Geográfica en la empresa Geographic Mapping Technologies, permitiéndoles de esta manera continuar desarrollando sus destrezas con esta importante herramienta de investigación geográfica.

El Prof. Eliezer Nieves de Geografía ofreció el 19 de diciembre el taller *Principios de la Interpretación Ambiental Aplicados* a los recursos marinos del Corredor Ecológico del Noreste y la Reserva Natural de la Cordillera en Fajardo. El profesor Nieves es el coordinador de un proyecto colaborativo entre la Sociedad de Historia Natural de Puerto Rico, la Universidad Interamericana, el Programa del Estuario de la Bahía de San Juan, el proyecto de Conservación de Murciélagos de Puerto Rico y el Departamento de Geografía conocido como Proyecto NOCTILIO. Durante el viernes 25 de enero se comenzó la segunda fase y se incorporaron varios estudiantes del Departamento de Geografía en donde comenzaron adiestrarse en el manejo de los murciélagos y las mallas de neblina. El profesor Nieves es parte del grupo consultivo del proyecto PLAC (Proyecto de Liderato Ambiental Comunitario) que dirige de la NOAA en colaboración con el DRNA y Sea Grant.

Escuela Graduada de Consejería en Rehabilitación

La Dra. Lesley Irizarry, en calidad de Coordinadora del Comité de Admisiones de la Escuela Graduada de Consejería en Rehabilitación, planificó y realizó la tercera actividad de Casa Abierta para el próximo año académico. La misma se realizó el 18 de enero de 2013 en las instalaciones de la Escuela ubicada en Plaza Universitaria. El grupo de principal de atención en esta ocasión fue el proveniente del Programa de Énfasis en Servicios de Rehabilitación de la Universidad de Puerto Rico, Recinto de Ponce.

La Escuela Graduada de Consejería en Rehabilitación, en colaboración con la Junta Examinadora de Consejeros en Rehabilitación, ofreció un taller de orientación sobre los nuevos procedimientos de

solicitud del Examen de Reválida para Consejeros en Rehabilitación. El mismo se ofreció el jueves, 31 de enero, a las 4:00 pm en las instalaciones de la Escuela. La ponente principal fue la Lcda. Waleska López, Presidenta de la Junta Examinadora.

La facultad y los estudiantes de la Escuela Graduada de Consejería en Rehabilitación tuvieron una destacada participación en el Simposio titulado *Investigación en Asistencia Tecnológica: Legislación Vigente Ante el Reto de la Inclusión*. El mismo se llevó a cabo el 5 de diciembre de 2013 y fue auspiciado por la Oficina de Enlace de Ley 51, Decanato de Administración y por la Oficina del Procurador del Estudiante del Recinto de Río Piedras. Tres miembros de la facultad sirvieron como facilitadores de las discusiones grupales (la Dra. Beatriz Rivera, la Dra. Lesley Irizarry y el Dr. Roberto L. Frontera) y todas las presentaciones de investigación estudiantiles sobre asistencia tecnológica estuvieron a cargo de estudiantes de nuestra Escuela (cuatro presentaciones en total).

Instituto de Cooperativismo

El 28 de enero de 2013, la Sra. Vilma Maldonado, Asistente Administrativo del Programa de Incubadora, se reunió con dos grupos de estudiantes del Recinto para dar seguimiento a sus proyectos de creación de cooperativas. La mitad de estos estudiantes cursaron la Secuencia Curricular en Cooperativismo.

Escuela Graduada de Trabajo Social Beatriz Lassalle

La Dra. Elithet Silva Martínez, Coordinadora de la Unidad de Investigación de la Escuela Graduada de Trabajo Social Beatriz Lassalle, celebró el sábado, 19 de enero la orientación sobre Destrezas de Investigación Documental en colaboración con personal del Sistema de Bibliotecas del Recinto y la Dra. Norma Rodríguez Roldán, Coordinadora del Programa de Maestría en Trabajo Social. Los siguientes temas fueron discutidos: Aspectos Éticos de la Investigación, La Evaluación de Fuentes de Información, Búsqueda Efectiva de Recursos de Información Confiable en las Bases de Datos de la UPR, Manual de Estilo APA (6ta ed.): Una Vista Panorámica, y Retos en la Documentación de Tesis y Trabajos de Investigación.

El estudiante doctoral de Trabajo Social, Alejandro Cotté fue invitado por la Dra. Doris Pizarro, profesora y Coordinadora del Instituto de Política Social de la Escuela Graduada de Trabajo Social Beatriz Lassalle, a participar en dos programas radiales en Radio Universidad los días 17 y 24 de enero de 2013. EL tema que se discutió fue el Trabajo Social Comunitario y la Descolonización en la Situación Nacional Actual. Otras participantes en el programa fueron la Prof. Magda Orfila y la profesora jubilada, Dra. Luz A. Vega Rodríguez.

Escuela Graduada de Administración Pública Roberto Sánchez Vilella

Estudiantes y egresados de la Escuela Graduada de Administración Pública Roberto Sánchez Vilella recibieron reconocimientos, nombramientos o fueron seleccionados para participar en actividades académicas. A continuación los enumeramos:

- Joel A. Cruz Hiraldo – confirmado para ascenso a Juez Superior del Tribunal de Primera Instancia. 15 de noviembre de 2012.
- Armando J. Candelario Nieves fue seleccionado para participar en el Programa de Internado Congressional Córdoba en Washington, DC durante el periodo de enero a mayo 2013 – 20 de noviembre de 2012.
- Ángel L. Rosado, Representante Estudiantil ante el Consejo General de Estudiantes – Comentarista en artículo: “Estudiantes presentan estrategias para eliminar cuota UPR”. 10 de enero de 2013, El Nuevo Día.

- Fabián Cardona Coreano (estudiante no vidente) – Seleccionado para participar en la Conferencia Presidencial Inaugural, Actividad de Juramentación del Presidente Barack Obama. Ofreció una presentación de una comparación entre la Constitución de Puerto Rico y la de Estados Unidos de América – 19 al 23 de enero de 2013, Vienna, VA.
- Ex alumno Lcdo. José D’Anglada Raffucci – Foro en torno a su tesis de maestría: Legislador a tiempo completo: ¿avance o retroceso en la función legislativa? – 24 de enero de 2013 - Senado Académico Universidad Interamericana Metro. Auspiciado por la Asociación de Estudiantes de Ciencias Políticas, Inter Metro. Comentaristas: Lcdos. Kenneth McClinock, Héctor Ferrer y Fernando Martín.

FACULTAD DE CIENCIAS SOCIALES

Departamento de Sociología y Antropología

La Dra. Diana López Sotomayor, antropóloga y catedrática del Departamento de Sociología y Antropología, fue designada por el Gobernador de Puerto Rico, Hon. Alejandro García Padilla, como Directora Ejecutiva de la Oficina Estatal de Conservación Histórica.

Departamento de Geografía

La actividad Race, Ethnicity and Place, coordinada por el Departamento de Geografía y el apoyo de la Oficina de la Rectora y el Decanato de Ciencias Sociales fue reseñada en el Newsletter de la Asociación Americana de Geógrafos del 24 de enero. Incluimos aquí la página de internet de la cual se puede acceder: http://www.aag.org/cs/news_detail?pressrelease.id=1860.

La Dra. Maritza Barreto Orta del Departamento de Geografía actualmente participa con el Fideicomiso de Conservación de Puerto Rico en el desarrollo de un proyecto sobre ciencia informal relacionada a Sedimentología de playas y su relación con los procesos de la cuenca hidrográfica del Río Grande de Manatí. La doctora Barreto se reunió con el Director de la Oficina de Meteorología de la NOAA, el Sr. Ernesto Morales el 30 de enero del 2013 con el propósito de definir un posible enlace entre esta oficina y las investigaciones que realiza la profesora en el Departamento de Geografía. Hay un interés entre las partes de desarrollar un banco de datos de ocurrencia de frentes de frío que se contraste con los datos que la doctora Barreto colecta en el campo sobre impactos de marejadas en el norte de Puerto Rico.

Instituto de Estudios del Caribe

El Instituto de Estudios del Caribe (IEC) auspició dos presentaciones dentro de su ciclo de Conferencias Caribeñas 11. La primera fue la ponencia “Haiti’s Laborious Reconstruction: From Strange Deficiencies to Popular Discontent”, por el Dr. Claude Beauboeuf, economista y consultor privado, se celebró el 27 de noviembre de 2012. El Dr. Paul Latortue, decano de la Facultad de Administración de Empresas, fungió de comentarista. La segunda actividad, la ponencia “Bomba y Pancaribeñidad: cuando múltiples géneros, estilos y ritmos convergen en una tradición”, por el Prof. Edgardo Díaz Dáz, de la UPR-Cayey y del Centro de Estudios Avanzados de Puerto Rico y el Caribe, se celebró el 29 de noviembre. Ambos eventos se transmitieron en vivo, en línea por el canal de Ustream del IEC.

El Dr. Humberto García Muñiz, Director del Instituto de Estudios del Caribe, aceptó la invitación de pertenecer a la Junta Asesora Internacional de la revista arbitrada New West Indian Guide, publicada por el Royal Netherlands Institute of Southeast Asian and Caribbean Studies. La Junta está compuesta por un número pequeño de caribeñistas que mantienen unos criterios académicos rigurosos,

recomiendan manuscritos y evalúan manuscritos sometidos para publicación.

El Instituto de Estudios del Caribe (IEC) publicó el Vol. 40, No. 1 (enero-junio 2012) de su revista arbitrada Caribbean Studies, la cual es accesible a los investigadores y estudiantes por medio de las bases de datos JSTOR, Project Muse, Wilson y otras.

Escuela Graduada de Consejería en Rehabilitación

Los profesores Maribel Báez Lebrón y Roberto Frontera Benvenutti de la Escuela Graduada de Consejería en Rehabilitación son integrantes del Task Force de Ética de la Junta Examinadora de Consejeros en Rehabilitación. La Dra. Maribel Báez es miembro de la Junta y está a cargo de dicho Task Force. El proyecto de trabajo final a cargo de la Junta es preparar el Código de Ética de los Profesionales de la Consejería en Rehabilitación de Puerto Rico que utilizará la Junta Examinadora.

Con la intención de atender asuntos emergentes en la práctica de la Consejería en Rehabilitación, la Escuela Graduada constituyó un Comité Ad Hoc llamado Comité de Identidad Profesional y Política Pública. El mismo está constituido por los siguientes claustrales de la Escuela: Dra. Lesley Irizarry, Dra. Mígdalia González Guerra, Dra. Maribel Báez y Dr. Carmelo Rodríguez. Este comité ha asumido el liderato de asuntos profesionales de gran importancia y ha convocado a una reunión multisectorial que se celebrará en la Escuela el viernes, 1 de febrero de 2013.

La Dr. Lesley Irizarry fue designada Miembro Representante de la Academia en el Comité para la Revisión del Reglamento de Educación Continua de la Junta Examinadora de Consejeros en Rehabilitación.

La Dra. María Díaz-Porto Robles ofreció, a solicitud de Lifelink de PR, la conferencia titulada Rehabilitación Psicosocial del Paciente Renal. La misma fue ofrecida el 6 de diciembre de 2012 a 20 estudiantes de la clase de Enfermería Nefrológica del Recinto de Ciencias Médicas. Dicho curso forma parte del currículo del Certificado Graduado en Enfermería Nefrológica. La clase se ofrece en las facilidades de Lifelink de PR. Durante la conferencia, acompañaron a la profesora los estudiantes de CORE: Josué Leduc y su asistente de cátedra, Arelis Soto.

La Escuela continuó su colaboración con el Colegio de Profesionales de la Consejería en Rehabilitación de Puerto Rico y sirvió de anfitrión de dos actividades de educación continua (1 de diciembre de 2012 y 26 de enero de 2013).

Instituto de Cooperativismo

3 al 12 de noviembre de 2012 – La directora interina del Instituto de Cooperativismo, Dra. Grisell Reyes, visitó la Universidad de Chile y la Universidad de Santiago con el objetivo de iniciar el proceso de inscripción a la Red Universitaria Eurolatinoamericana en Estudios Cooperativos y de Economía Social (RULESCOOP). Entre los logros obtenidos durante su estadía, además del inicio de incorporación a la RULESCOOP, fue iniciar un posible convenio entre la Universidad de Puerto Rico y la Universidad de Santiago en el que participaría el Instituto de Cooperativismo y la Escuela Graduada de Administración Pública.

En enero 2013, Cobertura del Sexagésimo Aniversario del Instituto de Cooperativismo en el periódico Puerto Rico Cooperativista. En la edición de enero a febrero del periódico principal del Movimiento Cooperativista de Puerto Rico, entrevistaron a la directora interina del Instituto como parte de dar a conocer el esfuerzo, el compromiso y la dedicación de la Universidad de Puerto Rico a través del Instituto de Cooperativismo.

19 de enero – El Prof. Efraín Rosado coordinó un seminario para todos los recursos del Programa de Extensión titulado Guía de exámenes para las cooperativas. Este seminario lo ofreció la Corporación para la Supervisión y Seguro de Cooperativas de Puerto Rico (COSSEC) del Gobierno de Puerto Rico. En esta actividad se obtuvo el 95% de asistencia de los recursos del Programa de Extensión.

25 de enero – La directora del Instituto de Cooperativismo y el Prof. Efraín Rosado se reunieron con la Presidenta Ejecutiva de la Liga de Cooperativas de Puerto Rico y con el Presidente de Junta de la Cooperativa de Seguros Múltiples para coordinar la actividad alusiva al Sexagésimo Aniversario del Instituto. La actividad vislumbra la visita de un profesor extranjero que disertará sobre la autonomía del sector cooperativista. Esta actividad está programada para la semana del 16 al 20 de abril de 2013.

26 de enero – Teleisla Canal 7 sábado 26 de enero 9:00 y domingo a las 10:00 y 26 de enero por América Tevé a las 10:00- Entrevista televisiva a la directora interna del Instituto, la Prof. Grisell Reyes, en el Programa Muévete, principal programa televisivo del Movimiento Cooperativista del país. En esta entrevista la Prof. Reyes explicó los diversos servicios del Instituto de Cooperativismo. Como resultado de esta entrevista televisada el Administrador de la Administración de Servicios de Salud Mental y Contra la Adicción (ASSMCA), el Dr. Salvador Santiago, solicitó una reunión a la directora interina para conversar sobre un posible acuerdo colaborativo para la creación de cooperativas de pacientes de salud mental. Se coordinó la reunión para el martes 29 de enero a las 4:00pm. Otro de los resultados de esta difusión de los servicios del Instituto, el director del Centro de Empresarismo de Puerto Rico, también solicitó una reunión a la directora interina para posibles acuerdos con esta organización sin fines de lucro. Se coordinó la reunión para el lunes, 4 de febrero de 2013.

28 de enero – La Asistente de Administración del Programa de Incubadora, Sra. Vilma Maldonado se reunió con un grupo de profesores de la Facultad de Ciencias Sociales que les interesa gestar una cooperativa de servicios a través del Programa de Incubadora.

Escuela Graduada de Trabajo Social Beatriz Lassalle

La Dra. Esterla Barreto Cortez de la Escuela Graduada de Trabajo Social Beatriz Lassalle coordinó con la Escuela de Trabajo Social de la Universidad de Connecticut la revalidación del Memorando de Acuerdo de Entendimiento Académico entre ambas instituciones. Participó en la planificación del programa de intercambio UCONN-UPR para el verano 2013. La doctora Barreto también participó en la coordinación del Taller de Acreditación del Council on Social Work Education (CSWE) que se ofreció en la Asociación Nacional de Escuelas de Trabajo Social de Puerto Rico. Además, coordinó la participación de Puerto Rico en el Tercer Encuentro de Organizaciones de Trabajo Social del Comité de MERCOSUR y en el Taller Definición Internacional de Trabajo Social de la Federación Internacional de Trabajo Social.

Como parte del servicio comunitario, la Dra. Doris Pizarro de la Escuela Graduada de Trabajo Social coordinó un intercambio con estudiantes de práctica del Proyecto Enlace del Caño Martín Peña y el Instituto para el Desarrollo de las Comunidades del Recinto de Mayagüez. Este intercambio se celebró el 25 de enero de 2013. En éste participaron estudiantes de práctica de la Escuela, la profesora Luisa Seijo del RUM y la profesora jubilada Raquel M. Seda Calderón.

Escuela Graduada de Administración Pública Roberto Sánchez Vilella

Dra. Palmira N. Ríos González:

- diciembre 2012 - Participación como miembro del Comité de Transición en vistas públicas y reuniones del Comité de Transición Entrante 2012 de Alejandro García Padilla, Departamento de Estado en San Juan.
- 8 de enero de 2013 – Conferencia de Prensa para entrega de Informe Final del Comité de Transición 2012 al Gobernador Alejandro García Padilla.

- 25 de enero de 2013 – Reunión del Consejo Directivo Red Interamericana de Educación en Administración Pública (INPAE).

Lcda. Alba N. Caballero Fuentes:

- diciembre 2012 - Participación en vistas públicas y reuniones como miembro del Comité de Transición 2012 de Carmen “Yulfn” Cruz, Municipio de San Juan.

Departamento de Psicología

La Dra. Yarimar Rosa fue seleccionada por QSR International para pertenecer al NVIVO Teacher's Guide Pilot Program. El objetivo de este programa es evaluar materiales instruccionales, estrategias y recursos para la integración de NVivo al currículo de enseñanza. Este programa tendrá una duración de un semestre (enero a mayo 2013).

Instituto de Investigación Psicológica (IPsi)

A continuación se enuncian las principales participaciones que han tenido los investigadores del IPsi a nivel nacional e internacional en el transcurso del periodo comprendido en este informe:

Guillermo Bernal, Ph. D.:

- Bernal, G. (2013). A program of research on the treatment of depression in Puerto Rican Adolescents. Presented at the Department of Psychology Colloquium, the University of Houston, Houston, Texas, January 16.
- Bernal, G. (2013). New frontiers in cultural adaptation of evidence based treatments. Symposium at the National Multicultural Conference and Summit, Houston TX, January 18.

Yovanska Duarté-Velez, Ph. D.-ORAL PRESENTATIONS:

- Duarté-Vélez, Y. (2012, October). Development of a treatment protocol for suicidal Latino/a adolescents. Paper presented at the Fifth Meeting on Adapting Interventions for Diverse Ethnocultural Families, St. Louis, Missouri, US.
- Duarté-Vélez, Y., & Morales, N. (2012, November). Development of a workshop for suicide prevention in university students. Paper presented at the 59th Annual Convention of the Puerto Rican Psychological Association, Río Grande, Puerto Rico.
- Torres González, Y., Polanco-Frontera, N., Duarté-Vélez, Y., & Roig-Fuentes, S. (2012, November). Suicidal behavior in children & adolescent treated at the community mental health center. In Y. Duarté-Vélez (Chair), Development of a treatment protocol for suicidal Latino/a adolescents. Symposium conducted at the 59th Annual Convention of the Puerto Rican Psychological Association, Río Grande, Puerto Rico.
- Duarté-Vélez, Y., Torres-Dávila, P., Laboy-Hernández, S., & Polanco, N. (2012, November). Development of a treatment protocol for suicidal Latino/a adolescents. In Y. Duarté-Vélez (Chair), Development of a treatment protocol for suicidal Latino/a adolescents. Symposium conducted at the 59th Annual Convention of the Puerto Rican Psychological, Río Grande, Puerto Rico.
- Polanco, N., Duarté-Vélez, Y., & Acosta, E. (2012, November). Socio-cognitive behavioral therapy for Latino/a adolescents with suicidal behavior: Participants feedback & satisfaction. In Y. Duarté-Vélez (Chair), Development of a treatment protocol for suicidal Latino/a adolescents. Symposium conducted at the 59th Annual Convention of the Puerto Rican Psychological Association, Río Grande, Puerto Rico.
- Laboy-Hernández, S., Torres-Dávila, P., & Duarté-Vélez, Y. (2012, November). Socio-cognitive behavioral therapy: A case study. In Y. Duarté-Vélez (Chair), Development of a treatment protocol for suicidal Latino/a adolescents. Symposium conducted at the 59th Annual Convention of the Puerto Rican Psychological Association, Río Grande, Puerto Rico.

ACCEPTED ABSTRACTS:

Duarté-Vélez, Y. (2013, April). Non-heterosexual Latino/a youth and suicide risk. In A. Haas (Chair), Suicide Risk, Protection, and Prevention among Diverse Groups of LGBT Youth. Symposium accepted at the 46th Annual Conference of the American Association of Suicidology, Austin, Texas.

Polanco-Frontera, N. & Duarté-Vélez, Y. (2013, April). Stigma manifestations in a group of adolescents with suicidal behavior and their caregivers. Paper accepted at the 46th Annual Conference of the American Association of Suicidology, Austin, Texas.

Polanco-Frontera, N. (2013, April). Suicide behavior in juvenile detention centers: Treatment practices and challenges in the implementation. In N. Kaslow (Chair), The state of juvenile suicide in detention: Understanding the needs of a vulnerable population. Symposium accepted at the 46th Annual Conference of the American Association of Suicidology, Austin, Texas.

ABSTRACT SUBMITTED TO PROFESSIONAL CONFERENCE:

Duarté-Vélez, Y., & Morales, N. (2013, July). Outcomes in the development of a workshop for suicide prevention in university students. In Y. Duarté-Vélez (Chair), Suicidal behavior in youth: Prevention and intervention. Symposium submitted at the XXXIV Interamerican Congress of Psychology, Brasilia, Brazil.

Duarté-Vélez, Y., Torres-Dávila, P., Laboy-Herández, S., & Polanco-Frontera, N. (2013, July). Open Trial: Development of a treatment protocol for Latino adolescents who have experienced a suicidal crisis. In Y. Duarté-Vélez (Chair), Suicidal behavior in youth: Prevention and intervention. Symposium submitted at the XXXIV Interamerican Congress of Psychology, Brasilia, Brazil.

Torres-Dávila, P., & Duarté-Vélez, Y. (2013, July). Comparative case studies: Socio-cognitive behavioral therapy for Latino adolescents with suicidal behavior. In Y. Duarté-Vélez (Chair), Suicidal behavior in youth: Prevention and intervention. Symposium submitted at the XXXIV Interamerican Congress of Psychology, Brasilia, Brazil.

Polanco-Frontera, N., & Duarté-Vélez, Y. (2013, July). Adolescents with suicidal behavior: Drop-outs. In Y. Duarté-Vélez (Chair), Suicidal behavior in youth: Prevention and intervention. Symposium submitted at the XXXIV Interamerican Congress of Psychology, Brasilia, Brazil.

Carmen L. Rivera Medina, Ph. D.:

La Dra. Carmen L. Rivera Medina, Ph.D., de la Unidad de Investigación realizó un trabajo colaborativo con la Universidad Latinoamericana de Ciencias y Tecnología (ULACIT) de Costa Rica, específicamente con el Dr. Edgar Salgado (Vice-rector de Investigación y Desarrollo de la ULACIT), y la Dra. María Antonietta Campos Badilla (Decana de la Facultad de Psicología de la ULACIT). En específico la Dra. Carmen L. Rivera Medina de la Unidad de Investigación del IPSi brindó consultoría y orientación en la estrategia de análisis estadístico apropiada para un estudio que deseaban publicar los doctores en la ULACIT y para lo cual escribieron a la Dra. Rivera Medina solicitando su orientación. Ello permitió abrir lazos colaborativos con esta universidad y proyectos para futuras colaboraciones.

La Dra. Carmen L. Rivera Medina, estableció un trabajo colaborativo con el Dr. Bob Bermond, de la Universidad de Amsterdam, para la traducción al español del "Bermond-Vorst Alexithymia Questionnaire" que fuera desarrollado por el Dr. Bermond y el Dr. Vorst. La traducción de este instrumento de auto-informe va permitir que la Dra. Rivera Medina pueda evaluar la prevalencia de la alexitimia en la población Puertorriqueña. Un acuerdo similar se llegó con el Dr. Mark G. Haviland, del

Departamento de Psiquiatría de la Escuela de Medicina de la Universidad de Loma Linda para la traducción al español del "Observer Alexithymia Scale" el cual permite evaluar la alexitimia pero con la presencia de un evaluador y no por auto-informe.

Emily Sáez, Ph. D.:

Sáez, E. (2013). Sometió un resumen para realizar un simposio en la Convención de la Sociedad Interamericana de Psicología a celebrarse en julio 2013 en Brasil.

FACULTAD DE EDUCACIÓN

Departamento de Artes, Tecnología e Innovaciones (ArTI)

El Dr. Juan Meléndez se reúne con la Dra. Magdalena Cruz de la Universidad para Adultos de la República Dominicana, con el propósito de discutir posibles áreas de trabajo conjunto entre la UPR y su universidad, la Universidad de Adultos (27 noviembre 2012).

Centro de Investigaciones Educativas

Professional Development for Teachers of English to Diverse Learners: Strategies for Integrating Art and Technology for Effective Communication: A partir del inicio de clases en el sistema de educación pública y privada del país, se ha continuado con el Proyecto *Professional Development for Teachers of English to Diverse Learners: Strategies for Integrating Art and Technology for Effective Communication*. En este proyecto participan 40 maestros de escuelas públicas y privadas. Durante este semestre, se programarán varias visitas de seguimiento a los maestros que participaron de los talleres que se ofrecieron durante el semestre anterior, y se trabajará con la publicación de un manual, que se producirán en este semestre. Este proyecto cuenta con el auspicio del Consejo de Educación Superior de Puerto Rico.

Haciendo la Diferencia para las Personas con Capacidades Diversas: El 19 de enero de 2013 dio inicio un nuevo ciclo de talleres del proyecto Haciendo la Diferencia para las personas con Capacidades Diversas, que organiza el Centro de Investigaciones Educativas, con el auspicio del Consejo Estatal sobre Deficiencias en el Desarrollo. En esta ocasión, se ofrecen en el Recinto de Carolina de la Universidad de Puerto Rico, de 8:00 a.m. a 3:00 p.m. En este curso, participan 125 personas, entre maestros, supervisores, coordinadores y profesiones en educación temprana de centros preescolares del área este de Puerto Rico. Estos talleres se extienden durante cuatro sábados, hasta el 9 de marzo próximo.

Proyecto Pasitos: El Proyecto Pasitos tiene como fin crear un sistema de apoyo para los centros que atienden la niñez temprana en Puerto Rico, que ayude en el proceso de evaluación y medición de la calidad de los mismos, incluyendo adiestramiento y asesoría, tanto para los centros como para las familias. Durante el mes de enero se han hecho varias reuniones entre ACUDEN y el Comité de Profesores. El Proyecto Pasitos es auspiciado por el Consejo para la Niñez, del Gobierno de Puerto Rico.

Proyecto ALCANZA: Durante el mes de enero se han hecho varias reuniones para preparar el nuevo ciclo de talleres del proyecto ALCANZA, que este semestre se ofrecerán durante cuatro sábados en el mes de marzo, de 8:00 a.m. a 4:00 p.m., en el Recinto de Bayamón de la Universidad de Puerto Rico. Como en ocasiones anteriores, los talleres estarán dirigidos a un grupo de 80 educadores y cuidadores que trabajan con la niñez temprana. El Proyecto ALCANZA es auspiciado por la Fundación Ángel Ramos.

Departamento de Estudios Graduados

Durante este semestre tenemos al Dr. Rubén Gaztambide, profesor visitante de la Universidad de Toronto, Canadá. El Dr. Gaztambide colaborará en el ofrecimiento de cursos en las áreas de Currículo y Enseñanza, Educación Especial y Fundamentos. Ofrecerá un seminario de tres sesiones acerca del tema de la diversidad, y ofrecerá varias actividades a la comunidad universitaria sobre publicación.

La Cátedra UNESCO de Educación Superior se honró con la visita del Presidente del IESAL (Instituto de Educación Superior de América Latina), Dr. Pedro Henríquez. Sostuvimos una jornada de trabajo en preparación para la celebración de un encuentro internacional que se espera celebrar en Puerto Rico en 2014, en torno al tema de la educación superior.

La Dra. María de los Ángeles Ortiz presentó en la República Dominicana (INTEC) una conferencia por invitación sobre el tema de la presidencia de las instituciones de educación superior en Puerto Rico. Gestionó un convenio de colaboración entre la UPR y el INTEC para ofrecer programas académicos en el área del liderazgo.

La Dra. Nydia Lucca se reunió con personal de alta jerarquía en el Departamento de Educación de Puerto Rico el 29 de enero de 2013, con el propósito de estrechar los vínculos de colaboración con el nivel central y explorar vías mediante las cuales se puedan estructurar proyectos conjuntos con las escuelas del sistema público de educación.

La Dra. Nydia Lucca sostuvo diálogos con la Prof. María Rosario Cora, Directora de la Región de Carolina, para establecer convenios de colaboración con los directores de las escuelas de la región. Se distribuyó el documento para la firma de los directores escolares.

Departamento de Programas y Enseñanza

La Dra. Migdalia López publicó el libro *Cuento cuentos*, el cual consta de cinco cuentos dirigidos a niños de K-3 y actividades para trabajar con cada uno de estos. Berríos Martínez, E. y López Carrasquillo, M. (2012) *Cuento cuentos*. San Juan, Puerto Rico. Centro de Adiestramiento Docente Inc.

La Dra. Ana Miró presentó la investigación titulada: *Developing Social Skills in Twice Exceptional Children through Interdisciplinary Interventions* en la 59na Convención de la National Association for Gifted Children. La misma se celebró en Denver, Colorado del 15 al 18 de noviembre de 2012.

La Dra. Gladys Dávila Hernández ha ofrecido varios servicios a la comunidad escolar inmediato durante el mes de enero. Entre ellos:

- Juez en la Feria Científica de la Escuela University Gardens. (30 de enero 2013)
- Juez en la Feria Científica de la UHS. (31 de enero de 2013)

La Dra. Gladys Dávila Hernández está colaborando como consultora educativa del Proyecto GK-12 del Centro de Recursos para Ciencias e Ingeniería de la UPR. Además, es miembro del Comité Organizador del Proyecto Nanodays que se llevará a cabo en Plaza Las Américas el 12 y 13 de abril de 2013. Al mismo asistirán 30 estudiantes de la UHS los cuales como realizarán demostraciones para el público presente.

La Dra. Gladys Dávila Hernández presentó una propuesta para capacitar a maestros y maestras en las áreas de química y física bajo el enfoque STEM. De ser aprobado el proyecto se trabajará durante el verano de 2013.

La Prof. Carmen Teresa Pujols participó del Proyecto La Lectoescritura: Puente al Descubrimiento, en el Recinto.

La Prof. Carmen Teresa Pujols participó del Proyecto La Lectoescritura: Puente al Descubrimiento, en el Recinto de la UPR de Aguadilla. En el mismo ofreció el taller titulado Niveles del desarrollo del lector y del escritor dirigido a maestros de K-3 del Departamento de Educación el 1 de diciembre de 2012.

La Prof. Wanda Villafañe está participando en un Taller de Desarrollo Profesional que dirige la Dra. Lilliam Corcino en la Facultad de Educación de la UPRRP dirigido a 200 maestros de matemáticas de las Escuelas Públicas de Puerto Rico. Durante los meses de diciembre y enero ha ofrecido los siguientes talleres: Estándares de Medición y Análisis de datos y probabilidad.

Escuela de Ecología Familiar

La Dra. Lirio Martínez y la Dra. Lucy Torrech San Inocencio ampliaron los centros donde los estudiantes pueden llevar a cabo sus experiencias de pre práctica con infantes y maternales y experiencias de campo en el nivel de infantes, maternales y niños preescolares. Las profesoras propiciaron acuerdos colaborativos con los Head Start Early y Early Head Start del Municipio Autónomo de Guaynabo y del New York Foundling Puerto Rico. Se realizaron las siguientes reuniones:

La reunión con New York Foundling Puerto Rico se llevó a cabo el jueves 24 de enero en el Centro Cardinal John O'Connor en Cantera. Se reunieron con la Sra. Jane Cintrón, Especialista en Infantes y Maternales, la Prof. Nereida Carreras, Supervisora de Centro y Madeline Quiles, supervisora del Centro Guadalupe Álvarez en Cataño.

La reunión con Head Start y Early Head Start del Municipio Autónomo de Guaynabo se realizó el 28 de enero en sus oficinas generales que se encuentran en el Edificio Gubernamental de Guaynabo. Se reunieron con la Sra. Yumaris Caballero, Coordinadora Educativa.

La reunión con la Sra. Luz Piña, Gerente General, se llevó a cabo en las oficinas centrales de New York Foundling Puerto Rico en Santurce y fue el 31 de enero de 2013.

La Dra. Wanda Figueroa participó brevemente en el Encuentro con representantes de las escuelas aledañas a la Universidad de Puerto Rico el día 7 de diciembre de 2012. Esta es una iniciativa para unir esfuerzos entre el personal de estas escuelas y la universidad. Esto como respuesta al compromiso de la Decana, Dra. Juanita Rodríguez, de servir de apoyo a las escuelas aledañas en una reunión anterior con los directores de estas escuelas en noviembre.

Centro de Desarrollo Preescolar

Lourdes Serrano Alicea, Directora del Centro de Desarrollo Preescolar, participó en el Comité Niñez Temprana del Consejo de la Niñez – Comité nombrado por la Oficina del Gobernador para establecer política pública en torno a la educación de la niñez temprana en Puerto Rico (agosto a diciembre 2012).

Se redactó el informe anual para someter ante la consideración de la *National Association for the Education of Young Children* (NAEYC) en torno al mantenimiento de la acreditación del Centro de Desarrollo Preescolar. El mismo fue enviado en enero 31, 2013.

FACULTAD DE ESTUDIOS GENERALES

Departamento de Humanidades

El Dr. José Corrales, Convenio de Cooperación UPR Recinto de Río Piedras. Universidad de Costa Rica, Administración Central, diciembre 2012.

Instituto Interdisciplinario y Multicultural (INIM)

El Programa INIM, desde el 3 al 24 de enero de 2013, recibió la visita de estudiantes extranjeros provenientes de SUNY-Fredonia NY para tomar nuestro curso de **Invierno 2013** que incluyó el curso de Español como segundo idioma y el curso de Sociedad y Cultura Puertorriqueña como parte del Programa de Inmersión Lingüística.

El Programa INIM junto con el Dr. José Corrales Corrales, profesor del Departamento de Humanidades, coordinó el viaje multicultural Costa Rica: Fuente de Energías Renovables. El profesor Corrales estuvo acompañado por la doctora Ileana Galanes, del Departamento de Ciencias Biológicas, y por seis (6) estudiantes. El viaje se llevó a cabo del 10 al 20 de enero de 2013. Visitaron la Región de Guanacaste en Costa Rica, con el fin de estudiar los desarrollos de nuevas fuentes energéticas (geotérmicas, eólicas, hidroeléctricas). La delegación también visitó el Laboratorio del Dr. Franklin Chang donde se fabrica el motor de plasma que usará la NASA en su próximo viaje a Marte.
Proyecto de Estudios Urbanos

El 30 de enero de 2013, la Coordinadora del Proyecto de Estudios Urbanos, Dra. Carmen A. Pérez Herranz y la Profesora Eva Edwards, participaron de una reunión con el Vicepresidente de Asuntos Académicos de la Universidad de Fairfield en Connecticut, Rvdo. Padre Paul J. Fitzgerald. En la misma se discutió posibles acuerdos de intercambio entre su Programa Graduado de Ciudades y nuestro Proyecto de Estudios Urbanos.

Durante el mes de enero de 2013 se han enviado cartas a universidades extranjeras con programas en Estudios Urbanos para establecer vínculos de intercambios con nuestro Proyecto.

Proyecto de Estudios Internacionales

Ciclo de conferencias 2012-2013 sobre Relaciones Internacionales y Geopolítica. Título: Geopolítica actual de Rusia hacia Eurasia y la Unión Europea. Conferenciante: Dr. Lajos Szászdi León-Borja, Especialista de Geopolítica y Geoestrategia. Coordinador: Dr. Marc Jean Bernard Passerieu Proyecto de Estudios Internacionales. Esta conferencia se celebró el lunes 26 de noviembre de 2012, a las 10:00 a.m. en la Sala 306 del Edificio Jaime Benítez Rexach, FEG.

Umbral

En el periodo del 3 de enero al 2 de febrero de 2013 se ha tenido un total de 1,466 visitas de distintos países, entre los cuales figuran: Estados Unidos, Colombia, México, España. También, la Plataforma Umbral tiene 1,233 visitantes que son exclusivos, es decir, que regularmente visitan nuestro sitio "web" para hacer sus distintas investigaciones.

FACULTAD DE HUMANIDADES

Centro de Investigaciones Arqueológicas

El Centro de Investigaciones Arqueológicas continúa los preparativos y reuniones para la Celebración del Congreso de la Asociación Internacional de Arqueología del Caribe (AIAC-IACA). El mismo se celebrará del 15 al 20 de julio de 2013, en el Teatro Tapia, San Juan, Puerto Rico, bajo los auspicios del CEA. La arqueóloga Yvonne Narganes, del CIA, es Vice-Presidenta de la AIAC y coordina los trabajos del Congreso con el CEA y el ICP. Está encargada de las presentaciones de ponencias del Congreso y de las publicaciones de las mismas.

Continúan los preparativos para la exposición de materiales Arqueológicos del CIA en el Museo de Antropología, Historia y Arte de la UPR, como parte de los preparativos para la celebración del Congreso, y presentar los logros del Centro de Investigaciones Arqueológicas y el Recinto de Río Piedras, a los congresistas internacionales.

Continúa la colaboración con la Universidad de Leiden en Holanda y con la Polytechnic State University en San Luis Obispo de California. Y se mantiene la colaboración en proyectos con los Recintos Universitarios de Utuado y Mayagüez. Igualmente, se siguen ofreciendo asistencia técnica a los arqueólogos y estudiantes que así lo solicitan.

VI. Recursos fiscales: asuntos de presupuesto institucional de recursos y apoyo a la gestión académica y producción intelectual

DECANATO DE ASUNTOS ACADÉMICOS

Escuela de Comunicación

Radio Universidad (Diciembre 2012). Segunda edición del evento "Jazz, Arte y Amigos". Hotel Verdanza, Isla Verde. www.wrtu.pr/2012/12/03/galerias-obras-de-arte/

Radio Universidad (Diciembre 2012). "Festival de RadioAmigos," Emisora de Radio Universidad.

DECANATO DE ESTUDIOS GRADUADOS E INVESTIGACIÓN (DEGI)

Área de Fondos Externos ó fondos recibidos en el periodo del informe

Durante el período que cubre el informe (noviembre-diciembre 2012) se recibieron \$8, 198,395. por concepto de fondos externos. El total del año calendario 2012, generó la cantidad \$35, 733,513 por concepto de propuestas aprobadas. Al sumarle las aportaciones institucionales los fondos externos recibidos totalizan \$36, 813,461. El por ciento de aumento en fondos externos, para el Recinto, en el año calendario 2012 aumentó a 65% al compararlo con el año anterior. Adjunto tabla que detalla todas las propuestas aprobadas lo que representa un aumento. Se llevaron a cabo cuatro talleres para el cumplimiento de los informes de Tiempo y Esfuerzo, según las nuevas reglamentaciones, las oficinas y decanatos atendidos fueron los siguientes: (Ciencias Naturales, Educación, Estudios Generales, DECEP, Humanidades y Ciencias Sociales)

Propuestas aprobadas año calendario					
2007	2008	2009	2010	2011	2012
\$ 8,037,351	\$8,013,517	\$15,709,318	\$24,878,458	\$22,327,428	\$36,813,461

FACULTAD DE CIENCIAS SOCIALES

Centro de Investigaciones Sociales

Apoyo a propuestas de facultativos externos al Centro de Investigaciones Sociales (CIS):

Norma Rodríguez Roldán, Escuela Graduada de Trabajo Social. Propuestas sometidas al NSF sobre el tema de la pobreza.

José Toro Alfonso, Depto. de Psicología. Propuesta tipo R21, sometida a NIH, sobre el tema del trabajo sexual.

Hugo Viera (Académico externo a la UPR). Apoyo a propuesta postdoctoral a la Fundación Ford.

Propuestas de investigación con fondos externos por facultad del Centro de Investigaciones Sociales (CIS):

Aprobación de propuesta tipo R01, apoyada por NIH y otorgada al Dr. Nelson Varas Díaz en colaboración con la Universidad de Michigan. Proyecto CUIDALOS.

Nelson Varas Díaz, propuesta tipo R21, sometida a NIH, sobre servicio de salud para la comunidad transexual. Subcontrato con el Recinto de Ciencias Médicas.

Nelson Varas Díaz, propuesta tipo R01, sometida a NIH, sobre turismo sexual en República Dominicana. Subcontrato con Florida International University.

Nelson Varas Díaz, subcontrato de trabajo con el Office of AIDS Research de NIH, sobre desarrollo de currículo de prevención de VIH con estudiantes de medicina. Subcontrato con el Recinto de Ciencias Médicas.

Instituto de Cooperativismo

Durante el primer semestre del Año Académico 2012-2013 el Programa de Extensión del Instituto de Cooperativismo ofreció diecinueve (19) seminarios. En ellos participaron un total de 225 personas. Esto representó un ingreso de \$23,615 dólares. De acuerdo a nuestras proyecciones de ingresos y gastos, esta cifra deja un balance positivo aproximado de \$1,080.25 dólares.

El 26 de enero de 2013 iniciaron los cursos del Programa de Extensión, adscrito al Instituto de Cooperativismo.

FACULTAD DE EDUCACIÓN

Departamento de Estudios Graduados

La Dra. Nydia Lucca Irizarry logró la aprobación de la propuesta de desarrollo profesional a maestros

con fondos del Departamento de Educación en el área de Geometría Analítica, por un monto de cerca de un millón de dólares. Participarán 100 maestros y un equipo de recursos, entre *coaches* y conferenciantes.

Se ofreció un residencial durante el fin de semana del 25 al 27 de enero, para 150 maestros de matemáticas del nivel K-3.

La Dra. Alicia Castillo presentó una propuesta de investigación y servicio a la Junta de Directores de Sapiensis para crear un proyecto de práctica intramural para reactivar el Centro de Liderazgo Educativo. El título del proyecto es: Líderes educativos comprometidos con el aprendizaje y que mejoran el aprovechamiento estudiantil (LECAMAE). La meta de este proyecto es capacitar a seis directores escolares en liderazgo educativo para mejorar la calidad del aprendizaje y el aprovechamiento académico de sus estudiantes y elaborar un nuevo perfil de los directores como líderes educativos. En enero se llevaron a cabo reuniones de coordinación para la implantación del proyecto aprobado por Sapiensis.

FACULTAD DE HUMANIDADES

Maestría en Administración y Gestión Cultural (Magac) y Programa de Estudios Interdisciplinarios (Prei)

La Dra. Mareia Quintero informó que se sometió la versión enmendada de la propuesta “Arte en tu tiempo” al Departamento de la Vivienda.

Programa Graduado de Traducción (Pgt)

El Centro de Traducciones e Investigación del Programa Graduado en Traducción financió una Experiencia Académica Formativa para la estudiante Zinnia M. Cintrón con fondos de la cuenta rotatoria del Programa. El trabajo de práctica profesional de la estudiante contribuirá a generar fondos adicionales para la cuenta rotatoria del PGT, que se emplearán en la compra de equipo necesario para desarrollar nuestras actividades académicas, subvencionar viajes de profesores y estudiantes del Programa y otros usos relacionados con el desarrollo académico de nuestra unidad.

VII. Oficina de la Rectora

CAUCE

En el CAUCE, varios estudiantes se benefician de una experiencia real de trabajo para propiciar la madurez de sus conocimientos académicos, puesto que se nutren del saber de las necesidades reales de las comunidades a las que servirán una vez graduados. Al mismo tiempo la comunidad se beneficiará de los servicios que recibe de nuestros futuros profesionales. Este semestre nuestros estudiantes estarán trabajando con los siguientes proyectos:

- Centro de Prácticas Profesionales – 4 estudiantes del Departamento de Trabajo Social que trabajarán 400 horas cada uno durante el semestre. Estos estudiantes continuarán atendiendo los casos de individuos y familias que requieren de los servicios sociales que podemos brindarles y coordinarles con el Recinto y agencias gubernamentales; apoyarán las gestiones de las

organizaciones comunitarias y colaborarán con la capacitación de los líderes comunitarios. Junto a este grupo de estudiantes también colaborarán 5 estudiantes del Programa subgraduado de Experiencia Aplicada en Psicología de la Universidad del Sagrado Corazón. A este grupo se unirán los estudiantes de preprácticas de trabajo social que seleccionen el CAUCE como su taller de trabajo, cuya orientación está pautada para el 8 de febrero de 2013. Todos los estudiantes estarán bajo la coordinación directa del Trabajador Social Coordinador del CAUCE, Sr. Ángel Pérez Soler, Ph.D.(c).

El plan de trabajo para estas prácticas profesionales incluye:

- Trabajo de prevención con los niños, niñas y jóvenes - Gestiones con el Municipio de San Juan para techar la cancha de baloncesto en el parque de Capetillo. A falta de un centro comunitario en esta comunidad, la cancha alberga, junto al Huerto, Vivero y Bosque de Capetillo, las actividades comunitarias, ya sean las de la organización de los residentes, las culturales, recreación y deportes, y lugar de diversión diaria para la gran cantidad de niños, niñas y jóvenes de la comunidad. Asimismo, continuaremos con las clínicas voleibol tanto en la comunidad de Capetillo como en Santa Rita. Para poder realizar las clínicas el área de Santa Rita, contamos con la colaboración de la UHS para utilizar una de sus canchas, ya que en la comunidad no existe espacio de recreación alguno para esta población joven.
- Trabajo con la Junta Comunitaria de Río Piedras – Programación y realización de la actividad cultural Jueves de Río Piedras. Esta actividad tiene el propósito de atraer visitantes y residentes al centro urbano de Río Piedras durante horas vespertinas y nocturnas, justo cuando la actividad comercial cesa. Se trabajó con la planificación del semestre y contamos con la colaboración de la Oficina del Programa de Actividades Sociales y Recreativas del Recinto para contar con las agrupaciones musicales estudiantiles que maneja esta oficina y que ellos a su vez tengan una plaza adicional donde compartir su talento. Asimismo, se está colaborando con un grupo más amplio en la programación de las actividades Río Piedras Resuena, las cuales tienen el mismo propósito de mantener actividades culturales y recreativas en el centro urbano.
- Derechos de los inmigrantes – La comunidad de Río Piedras está compuesta por una diversidad de individuos y familias que provienen de diferentes nacionalidades, siendo la de mayor presencia los ciudadanos de la República Dominicana. En el CAUCE tenemos un contacto constante con esta población de inmigrantes, por lo que estamos trabajando con la organización de talleres y orientaciones sobre los derechos que tienen como inmigrantes en Puerto Rico. El propósito de esto es que, una vez orientados, se sientan parte de la comunidad y puedan involucrarse y aportar en las actividades que propenden el mejoramiento de la ciudad universitaria.
- Talleres para líderes jóvenes – Se continúa con los talleres para los jóvenes que se convertirán en los y las futuros/as líderes en las comunidades de Río Piedras. Hemos programado para reanudar las reuniones semanales tanto en el CAUCE como en la Comunidad de Venezuela. El propósito es realizar actividades, tales como conversatorios y cineforos, sobre temas que les afectan y cuya discusión y reflexión les será de utilidad para su crecimiento como ciudadanos informados y dispuestos a participar en la toma de decisiones de los asuntos que les atañen.
- Programa de tutorías para ayudar con tareas escolares en la Biblioteca del Centro Comunitario de Venezuela – Se continuará con la coordinación del programa de tutorías en este Centro que resulta de gran importancia para la comunidad, dado que la única escuela de comunidad no cuenta con una biblioteca. El programa de tutorías se coordina por los estudiantes de práctica y se realiza con estudiantes voluntarios del recinto y de otras universidades.
- Colaboración con el Programa Rayitos de Esperanza de la Primera Iglesia Bautista de Río Piedras – Dada la gran acogida de las actividades realizadas el pasado semestre, continuaremos ofreciendo nuestra colaboración a este programa que involucra más de cincuenta niñas y niños de familias de ingresos bajos y muy bajos de las comunidades aledañas al Recinto. El rol del CAUCE es colaborar con los organizadores del programa y proveer actividades de recreación y de reflexión

para estos/as jóvenes que fluctúan entre las edades de 6 a 11 años. Tales actividades se trabajan por grupos y de acuerdo con las edades de los participantes. Para esto contamos con las instalaciones recreativas del recinto. La experiencia pasada ha sido muy positiva y los niños y niñas disfrutaron de compartir con nuestros estudiantes universitarios.

- Colaboración con el Programa de la Edad de Oro de la Primera Iglesia Bautista de Río Piedras – Al igual que con el Programa Rayitos, la dirección de la Iglesia Bautista de Río Piedras ha solicitado continuar con nuestra colaboración para crear y ofrecer actividades para la población mayor de sesenta años. Durante este semestre esta misma solicitud nos la ha hecho la organización Cultural y Deportiva de la Comunidad de Venezuela, por lo que estamos desarrollando y coordinando un plan de trabajo para ambas organizaciones.
- Fortalecimiento y capacitación de las organizaciones de base comunitaria y sus líderes – Se trabajó con el plan para apoyar a las organizaciones comunitarias del centro urbano, de manera que puedan establecer su plan de trabajo y prioridades a ser atendidas mediante la autogestión en sus respectivas comunidades. Ejemplo de esto es la coordinación con la Policía de Puerto Rico para tener un conversatorio con el liderato de la Comunidad de Venezuela sobre aspectos de seguridad que les aquejan y el apoyo necesario a las diversas actividades de prevención que realiza este liderato con sus jóvenes. Asimismo, continuaremos con las actividades que enmarcamos en la Universidad sin Paredes mediante la cual mensualmente tendremos un recurso que realice un taller de capacitación para los líderes. El primer taller de este semestre versará sobre la importancia de los planes de usos del terreno. El propósito es que los líderes y residentes interesados puedan participar activamente de las vistas sobre la revisión del Plan de Usos del Terreno para el Municipio de San Juan.

Para el desarrollo de este proyecto de capacitación también contaremos con la participación voluntaria de cinco estudiantes del programa graduado de filosofía junto con la Profa. Anaira Santori.

- Internados – Dos estudiantes de la Escuela Graduada de Trabajo Social – Estas estudiantes comenzaron a colaborar en el CAUCE para asistir en la planificación del programa para la atención del problema de la deambulancia en el centro urbano de Río Piedras. Este programa está vinculado al cumplimiento con las disposiciones del protocolo para el manejo de los casos de personas sin hogar que se le requiere a la Universidad como institución.
- Taller de Psicología Social Comunitaria – Este colectivo de estudiantes voluntarios del Departamento de Psicología, tanto a nivel graduado como subgraduado, comenzaron con la planificación de los Talleres de Terapias Expresivas. Estos cuentan con la colaboración de estudiantes subgraduados de psicología de la Universidad Interamericana. Los talleres se realizarán semanalmente los viernes en el CAUCE durante los meses de marzo y abril. El pasado sábado 2 de febrero de 2013 se comenzó con las actividades de alcance comunitario para dar publicidad a los talleres.
- Clases de capacitación en el uso de las computadoras para personas adultas – Con la colaboración de la Escuela Graduada de Ciencias y Tecnologías de la Información comenzamos nuevamente con las clases de computadoras en el CAUCE. Se están ofreciendo cinco sesiones con una duración de seis semanas cada una. Los grupos fluctúan entre 6 y 10 participantes y la matrícula total para esta primera sesión es de 30 estudiantes. Se están ofreciendo cuatro sesiones en el nivel básico y una en el nivel intermedio en diferentes horarios de lunes a viernes. El ciclo de seis semanas que ya dio comienzo fue coordinado por un estudiante graduado de dicha Escuela y se ofrece en colaboración con los estudiantes del PET y Ayudantías del CAUCE. La lista de personas en espera para tomar los cursos es de aproximadamente 120 interesados.
- Clases de inglés básico e intermedio – Las clases de inglés comenzaron con la participación de 55 personas. Las clases se ofrecen en tres sesiones los lunes y viernes en el CAUCE. Los participantes han expresado lo importante que resultan para ellos estas clases tanto para sentirse más capacitados en la búsqueda de empleo como para su preparación para tomar el examen para convertirse en ciudadanos americanos. Asimismo, este programa de clases de inglés constituye una

experiencia real de trabajo para una estudiante del programa doctoral de la Facultad de Humanidades que disfruta del PEAf.

- Tutorías para niñas y niños de la Comunidad de Santa Rita – Este programa es coordinado y constituye una experiencia de trabajo para una estudiante graduada de Trabajo Social que disfruta del PEAf en el CAUCE. Las tutorías se realizan con estudiantes voluntarios de diferentes facultades del Recinto. A la fecha se beneficia un total de nueve niños y niñas que tienen asignado un tutor individual. Los resultados de estas tutorías se reflejan en el aprovechamiento académico de los niños y niñas participantes.

Los participantes del Programa de Alfabetización Aprendo en Río Piedras para adultos continuaron beneficiándose de las clases en el CAUCE. Como un beneficio adicional, conjuntamente con la Dra. Janet López de la Escuela de Ecología Familiar y sus estudiantes Tiara Figueroa y Melanie Túa González se diseñó y se ofreció una serie de cuatro talleres relacionados con la administración de recursos de la familia. El taller concluyó el 6 de diciembre de 2012 y versó sobre la planificación de una microempresa familiar, específicamente sobre toma de decisiones: dinero, tiempo, manejo de estrés, y comunicación tecnológica. Es importante informar que recientemente fuimos invitados nuevamente por el Departamento de Educación para participar con una propuesta para continuar con el programa de alfabetización. Contamos con la colaboración del Programa de Ciencias de la Familia y del Consumidor de la Facultad de Educación para hacer más completa la capacitación que ofrecemos a los y las participantes del Programa de Alfabetización.

Durante el semestre se continúa con la colaboración del Departamento de Educación Física y Recreación de la Facultad de Educación, específicamente el Dr. Nelson Meléndez Brau y sus estudiantes del seminario Seminario Problemas en Recreación, Ocio y Tiempo Libre. Este seminario se está realizando en el CAUCE y además de sus objetivos académicos, llegará al CAUCE la identificación de los espacios de recreación en el centro urbano de Río Piedras para cubrir las necesidades de sus diferentes poblaciones. El producto de este trabajo se presentará a la comunidad, al Municipio de San Juan y al Departamento de Recreación y Deportes, ya que la falta de áreas para la recreación es una de las mayores preocupaciones de los residentes organizados.

En CAUCE se continúa con **diversas alianzas y colaboraciones**, entre las que figuran:

- Colaboración con la Asociación de Residentes de Capetillo en Marcha – Colaboramos con la organización y realización de la tradicional celebración del Día de Reyes en la Comunidad de Capetillo. La actividad se realizó el sábado 12 de enero de 2013 y a la misma asistieron más de 150 niñas, niños y jóvenes de la comunidad.
- Alianza con el Instituto de Dasonomía Tropical del Servicio Forestal de los Estados Unidos-Visita Joseph Acaba – La alianza que hemos establecido con esta entidad federal hizo posible que el pasado martes 5 de febrero de 2013 contáramos con la presencia del astronauta de ascendencia Puertorriqueña Joseph Acaba en los predios del Huerto, Vivero y Bosque de Capetillo. En la actividad contamos con más de 150 niños, niñas y jóvenes de las comunidades de Río Piedras y de la escuela alternativa ASPIRA en Loíza. Los y las estudiantes escucharon una presentación de las experiencias del profesor Acaba mientras estuvo en el laboratorio espacial internacional. Tuvieron, además, la oportunidad de hacerle preguntas, y de recibir personalmente de él una foto de Puerto Rico tomada desde el espacio y firmada en la visita por el propio astronauta. Durante esta actividad también contamos con la presencia de la Decana de la Facultad de Educación, Dra. Juanita Rodríguez y de la Alcaldesa de San Juan, Hon. Carmen Yulín Cruz Soto.
- Desde el pasado semestre (2012) los estudiantes de la escuela alternativa ASPIRA colaboran en el Huerto, Vivero y Bosque Urbano de Capetillo donde realizan sus horas de servicio comunitario.
- Acuerdo de colaboración con la Universidad de las Antillas en Guyana – Durante este semestre contaremos nuevamente en el CAUCE con dos estudiantes de la Universidad de las Antillas. El propósito de su internado en el CAUCE es desarrollar una experiencia de trabajo a tono con su

área de estudio, que en ambos casos es la administración de pequeñas empresas.

- Acuerdo de colaboración con las organizaciones estudiantiles de la Facultad de Administración de Empresas y proyecto Iniciativas de Investigación y Actividad Creativa Subgraduada – El pasado miércoles 6 de febrero de 2013 presentamos a los y las estudiantes de organizaciones estudiantiles de la FAE y del curso ADMI 4005 las diversas actividades que se realizan en el CAUCE y la intensidad de la interacción en los distintos ámbitos de la comunidad riopedrense. El propósito de esta presentación fue que los estudiantes pudieran conocer más sobre instancias de investigación y actividad creativa que involucre y beneficie la ciudad universitaria.
- Certificación People’s Garden para el Huerto de Capetillo - El Huerto fue seleccionado por el National Resources Conservation Service (NRCS) del Departamento de Agricultura Federal para obtener la certificación como People’s Garden. Esta certificación es una distinción que hace dicha agencia federal por contar el Huerto con los tres componentes principales que le hacen merecedor de la certificación, esto es, beneficia una comunidad, se trabaja de manera colaborativa y se utilizan en el mismo prácticas sustentables. El próximo 13 de febrero tendremos la reunión con el personal del NRCS.
- Centro de Aprendizaje a la Comunidad Ramón Vilá Mayo – Propuesta 21st Century Community Learning Centers con el Departamento de Educación – En enero comenzamos con un grupo de jóvenes de la Escuela Ramón Vilá Mayo quienes han mostrado grandes dificultades en el aprendizaje de las matemáticas. Utilizando el programa mecanizado Khan Academy y las artes estamos ofreciéndole tutorías especializadas de lunes a viernes de 3:30 a 5:30pm. La meta es trabajar con 60 estudiantes de grado 10 y acompañarles hasta grado 12 para que su aprovechamiento en matemática sea óptimo y que puedan optar por ingresar al Recinto de Río Piedras de la Universidad de Puerto Rico en preferiblemente en el área de las ciencias y matemáticas. El dinero para esta iniciativa proviene del Departamento de Educación, Programa Título IV-B, y el presupuesto asignado fue de \$284,000.00. Para realizar los objetivos de esta propuesta, hemos empleado mediante jornal a estudiantes graduados y subgraduados del Recinto, entre otro personal necesario.

En el mes de enero de 2013, el Huerto de Capetillo también fue distinguido por la Comisión de Seguridad Alimentaria – Agricultura y Conservación Urbana del Departamento de Agricultura Federal como un ejemplo de las iniciativas que deben desarrollarse para involucrar las comunidades en el desarrollo de huertos urbanos comunitarios. A la reunión de esta Comisión también asistió la Dra. Myrna Comas Pagán, Secretaria de Agricultura de Puerto Rico.

DECEP

- Reunión el 11 de enero de 2013 con el Prof. Agustín Corchado para hablar sobre la colaboración en el Proyecto Escuela de Verano para Niños Dotados y los cursos de robótica que se ofrecerá en la DECEP.
- Reunión el 15 de enero de 2013 con las Profesoras Elsa Pinto y Lizette Vicéns para analizar la posibilidad de establecer, a través de la DECEP un programa de “Individualized Supervised Practice Pathways” para estudiantes de Nutrición.
- Reunión el 23 de enero de 2013 con la Dra. Heidi Figueroa de la Facultad de Ciencias Sociales para discutir la colaboración de la DECEP en el Seminario Permanente de Métodos de Investigación.
- Reunión el 30 de enero de 2013 con el Dr. Nelson Cruz y la Dra. Nirzka M. Labault para discutir asuntos relacionados con el Simposio de SicoGeriatría a celebrarse a fines de abril 2013.
- Reunión el 30 de enero de 2013 con la Prof. Carmen Espina, Sharian Maldonado, del periódico El Nuevo Día y la Sra. Jeniffer González para discutir aspectos relacionados con la campaña de promoción de la DECEP y la presencia en El Nuevo Día.
- Reunión el 16 de enero de 2013 con el Sr. Luis Martínez, Director de Recursos Humanos del

Banco de Santander, para coordinar fecha de inicio de un curso de inglés para ejecutivos del Banco.

- Reunión el 22 de enero de 2013 con la Dra. Livia González de Cafeitur para establecer un Certificado Profesional en Café/Turismo para capacitar a los guías turísticos para programas de apicultura, siembra de café y áreas relacionadas.

OFICINA DE MERCADEO, DESARROLLO Y COMUNICACIONES (OMDC)

Durante el mes de enero la Tiendita Mi IUPI continuó cosechando éxitos, con sólo nueve días laborables desde el comienzo del año 2013, se han realizado ventas por la cantidad de \$4,119.21. Este nuevo semestre es uno prometedor, por lo cual se ha comenzado a diseñar nuevos ofrecimientos de ropa deportiva y camisetas. Algunos de éstos estarán disponibles para cumplir con la demanda que genera las Justas Interuniversitarias. El nuevo monto de las ventas desde la apertura de la Tienda supera la cantidad de \$109,671.39, lo cual evidencia la aceptación por parte de la comunidad universitaria, egresados y público visitante.

Como parte de las responsabilidades de la Oficina de Mercadeo, Desarrollo y Comunicaciones se encuentra comunicar a la comunidad universitaria y externa los acontecimientos que distinguen nuestro centro docente. Durante el mes de enero de 2013 se lograron publicar tres comunicados y ocho anuncios de prensa. Los comunicados fueron publicados en las redes del Recinto y en los siguientes medios:

- Teatro Rodante Universitario de la UPR participará en el American College Theater Festival (16 de enero. Publicado en: Metro.pr (17 de enero). Notiuno (18 de enero).
- La UPR presentará la Jornada didáctica cultural Arturo Alfonso Schomburg: Profeta en otras tierras (15 de enero), Publicado en: Dialogodigital.com (16 de enero).
- Celebración de casa abierta de la Escuela Graduada de Consejería en Rehabilitación, Recinto de Río Piedras (16 de enero).
- Anuncios: Los anuncios incluyen la redacción del texto, arte, diseño, la coordinación con el periódico y la publicación. El total de anuncios pautados fueron ocho. Se desglosan de la siguiente forma: dos subastas, dos esquelas uno sobre el Programa MBA, uno de Programas Graduados, uno de Admisión Escuela Maternal y uno sobre el Estudio Tratamiento de Depresión.

Los componentes y esfuerzos de promoción son herramientas importantes a la hora de presentarle a la comunidad universitaria los logros, metas y actividades que nos destacan. Este semestre, como parte de la estrategia de promoción se desarrolló dieciocho artes representando y anunciando distintas actividades y logros del Recinto.

OFICINA DE PROTECCIÓN AMBIENTAL Y SEGURIDAD OCUPACIONAL (OPASO)

Desarrollo Profesional

El Personal de la Oficina de Protección Ambiental y Seguridad Ocupacional (OPASO) participó del taller de Seguridad de Rayos Laser ("Laser Safety: Hazards, Inspections, and Control") durante los días 28 de enero al 1ero de febrero. Este taller proporcionó las herramientas básicas para el desarrollo de un Plan de Seguridad de Rayos Laser en el Recinto. Además, de los conocimientos para identificar los equipos de protección personal necesarios para el personal de los laboratorios y para evaluar los equipos de rayos laser existentes. El próximo 11 de febrero tendremos la primera reunión en el Decanato de Ciencias Naturales, sobre este asunto en cumplimiento con la auditoría de la NASA.

Renovación de Alianza

El 18 de diciembre de 2012, se renovó la Alianza con la Administración de Salud y Seguridad Ocupacional Federal (OSHA Federal), la Administración de Salud y Seguridad Ocupacional de Puerto Rico (PROSHA) y el Recinto. Con esta alianza el Recinto, tendrán acceso a los recursos de formación que les ayuden a proteger la salud de los empleados y la seguridad, en particular en la reducción y prevención de la exposición a la salud ocupacional y riesgos de seguridad. Esto se conseguirá a través de la formación y la educación, divulgación y comunicación, y la promoción del diálogo nacional sobre la seguridad en el trabajo.

